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Памятные 
даты

официально

29 декабря

– Петром I был издан 
именной указ № 1735 о пере-
ходе на Юлианский кален-
дарь (1699 г.).

30 декабря

– Образован Союз Совет-
ских Социалистических Ре-
спублик (1922 г.).

– Установлены Почетные 
звания Российской Федера-
ции (1995 г.).

31 декабря

– Открыта первая между-
городная телефонная линия 
Москва – Петербург (1898 г.).

– Борис Ельцин уходит в 
отставку с поста президен-
та Российской Федерации. 
Исполняющим обязанности 
президента назначен Влади-
мир Путин (1999 г.).

1 января

– День авторского права.
– В России вышли в обра-

щение первые русские по-
чтовые марки (1858 г.).

– По радио впервые про-
звучал государственный 
гимн СССР (1944 г.).

2 января

– Основано Русское Бо-
таническое общество (18+) 
(1916 г.).

– Открыты все залы кар-
тинной галереи Эрмитажа 
(Ленинград) (16+) (1921 г.).

3 января

– В России образован 
Главный комитет по кре-
стьянскому делу (1857 г.).

4 января

– В Петербурге русская 
балерина Анна Павлова 
впервые исполнила миниа-
тюру «Умирающий лебедь» 
(12+) (1908 г.).

дОрОГие кОлымчане! 

Поздравляю вас с наступающим Новым годом и Рождеством Христовым!
Эти замечательные праздники дарят нам неповторимую атмосферу, когда мы думаем о главном: благополучии своей Родины, 

самых близких, родных людей. Это время – хорошая возможность поблагодарить их за заботу, рассказать, как дорожим ими. Ведь 
самое важное в жизни – это семья, любовь и дружба.

Как всегда, под Новый год мы подводим итоги и вспоминаем самые главные события. 2023-й оказался непростым, поставил пе-
ред нами новые вызовы, которые мы успешно преодолевали, делая, что должно.

Мы увидели примеры истинного героизма и отзывчивости, мы узнали, какая сила духа может быть в обычном соседском парне. 
Мы убедились, что преодолеть любые трудности можно только объединившись.

Оценив результаты общего труда за пять лет, в этом году мы вместе решили продолжать работать дальше, чтобы сделать гора-
здо больше для процветания Магаданской области. Такие возможности у нас есть – это работа нашей промышленности и поддер-
жка президента Российской Федерации.

И поэтому загадывать желания под бой курантов мы можем с особой уверенностью в их исполнении. Загадаем, чтобы наши ре-
бята с Победой вернулись домой живыми и здоровыми. Чтобы в нашей жизни была любовь, гармония и уют в семье. Чтобы не бо-
лели родители и были счастливыми дети. Чтобы развивалась и процветала любимая Колыма и вся Россия.

Пусть новый, 2024 год будет для всех нас благополучным, Рождество принесет добро и счастье. Здоровья, успехов и всего наилучшего!
Губернатор магаданской области Сергей нОСОв

Под звуки оркестра!
В Магадане прошел парад Дедов Морозов

в минувшие выходные 
центр магадана был за-
полнен главными зимни-
ми волшебниками. Парад 
дедов морозов в 2024 год 
стартовал от входа в Город-
ской парк. 

В колонне прошли мэр го-
рода Юрий Гришан в костю-

ме Мороза, творческие кол-
лективы, школьники, обще-
ственные организации и во-
лонтеры. Ритм шествию за-
давали звуки Оркестра духо-
вой и эстрадной музыки под 
руководством Алексея Гро-
шевика.

От проспекта Ленина ко-

лонна горожан прошла ми-
мо скульптур, созданных 
в рамках международно-
го конкурса «Магаданский 
хрусталь» (18+). А на сце-
не Театральной площади со-
бравшихся ждала празднич-
ная программа. С пожелани-
ем добра и мира к землякам 
обратился глава областного 
центра:

«Уже скоро мы соберемся 
за новогодним столом. Ска-
жем друг другу добрые сло-
ва, загадаем самые сокро-
венные желания на будущий 
год. Уверен, что одним из 
главных будет наступление 
мира в 2024 году. Оконча-
ние СВО и выход из нее, без-
условно, с победой и дости-
жением всех тех целей, кото-
рые поставил президент РФ. 
Всем здоровья, спокойного 
неба над головой», – сказал 
Юрий Гришан.

Детей и взрослых с насту-
пающим праздником так-
же поздравляли сказочные 
персонажи: Громозека, Олаф, 
Волшебник. Согревались в 
морозную погоду танцами 
под задорную музыку и хо-
роводом вокруг елки. По-
явление Деда Мороза и его 
спутницы Снегурочки вызва-
ло особое ликование детво-
ры. И, наконец, под звуки са-
люта главная городская елка 
загорелась иллюминацией.

После представления го-
рожане фотографировались 
с ледяными скульптурами, 
красиво подсвеченными в 
вечернее время, а детвора ка-
талась на горках, залитых ра-
ботниками Комбината зеле-
ного хозяйства и расписан-
ных якутскими мастерами-
ледорезами.

Пресс-служба мэрии 
города магадана
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что, где, когда

В топе новостей Цифры и факты
Самые яркие и читаемые новости о регионе (подборка Яндекс.Новости)

Подготовлено редакцией «вм»

ТаСС

на колыме встретили новый год 
по корякским традициям.

Народы севера провели традици-
онные национальные обряды «Холо-
ло», «Лаутэн» и «Уляу».

Кочующие народы – коряки и 
чукчи – встретили корякский Но-
вый год в этнопарке Магадана тра-
диционными национальными обря-
дами, играми и северными много-
борьями. Об этом сообщили в регио-
нальном министерстве культуры.

«Сегодня, 23 декабря, на Колы-
ме встретили корякский Новый год 
Туйгивин, который с самых древних 
времен отмечают в дни зимнего сол-
нцестояния», – говорится в сообще-
нии.

В этот день народы Севера на бе-
регу Охотского моря в этнопарке 
«Дюкча» провели традиционные на-
циональные обряды «Хололо», «Ла-
утэн» и «Уляу», северные многобо-
рья и национальные игры. Также на 
празднике выступили творческие 
коллективы Магаданской области и 
Камчатки.

Туйгивин отмечают в дни зимне-
го солнцестояния. С этого дня коря-
ки ведут отсчет нового времени. Лю-
ди радуются возвращению света и 

благодарят духов. Традиционные за-
нятия коряков – морской зверобой-
ный промысел и оленеводство. Как 
только покроются льдом реки и мо-
ре, в поселениях танцуют «Хололо» 
и чествуют морских охотников, этот 
обычай означает окончание морско-
го зверобойного промысла.

Runews24.Ru

в середине декабря курганский 
автобусный завод (кавЗ) отправил 
в магадан шесть новых автобусов.

Четыре автобуса по 35 мест в ка-
ждом будут перевозить пассажиров в 
Олу. Два на 39 мест – в поселок Талая.

Сейчас транспорт в пути, он при-
будет в Магадан примерно в январе. 
После этого его поставят на учет и 
передадут в аренду перевозчикам – 
АТП «Омсчуканское» и ИП Исаечкин.

Всего в 2024 году Магаданская об-
ласть получит 13 автобусов. На прио-
бретение транспорта правительство 
РФ выделило 100 млн рублей. Еще 4,5 
млн добавил регион.

кОлыма.Ru
награждены победители кон-

курса «Парламентская журнали-
стика – 2023» (18+).

На очередном заседании Мага-
данской областной Думы были 

подведены итоги областного кон-
курса «Парламентская журнали-
стика – 2023» (18+), посвященно-
го 70-летию Магаданской области. 
Заявки на участие в нем подали 
представители областных и муни-
ципальных телекомпаний, инфор-
мационных агентств, печатных из-
даний, радиостанций. Награды –
дипломы и денежные сертифика-
ты – победителям конкурса вру-
чил Председатель Магаданской об-
ластной Думы Сергей Абрамов.

Спикер поблагодарил колымских 
журналистов за всестороннее осве-
щение деятельности Магаданской 
областной Думы, работы депутатов 
в округах, правоприменения област-
ных законов, демонстрацию их вли-
яния на жизнь территории. В этом 
году жюри, в которое вошли как де-
путаты заксобрания, так и члены Со-
юза журналистов России, определя-
ли лучших корреспондентов, фото-
графов, телеоператоров, радиоведу-
щих. Победители определены во всех 
шести номинациях конкурса.

«Лучший телевизионный сю-
жет» на конкурс представила Ека-
терина Исаева, специальный кор-
респондент ГТРК «Магадан». Ав-
тор рассказала об открытии в зак-
собрании фотовыставки «В объ-
ективе – Колыма» (18+), посвя-
щенной юбилею региона. Победу 
в номинации «Лучший материал 
в печатных СМИ» завоевал глав-
ный редактор газеты «Колымский 
тракт» Иван Субботин с материа-
лом об истории присвоения врачу 
Сергею Тараканову звания «Почет-
ный гражданин Магаданской об-
ласти». Победителем в номинации 
«Лучшая публикация в электрон-
ных СМИ» стала редактор инфор-
мационного агентства «Колыма-
Информ» Ольга Лопатникова. 

29 магаданских семей дошли до кон-
ца всех этапов 16-й городской спартаки-
ады «Спортивная семья» (6+). В заклю-
чительном, десятом этапе – спортивное 
многоборье, семьям предложили посо-
ревноваться в челночном беге, подтяги-
вании на перекладине, прыжках на ска-
калке, бросании на дальность набивного 
мяча, полосе препятствий, испытать силу 
пресса и гибкости.

32 года назад принято решение Мага-
данского горисполкома о создании музы-
кального салона Вадима Козина по пер. 
Школьному, 1. Открытие салона состоялось 
в марте 1993 г. В 1995 г. салон был преобра-
зован в музей-квартиру В. А. Козина.

Почти 400 магаданских учащихся 
стали победителями и призерами муни-
ципального этапа Всероссийской олим-
пиады школьников. Олимпиады проводи-
лись по 19 предметным дисциплинам, из 
них традиционно в рамках муниципаль-
ного этапа организована областная поли-
техническая олимпиада. По итогам му-
ниципального этапа ВсОШ победителями 
стали 72 учащихся, призерами – 319.

57 лет назад бюро Магаданского обко-
ма КПСС приняло постановление об из-
дании в Северо-Восточном ордена Тру-
дового Красного Знамени геологическом 
управлении многотиражной газеты «Ма-
гаданский геолог» (12+) периодичностью 
один номер в декаду тиражом 1500 экзем-
пляров.

12 магаданских новобранцев прово-
дили в армию. Служба пройдет в Дальне-
восточном федеральном округе. Все они 
уже экипированы в форму и получили не-
обходимые личные вещи, которые им по-
надобятся в начальный период.

47 лет назад решением Магаданско-
го облисполкома на базе птицефермы 
опытно-производственного хозяйства 
ЗНИИСХСВ в пос. Ола организована пти-
цефабрика «Ольская» с производствен-
ным направлением – птицеводческое по 
производству мяса уток.

11 506 м2 жилья введено в регионе. На 
Колыме досрочно выполнили норму вво-
да жилья на 2023 год. По данным регио-
нального минстроя, объем введенного 
жилья в этом году сопоставим с показа-
телями прошлого года, который стал для 
Магаданской области рекордным по по-
казателям жилищного строительства за 
последние годы.

37 лет назад решением Магаданского 
горисполкома утвержден акт Государст-
венной комиссии по приемке в эксплуа-
тацию детского сада № 65 на 140 мест в 
пос. Уптар, ул. Красноярская, 34.

67 лет назад в соответствии с приказом 
начальника ГУСДС МЦМ СССР в г. Мага-
дане была проведена Вседальстроевская 
конференция по вопросам промывки пе-
сков, механизации и автоматизации гор-
ных работ.

112 лет со дня рождения Вальтера Голь-
дтмана, кандидата геолого-минералоги-
ческих наук, одного из ведущих мерзло-
товедов страны. Работал во ВНИИ-1. Зани-
мался разработкой и внедрением спосо-
бов искусственного оттаивания мерзлых 
горных пород в практику разработки рос-
сыпей и строительства на территории Се-
веро-Востока.

дОрОГие Земляки!

Примите мои сердечные поздравления с Новым годом и Рождеством Христо-
вым!

Наступает пора самых добрых, ярких и душевных праздников. Время, что 
объединяет коллег, друзей и родных.

Уходящий 2023-й год стал особенным для всех нас и запомнился множест-
вом хороших событий. В декабре Магаданской области исполнилось 70 лет. За 
эти годы из суровой незаселенной территории регион превратился в современ-
ную, стабильно развивающуюся область. В городе ведется жилищное строитель-
ство, открылся спорткомплекс «Президентский», продолжается возведение но-
вого терминала аэропорта, современного роддома.

Мы активно реализуем муниципальные, региональные и федеральные про-
граммы. На территории Магадана воплощается в жизнь большое количество 
проектов: обеспечение молодых семей жильем, развитие малого и среднего 
предпринимательства, совершенствование доступной среды и другие. В рамках 

национальной программы «Образование» строится новая школа в Третьем микрорайоне. Мы продолжаем ве-
сти работу над второй очередью этнического парка «Дюкча», где каждый житель и гость Магадана может по-
знакомиться с культурой народов Северо-Востока.

К сожалению, 2023-й был наполнен и трагичными событиями. В ходе специальной военной операции поги-
бли наши земляки, которые с честью и достоинством защищали Родину. Они пали на поле боя Героями, дос-
тойными, отважными, мужественными. Мы всегда будем чтить их память и продолжим поддерживать тех, 
кто на передовой СВО.

От всей души желаю, дорогие магаданцы, чтобы следующий год принес вам и вашим близким только бла-
гополучие, процветание и успех. В 2024-м мы отметим 95-летие со дня основания Магадана и 85-летие при-
своения ему статуса города. Пусть все то хорошее, что случилось в уходящем году, остается с вами. Крепкого 
здоровья, душевного равновесия, неиссякаемой энергии! С праздниками!

Глава мО «Город магадан», мэр города магадана Юрий Гришан

http://www.kolyma.ru/index.php?newsid=457
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главное

Пресс-служба магаданского регионального отделения всероссийской политической партии «единая россия»

Десятый доклад рабочей группы по СВО

новые инициативы ра-
бочей группы по СвО каса-
ются дополнительных мер 
поддержки и уточнения 
действующих механизмов 
оказания помощи бойцам.

«Предлагаем уточнить по-
рядок снятия ограничений по 
счетам должников – участ-
ников СВО на период прио-
становления исполнительного 
производства. До сих пор воз-
никают ситуации, когда про-
изводство приостановлено, а 
ограничения остаются. Из-за 
этого бойцы не могут свобод-
но распоряжаться средствами, 
в том числе боевыми выплата-

ми. Предлагаем проработать 
и утвердить порядок получе-
ния медпомощи для ветера-
нов и инвалидов боевых дей-
ствий вне очереди, включая 
предварительную запись на 
прием. Сейчас право на внео-
чередное медицинское обслу-
живание по закону есть, но 
из-за отсутствия конкретных 
правил его оказания ветераны 
попадают к врачам на общих 
условиях», – подчеркнул гла-
ва группы, секретарь Генсо-
вета «единой россии» анд-
рей Турчак.

Он сообщил, что рабочая 
группа предлагает прирав-

нять к членам семьи военно-
служащего детей, достигших 
18 лет и закончивших шко-
лу, – на период до 1 сентя-
бря года, в котором заверше-
но обучение.

«Сейчас такие дети, окон-
чившие школу, но еще не за-
численные в вузы, остаются 
без положенных социальных 
гарантий», – пояснил Анд-
рей Турчак.

Помимо этого, предлага-
ется установить дополни-
тельные гарантии и меры 
стимулирования для членов 
семей погибших участников 
СВО, если они планируют 
долгосрочные сбережения 
по программе негосударст-
венной системы пенсионно-
го обеспечения, а также – 
отменить госпошлину за ре-
гистрацию имущества, по-
лученного по договору по-
жертвования.

«Сейчас по таким догово-
рам различные организации 
и органы власти массово пе-
редают Народному фронту 
технику, необходимую для 
военных и гуманитарных це-
лей», – рассказал секретарь 
Генсовета «Единой России».

Также по просьбе рабочей 
группы Минцифры подгото-
вило рекомендации в адрес 
сотовых операторов о поряд-
ке подачи заявлений на при-
остановление услуг мобиль-
ной связи в период прохо-
ждения военной службы, от-
метил он.

Андрей Турчак доложил 
Президенту и о принятых в 
декабре законах, иницииро-
ванных рабочей группой: о 
признании фактических вос-
питателей выгодоприобрета-
телями по обязательному го-
сударственному страхованию 
в случае гибели военнослужа-
щих с 11 августа 2020 года; о 
наделении статусом социаль-
ных предпринимателей орга-
низации, трудоустраивающие 
ветеранов СВО; о первооче-
редном зачислении участни-
ков СВО и их детей в коллед-
жи и техникумы вне зависи-
мости от результатов школь-
ного аттестата и наличия до-
говора целевого обучения; о 
гарантиях членам семей быв-
ших сотрудников правоохра-
нительных органов на полу-
чение жилищной выплаты в 
случае их гибели в СВО.

Глава рабочей группы на-
помнил, что она была созда-
на год назад распоряжением 
Президента.

«За это время по ее иници-
ативе принят комплекс мер 
поддержки участников СВО и 
значительно расширены ме-
ры помощи семьям наших 
бойцов. Об итогах работы 
группы за год доложим Пре-
зиденту в январе», – заклю-
чил Андрей Турчак.

В свою очередь, первый 
заместитель секретаря ре-
гионального отделения 
«единой россии», руково-
дитель ветеранской орга-
низации «боевое братст-
во» Эдуард кОЗлОв отме-
тил, что в настоящий мо-
мент в Магаданской обла-
сти продолжается работа 
по адресному сопровожде-
нию семей мобилизованных 
и добровольцев. Обратная 
связь, полученная от них, 
позволяет узнавать потреб-
ности, оказывать необходи-
мую помощь и формиро-
вать перечень запросов, по 
которым в будущем будут 
приняты решения, в том чи-
сле и законодательные.

Подарки от депутатов

колымские партийцы не 
только поздравляют детей, 
но и организуют отправку по-
дарков к новому году бойцам 
СвО.

Поздравит детей с наступаю-
щим Новым годом первый за-
меститель Секретаря регио-
нального отделения партии, 
депутат парламента колымы 
Эдуард кОЗлОв. Особое вни-
мание депутат уделит детям 
участников СВО.

«Новый год – время испол-
нения желаний. Региональное 
отделение «Единой России» 
старается сделать так, чтобы в 
предновогодние дни семьи ко-
лымчан, призванных на воен-
ную службу, были окружены 
вниманием и заботой», – отме-
тил Эдуард Козлов.

На следующей неделе депу-

тат по своему избирательному 
округу вручит новогодние по-
дарки детям военнослужащих, 
принимающих участие в спе-
циальной военной операции. 
Еще 840 сладких наборов к Но-
вому году Эдуард Козлов при-
готовил для детских садов, рас-
полагающихся на территории 
округа. Дети сотрудников Рос-
гвардии получили от депутата 
140 новогодних подарков.

Все учащиеся начальных 
классов школ п. Армань, сел Ба-
лаганное, Талон и Тауйск по-
лучат сладкие новогодние по-
дарки от депутата магадан-
ской областной думы евге-
ния СалТанОва.

Уже начали доставлять ново-
годние наборы детям участни-
ков СВО в Омсукчанском окру-
ге. В эту работу включились мо-

лодогвардейцы, партийные во-
лонтеры, депутаты и жители 
Омсукчана.

Северо-Эвенские партийцы 
при поддержке социально от-
ветственного бизнеса для 17 де-
тей участников СВО приготови-
ли новогодние подарки.

Партийцы не только дарят 
подарки детям, но и организу-
ют отправку подарков к Ново-
му бойцам СВО.

Партийный актив и жители 
Среднеканского муниципаль-
ного округа собрали для бой-
цов СВО теплую одежду, про-
дукты, медикаменты и все са-
мое необходимое, что должно 
пригодиться на передовой.

Гуманитарный груз напол-
нен новогодним настроением, 
школьники подготовили для 
на солдат поздравительные от-
крытки и письма с пожелани-
ями, а также подарки, сделан-
ные своими руками.

«Нашим бойцам, там, на пе-
редовой, важно ощущать, что 
мы вместе с ними, поддержи-
ваем их. Пусть наши ребята, за-
щищающие страну и наши но-
вые регионы, знают, что мы 
всегда готовы поддержать их 
и словом, и делом», – отмети-
ла сторонник «Единой России», 
специалист Фонда Защитни-
ков Отечества Светлана не-
радОвСкая.

Наш Герой

истории о том, как про-
ходит реабилитация воен-
нослужащих, вернувшихся 
из зоны СвО, мы публикова-
ли не раз. И каждый герой на-
ших публикаций отмечает дос-
тойный уровень поддержки со 
стороны профильных органи-
заций, правительства региона, 
волонтеров-кураторов и про-
сто земляков. Очевидно, что на 
то, чтобы полностью переклю-
читься на гражданскую жизнь, 
уйдет много времени. Но с 
чем соглашаются все бойцы и 
их семьи – восстанавливать-
ся было бы намного сложнее, 
если бы здесь, на нашей терри-
тории и в целом в России, так 
не заботились о тех, кто вер-
нулся в отпуск или насовсем. 
Очень важно, что постоянно на 
связи люди, которые помогают 
решить возникающие пробле-
мы. С этим согласен и наш ны-

нешний собеседник – ветеран 
боевых действий Алексей Де-
ревянко – многодетный папа 
из Магадана. Вместе с супругой 
Аленой он сегодня воспитыва-
ет четверых ребят: Захара (17 
лет), Диану (15), Еву и Алексея – 
им по 2 года. А самый старший 
сын Евгений – пятый, находит-
ся в зоне СВО уже полтора года. 
По словам Алексея, сотрудники 
регионального отделения все-
российского фонда «Защитни-
ки Отечества» по приезде бой-
ца сразу нашли с ним контакт. 
Они помогли оформить поло-
женные семье льготы за ком-
мунальные услуги, путевку до-
чери в оздоровительный центр 
«Северный Артек», доставили 
детские письма, адресованные 
Деду Морозу, на «Елку жела-
ний» (0+) в этом году, предло-
жили билеты на спектакль.
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события недели

Преображение региона
На Колыме досрочно выполнили норму ввода жилья на 2023 год

в регионе продолжает-
ся строительство и рекон-
струкция более 50 объек-
тов различного назначения, 
об этом на заседании пра-
вительства магаданской об-
ласти сообщила министр 
строительства, ЖкХ и энер-
гетики марина уСОва.

По данным регионально-
го минстроя, объем введен-
ного жилья в этом году со-
поставим с показателями 
прошлого года, который стал 
для Магаданской области ре-
кордным по показателям 
жилищного строительства за 
последние годы. В 2023 до-
срочно выполнено установ-
ленное значение показателя 
по вводу жилья – введено 11 
506 м2 жилья.

Напомним, ввод жилья 
в 2022 году составил 11 522 
кв. м, что превышает показа-
тель 2018 года в 2,65 раза. По 
темпам прироста ввода жи-
лья в сравнении с базовым 

2018 годом Магаданская об-
ласть занимает одно из пер-
вых мест в Российской Феде-
рации.

В этом году введены девя-
тиэтажный жилой дом по Ко-
лымскому шоссе в городе Ма-
гадане и многоквартирный 
дом в поселке Сокол. Также 
построено несколько индиви-
дуальных жилых домов.

Как сообщила глава регио-
нального минстроя Марина 
Усова, в 2023 году на терри-
тории Магаданской области 
были завершены работы по 
строительству, реконструк-
ции и капитальному ремон-
ту более 16 объектов, в том 
числе:

– 7 объектов здравоохране-
ния (ФАП в с. Ямск и с. Верх-
ний Парень, капремонты в 
пяти поликлиниках),

– 5 объектов образова-
ния (школа в с. Гижига, шко-
ла Ола (2 этап), капремонт в 
трех школах),

– 4 объекта спорта и куль-
туры (УСОК «Президент-
ский», краеведческий музей 
в Магадане, дом культуры 
в Эвенске, Хасынский центр 
детского творчества).

А также выполнены: ре-
конструкция жилого дома 
в п. Сокол, благоустройство 
берегоукрепления (2 этап), 
капремонт здания квантори-
ума.

Губернатор Сергей нОСОв 
по итогам доклада отме-
тил, что новые объекты ста-
новятся визитными карточ-
ками Магадана, по которым 
судят о том, как преобража-
ется регион. «Визитками» Ко-
лымы уже стали парк «Ма-
як» и морской фасад Мага-
дана, а также спорткомплект 
«Президентский», который 
спустя месяц после торже-
ственного открытия стал ме-
стом проведения соревнова-
ний окружного и российско-
го масштаба.

«Все наши стройки были 
бы невозможны без той под-
держки, что оказывает реги-
ону президент Владимир Пу-
тин и Правительство РФ. На-
ша задача – рачительно от-
носиться к каждому рублю 
бюджетных денег и доби-
ваться максимальной эконо-
мической отдачи от реали-
зуемых на территории Ма-
гаданской области проек-
тов», – сказал Сергей Носов.

Значимые результаты
В Магаданской области подвели итоги реализации национальных проектов

всего за 5 лет на реализа-
цию национальных проек-
тов в магаданской области 
направлено более 20 млрд 
рублей, из них более 17 млрд 
рублей или 85% – средства 
федерального бюджета.

«Необходимо обратить 
внимание на динамику фи-
нансирования. Если в 2019 го-
ду в область было привлече-
но 1,4 млрд рублей, то в те-
кущем году объем финанси-
рования превысил 7 млрд ру-
блей», – пояснила руководи-
тель управления проектной 
деятельности Правитель-
ства магаданской области 
ксения ГОнчар.

Наиболее капиталоемки-
ми являются национальные 
проекты Жилье и городская 
среда, Демография, Здраво-
охранение, Безопасные каче-

ственные дороги и Образова-
ние. Это обусловлено нали-
чием объектов капитального 
строительства и ремонтов и 
значительным финансирова-
нием, предусмотренным на 
оказание мер соцподдержки 
различным категориям гра-
ждан.

В ходе заседания рабочей 
группы по реализации нац-
проектов на территории Ма-
гаданской области губер-
натор Сергей нОСОв зада-
вал вопросы главам окру-
гов, в которых строились но-
вые объекты социальной ин-
фраструктуры и проходи-
ли ремонтные работы, дал 
ряд поручений главам про-
фильных министерств в ча-
сти реализации нацпроектов 
в сфере культуры, здравоох-
ранения.

«Нацпроекты инициирова-
ны президентом России Вла-
димиром Путиным. Его под-
держка и внимание к Мага-
данской области позволяют 
нам реализовывать доволь-
но смелые планы. Наша зада-
ча – оправдать доверие ко-
лымчан и выполнять работы 
качественно. Рассчитываю на 
то, что тот темп, который мы 
с вами взяли, мы сохраним. У 
нас для этого все есть. Сегод-
ня нет объективных поводов 
для простоя на объектах. По-
этому контроль за сроками и 
качеством реализации нац-
проектов должен быть жест-
ким», – сказал Сергей Носов.

К наиболее значимым ре-
зультатам, достигнутым в 
2023 году в рамках нацио-
нальных проектов можно от-
нести:

– строительство двух фель-
дшерско-акушерских пун-
ктов в селах Верхний Парень 
и Ямск;

– строительство магадан-
ского городского краеведче-
ского музея;

– ремонт шести учрежде-
ний здравоохранения; двух 
культурно-досуговых уч-
реждений и детской школы 
искусств;

– ремонт на двух участках 
автомобильных дорог города 
Магадана, 12 участках регио-
нальной дорожной сети;

– завершение ремонта мо-
ста через р. Детрин;

– благоустройство четырех 
общественных пространств, 
а также реализацию проекта 
победителя Всероссийского 
конкурса создания комфорт-
ной городской среды – пер-

вая очередь городского пар-
ка Сусуман;

– создание двух точек ро-
ста и модельной библиотеки;

– оснащение 13 образова-
тельных учреждений обо-
рудованием для внедрения 
цифровой образовательной 
среды.

В 2024 году продолжится 
реализация крупных объ-
ектов, таких как Дом ин-
тернат на 190 мест, школа 
на 530 мест в Третьем ми-
крорайоне, ФОК в п. Усть-
Омчуг, два мостовых пе-
рехода, Центр культурного 
развития, районная больни-
ца, блочно-модульная сис-
тема водоподготовки, три 
объекта победителя Всерос-
сийского конкурса созда-
ния комфортной городской 
среды и др.

Обратная связь
Наградили победителей

в магадане подвели ито-
ги второго регионального 
конкурса «лучшие госпа-
блики магаданской обла-
сти – 2023» (18+), награди-
ли победителей и финали-
стов, а также отметили тех, 
кто положительно отли-
чился в текущем году.

«У вас очень серьезная 
миссия, по вашей работе 
формируется мнение о дея-
тельности вашего учрежде-
ния. Официальные сообще-
ства созданы на всех уров-
нях – от детского сада до ре-
гионального правительства. 
Это верное решение. Соцсети 
ранее использовали для об-
щения с друзьями, а сейчас 
вы их используете, чтобы до-
стоверно, оперативно, в нуж-
ном формате подать инфор-
мацию своей целевой ауди-
тории. Благодаря этому вы 
получаете обратную связь, 
улучшаете деятельность сво-
их учреждений», – сказа-
ла, открывая торжествен-
ную часть мероприятия, ми-
нистр внутренней, инфор-
мационной и молодежной 
политики магаданской об-
ласти яна руЖанСкая.

О том, как прошел 2023-й в 
части развития госпабликов 
и о планах на 2024 год рас-
сказал руководитель Цен-
тра управления регионом 
магаданской области Па-
вел береГОвОй.

Речь в анализе шла об ох-
ватах, постах, о качестве кон-
тента – графического и тек-
стового. Также он отметил, 
что основная задача госпа-
бликов, сделать так, чтобы 
люди сначала обращались 
со своими вопросами в гос-
паблики бюджетного учре-
ждения, мэрии, и только по-
том – в СМИ.

По итогам мероприятия 
состоялось награждение ад-
министраторов госпабликов 
региона, признанных лучши-
ми по итогам конкурса.

После награждения адми-
нистраторы госпабликов по-
делились своим опытом ра-
боты с коллегами. Они рас-
сказали, как можно повы-
сить вовлеченность подпис-
чиков.

1 декабря 2022-го вступи-
ли в силу изменения в Фе-
деральный закон № 8. За это 
время официальные сообще-
ства в соцсетях завели мини-
стерства, ведомства, муни-
ципалитеты и практически 
все бюджетные организации. 
В настоящий момент полу-
чать достоверную информа-
цию жители региона могут 
в пабликах 366 организаций, 
а суммарная аудитория го-
спабликов Магаданской об-
ласти составляет сегодня 183 
605 подписчиков. За 2023 год 
гос паблики Колымы разме-
стили более 50 тысяч постов.
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«Пусть 2024-й будет годом Победы!»
Интервью с мэром города Магадана Юрием Гришаном

б у к в а л ь н о  н е с к о л ь -
ко дней осталось до на-
ступления одного из са-
мых долгожданных и лю-
бимых многими праздни-
ка – нового года.

В первую очередь его 
ждут дети, ведь именно в 
новогоднюю ночь они, как 
правило, получают то, о 
чем так долго мечтали. Мо-
жет, это тот самый Дед Мо-
роз, которому они с помо-
щью родителей старатель-
но пишут письма? А может, 
и правда, все дело в вол-
шебстве, которым наполнен 
этот праздник. Но как бы то 
ни было, ни о каком случай-
ном совпадении здесь речи 
быть не может.

Не меньше детей наступ-
ления Нового года ждут 
взрослые, недаром говорят, 
что они, по сути, те же де-
ти, просто немного серьез-
нее. Правда, у них для ожи-
дания данного праздни-
ка причин немного боль-
ше, но они тоже связаны с 
искренней верой и волшеб-
ством. Так, кроме подар-
ков, которые получать, со-
гласитесь, всегда приятно, 

у взрослых существуют но-
вогодние традиции. Это за-
гадывание желаний под бой 
курантов, которые, как пра-
вило, исполняются (прове-
рено на себе), и подведение 
символических итогов: что 
было сделано (достигнуто) 
в уходящем году, а что не 
получилось, но обязательно 
получится в новом, а от че-
го вообще стоит отказаться. 
Есть и те, кто и вовсе пла-
нирует кардинально изме-
нить свою жизнь с 1 января, 
начав ее с чистого листа, и 
это их право, главное, что-
бы такие изменения были 
не во вред.

В последние дни декаб-
ря мы тоже решили подве-
сти итоги уходящего года, 
но не в собственной жиз-
ни, это все будет потом, а 
проанализировать, порассу-
ждать о нашем городе в це-
лом, вспомнить, каким для 
Магадана был уходящий 
год, и узнать, чего нам (го-
рожанам) ждать от нового. 
Для этого мы обратились за 
помощью к главе муници-
пального образования «Го-
род магадан», мэру города 

магадана Юрию Гришану, 
ведь кто, как не он, знает 
все и даже больше о жизни 
нашего города, его перспек-
тивах, развитии и потреб-
ностях.

вОПрОС – ОТвеТ

– Юрий Федорович, по-
нимая вашу загружен-
ность, хотелось бы побла-
годарить вас за то, что на-
шли время для встречи и 
согласились подвести ито-
ги уходящего года в на-
шем предновогоднем ин-
тервью.

Первый мой вопрос бу-
дет немного банальным, 
но все же, чем запомнил-
ся 2023 год, каким он был 
для магадана?

– Говоря о жизни горо-
да, нужно начать с его фи-
нансовой обеспеченности, 
а именно с бюджета. Если 
в прошлом году я говорил, 
что у нас была возможность 
увеличить доходы в каз-
ну примерно в четыре-пять 
раз, то в этом году дела об-
стоят немного хуже, и та-
ких перспектив на ближай-
шее время не предвидится. 
Но, несмотря на это, мы все 
социальные гарантии и обя-
зательства выполнили.

Да, может, в уходящем 
году мы, к примеру, мень-
ше выполнили работ по ре-
монту дорог и благоустрой-
ству дворовых территорий, 
но основной запланирован-
ный объем муниципальные 
коммунальные службы сде-
лали.

Также сейчас ведется ак-
тивная работа по подготов-
ке бюджета на 2024 год. На 
днях в правительстве реги-
она состоится комиссия под 

руководством заместителя 
председателя Дмитрия Пор-
тнова. Я думаю, что там бу-
дет внимательно рассмотре-
на и оценена вся финансо-
вая ситуация города на 2024 
год с учетом отставания в 
2023 году и всех потребно-
стей на следующий, которые 
были озвучены гражданами 
и депутатами (через нака-
зы избирателей и програм-
му благоустройства).

– расскажите, как реали-
зуется мастер-план в ма-
гадане, а также о выпол-
нении поручений прези-
дента российской Феде-
рации владимира Путина, 
которые он озвучил на со-
вещании в сентябре теку-
щего года.

– Да, в начале сентября 
2023 года президент Рос-
сийской Федерации Влади-
мир Путин провел совеща-
ние по развитию трех даль-
невосточных агломера-
ций – Магадана, Анадыря и 
Якутска. Хочу отметить, что 
совещание было очень пло-
дотворным, и меня порази-
ла глубина, с которой пре-
зидент знает положение дел 
в каждом регионе.

По результатам встречи 
(ВКС) подготовлен перечень 
поручений президента, ко-
торые были подписаны им 
в первой половине ноября. 
Стоит отметить, что сам до-
кумент очень большой и 
включает в себя множество 
аспектов.

Прежде всего, в соответ-
ствии с поручениями нами 
была разработана долгос-
рочная программа по раз-
витию города Магадана, ко-
торая утверждена прави-
тельством региона до 2030 

года. В ней содержится пе-
речень очень важных меро-
приятий, без которых даль-
нейшее развитие города не-
возможно: ввод в эксплу-
атацию родильного дома, 
долгожданная школа в Тре-
тьем микрорайоне на 530 
мест, строительство ново-
го жилья и другое. Понят-
но, что если есть поручения 
президента, следователь-
но, их выполнение (реали-
зация проектов, строитель-
ство объектов и т. д.) будет 
подкрепляться денежными 
средствами как федераль-
ного, так и областного бюд-
жетов.

На сегодняшний день од-
на из важных проблем в го-
роде – это состояние дорог 
и дворовых территорий – 
85% из них необходимо при-
вести в нормативное состо-
яние. И очень важно, что 
данная проблема указана 
в долгосрочной программе 
до 2030 года. Сейчас мы по 
этому вопросу активно ра-
ботаем над проектно-смет-
ной документацией, все на-
ши действия согласованы с 
губернатором региона.

К слову, еще в 2017 году 
мы сформировали план по 
безопасным и качествен-
ным автомобильным доро-
гам, времени прошло доста-
точно много, поменялись 
критерии, приоритеты. Поэ-
тому мы сейчас все переде-
лываем. В ближайшее вре-
мя планируем отремонти-
ровать очень много важных 
участков дорог в Магадане.

Продолжая тему ремонт-
ных работ в городе, в пер-
вую очередь хочу сказать о 
дорожном участке на ули-
це Берзина. Там еще летом 
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приступили к ремонтным 
работам водопроводных се-
тей, выполнить их предстоит 
на участке более одного ки-
лометра. Здесь будут не про-
сто заменены сети, но и за-
ложены новые, которые ста-
нут обеспечивать холодной 
водой будущий жилой ми-
крорайон на Гороховом поле, 
строительство которого сей-
час активно ведется. Зада-
ча непростая, на объекте по 
сей день продолжаются «рас-
копки», и вестись они будут 
в течение года.

Не меньше работ пред-
стоит выполнить на ули-
цах: Правонабережной, Ок-
тябрьской, Пролетарской и 
на других участках в городе. 
Все это расписано по годам, 
предстоит много работы для 
проектировщиков, дорож-
ников и тех, кто добыва-
ет инертные материалы. Но, 
как известно, любой новый 
объект – это новые рабочие 
места, это поступление на-
логов, а значит, в любом слу-
чае город будет в плюсе.

Возвращаясь к совещанию 
с президентом, отмечу, что 
основная его часть была по-
священа реализации не толь-
ко мастер-плана Магадана, 
но и комплексного плана 
развития города. И, повто-
рюсь, очень важно, что оно 
проходило совместно с на-
шими регионами-соседями. 
Хочу отметить, что Якутск, 
когда будет выполнять пору-
чение президента по ремон-
ту моста через реку Алдан, 
у нас, жителей Магаданской 
области, появится возмож-
ность беспрепятственного 
передвижения из Магадана 
в центральные районы стра-
ны. Сейчас в данном мар-
шруте мы ориентируемся на 
межсезонье: летом необхо-
дим паром, зимой – зимник.

В любом случае, каждый 
документ, подписанный пре-
зидентом, имеет огромную 
важность для каждого жите-
ля нашего региона, для каж-

дого, кто проживает на Даль-
нем Востоке. Хочу напом-
нить слова президента, что 
«Дальний Восток – террито-
рия развития 21-го века». И 
мы медленно, но верно идем 
к тому, чтобы Дальний Вос-
ток как по численности на-
селения, так и по экономи-
ческому развитию соответ-
ствовал регионам, округам 
центральной части России. 
Вот создание и реализация 
мастер-планов не только Ма-
гадана, но и других городов 
в первую очередь нацелены 
на это. А также на решение 
ряда очень важных проблем 
как конкретного региона, так 
и всех дальневосточных ре-
гионов в целом, ведь пробле-
мы у нас у всех одинаковые 
(демография, отток населе-
ния, создание условий для 
жителей, чтобы они не уез-
жали, и другое).

– вы затронули тему бла-
гоустройства, расскажи-
те о самых значимых рабо-
тах, которые проводились в 
летний период?

– Начну с благоустройст-
ва дворовых территорий. К 
нам поступает много просьб 
и пожеланий от горожан по 
этой теме, что неудивитель-
но, ведь каждый из нас хо-
чет видеть свой двор в по-
рядке. А именно: чтобы бы-
ли заасфальтированы прое-
зды во двор, имелось доста-
точное количество парковоч-
ных мест, в надлежащем со-
стоянии были места для от-
дыха, детские и спортивные 
площадки, а также достаточ-
ное количество зеленых на-
саждений. Но не всегда мож-
но выполнить все это в том 
объеме, в котором хотят жи-
тели. Виной тому зачастую 
старая застройка города. 
Когда мы говорим, что нуж-
но увеличить парковки, зна-
чит, мы должны уменьшить 
детскую площадку или зе-
леные насаждения и подоб-
ное. Поэтому мы в данном 
вопросе проводим огромную 

работу с жильцами двора, 
все объясняем и в итоге при-
ходим к единому решению в 
пользу того или иного объ-
екта (пожелания), но отказы-
ваемся или сокращаем дру-
гие. Как правило, горожане 
идут на это с пониманием. 
Сами решения принимают-
ся на собрании жильцов, где 
и происходит обсуждение, а 
после – голосование.

Так, мы нашли понимание 
с жильцами домов на ули-
це Пролетарской, 79, 81, 83. 
В итоге и автолюбители до-
вольны (мы им создали до-
полнительные парковочные 
места на внешнем контуре 
здания), и проживающие там 
приверженцы спорта, а глав-
ное – родители с детьми.

Такое же решение мы при-
няли и по так называемой ко-
зьей тропе около производ-
ственного здания «Агротэк», 
там мы заасфальтировали 

проезд, тем самым решив 
еще и проблему парковки в 
близлежащих дворах.

Аналогичную работу мы 
проводили и по адресам: 
Берзина, 7, 7а, 9, 9а. Там на-
ми с согласия жильцов были 
увеличены парковочные ме-
ста. Но при этом убирать мы 
ничего не стали, работу про-
вели за счет переустройства 
дворов. Работы по данным 
адресам не завершены, это 
двухлетний контракт, оста-
лось заасфальтировать верх-
ний слой, и тогда получится 
очень хорошая территория.

Через мой ТГ-канал ча-
сто поступают обращения от 
жителей микрорайона Сол-
нечный, в частности улицы 
Зайцева. Несколько лет назад 
мы сделали там дворовую 

территорию (в районе дома 
№ 25). В этом году, как они 
и просили, мы полностью за-
асфальтировали проезд до 
детского сада № 72 (вверх).

Также в уходящем году 
мы заасфальтировали про-
езд к автобусной остановке 
на улице Зайцева от доро-
ги регионального значения 
«Магадан – Балаганное – 
Талон». Так что сказать, что 
мы совсем ничего не делаем 
в этом микрорайоне, нельзя. 
Но при этом мы понимаем, 
что там много проблемных 
участков, которыми необхо-
димо заниматься.

В новом году большое вни-
мание будет уделено Третье-
му микрорайону. Его жители 
испытывают серьезные не-
удобства из-за большого ко-
личества строек. Так, недав-
но завершилось строитель-
ство детского сада, и теперь 
нам предстоит благоустро-

ить территорию вокруг него.
Закончится в 2024 году и 

строительство школы (на 530 
мест). Там мы должны будем 
сделать переврезку старых 
сетей на новые, а уже после 
этого приступить к асфаль-
тированию. В данном ми-
крорайоне предстоит мно-
го работы, которая будет ве-
стись в рамках программы 
«1000 дворов». На это нам 
будет выделено 94 млн ру-
блей из федерального бюд-
жета, и освоить мы их пла-
нируем именно в этой части 
города.

Благоустройство коснется 
и микрорайона Строитель. 
Там заканчиваются строи-
тельные работы по культур-
но-образовательному цент-
ру. Нам на данной террито-

рии нужно выполнить ряд 
благоустроительных работ, 
сделать новые подъездные 
пути, переложить теплотрас-
су и канализацию. А после 
приступить к ремонту само-
го проезда, который прохо-
дит мимо школы № 29.

В целом на следующий 
год запланированы большие 
объемы по ремонту и рекон-
струкции тех или иных до-
рожных и дворовых участ-
ков. Производиться они бу-
дут в большей степени за 
счет федеральных средств в 
рамках национальных про-
ектов. Также будет финансо-
вая помощь и из областно-
го бюджета. Местный (город-
ской) бюджет тоже не оста-
нется в стороне, финансиро-
вание предусматривает про-
грамма «Столица».

Люди, конечно, хотят все 
и сразу, и я их понимаю, но 
так, к сожалению, не получа-
ется и это, чего ни коснись. 
Поэтому мы все планиру-
ем. Ни про кого не забыва-
ем. Просто мы живем в ре-
альных параметрах бюджета 
и делаем там, где хуже всего.

–  к а к  п р о д в и г а е т с я 
строи тельство  общедо-
суговых (открытых) про-
странств в магадане, на ка-
ком этапе они сейчас нахо-
дятся, и что было сделано в 
2023 году?

– Начну с парка «Дюкча», 
который очень полюбил-
ся магаданцам, и не зря мы 
проводим наше интервью 
именно здесь. В этом году (в 
феврале) на развитие данно-
го парка мы выиграли грант 
в размере 50 млн рублей. 
Деньги направлены на созда-
ние новых элементов в парке 
и прогулочных зон. Сейчас 
выделены дополнительные 
средства, и мы обустраива-
ем набережную вдоль реки 
Дукча, что сделает общест-
венное пространство еще бо-
лее привлекательным и ком-
фортным. Вместо асфальта 
на набережной будут дере-

 В новом году большое 
внимание будет уделено 
Третьему микрорайону
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вянные пешеходные дорож-
ки, установлено освещение и 
ограждение.

На самой реке мы плани-
руем немного сдвинуть вниз 
по течению проведение со-
ревнований по катамаранам 
и каноэ, чтобы пространст-
во, которое мы создаем, бы-
ло некой зрительной зоной.

Мы заложили и развитие 
детской площадки на выхо-
де из парка. Сделали в этом 
году альпинарий. Сейчас за-
нимаемся подготовкой до-
кументации на полное пе-
реоборудование (трансфор-
мацию) пляжной зоны. Сей-
час пляж находится в неу-
довлетворительном состоя-
нии, он старый, установлен-
ным здесь грибкам около 25 
лет, волейбольная площад-
ка не соответствует никаким 
требованиям. Я думаю, что 
пляжную зону мы быстро 
приведем в порядок. За зиму 
привезем все оборудование, 
а весной его установим.

Выше по течению ре-
ки Дукча предпринимате-
ли планируют сделать кем-
пинговую зону. В установ-
ленных деревянных доми-
ках можно будет отдохнуть 
и провести свои выходные 
на берегу реки с прекрас-
ным видом.

В целом вся территория 
парка и близлежащая к ней 
очень интересна, и ей хочет-
ся заниматься, развивать ее. 
Когда мы остановимся, за-
вершим все работы и про-
екты по ней, сказать пока 
сложно.

Продолжается строитель-
ство и в парке «Маяк». Мы 
подходим к тому, что нам 
останется только сделать бе-
регоукрепление от пирса до 
морского рыбного порта. Это 
очень серьезная работа, т. к. 
там предстоит не только про-
вести благоустройство и на-
вести красоту, но и постро-
ить берегоукрепительные со-
оружения. То, что там проис-
ходит осыпание берега, я ду-
маю, ни для кого не секрет, 
это нормальный природный 
процесс, и нам предстоит в 
него вмешаться. Так, в зоне 
риска находятся улицы Мор-
ская и Приморская, инфек-
ционная больница (взморье), 
склады, заводы в том районе 
и прочее.

Раз заговорили о наших 

бухтах, то стоит упомя-
нуть, что сейчас подходит 
к завершению проектирова-
ние канализационно-насос-
ной станции в микрорайо-
не Марчекан. После ее стро-
ительства все стоки с ми-
крорайона будут направле-
ны на канализационно-на-
сосную станцию инфекцион-
ной больницы, а из нее – на 

наши очистные сооружения. 
Таким образом, в море ни-
каких бытовых стоков попа-
дать не будет.

Возвращаясь к вопросу об 
общественных пространст-
вах, отмечу, что в этом году 
мы участвовали в конкурсе, 
который проводило мини-
стерство по развитию Даль-
него Востока и Арктики. В 
данном конкурсе мы пред-
ставили проект по развитию 
нашей Магаданской площа-
ди. Но, к сожалению, не вы-
играли. При этом я и не мо-
гу сказать, что проиграли, 
наш проект просто отложен 
на год. Мы его немного до-
работаем и в 2024 году сно-
ва представим для участия в 
данном конкурсе.

Безусловно, эту площадь 

нужно развивать, и тот про-
ект, который представил 
Владимир Баль, заслужива-
ет очень серьезного внима-
ния. Мне он интересен тем, 
что там предусматривает-
ся два вантовых моста, кото-
рые будут связывать два бе-
рега реки Магаданки, тем са-
мым сделают площадь более 
доступной для горожан.

– интересует культурно-
досуговая жизнь магада-
на. в течение года прохо-
дило множество меропри-
ятий, фестивалей, выста-
вок и подобного. что лично 
вам больше всего запомни-
лось и почему?

– У нас работники куль-
туры настолько активные и 
творческие, что каждое про-
водимое ими мероприятие – 
интересное и запоминающе-
еся. Выделять какое-то одно 
было бы неправильно. Я лю-
блю бывать на проходящих в 
городе как культурно-досу-
говых, так и спортивных ме-
роприятиях. Все они имеют 
свои цели и задачи, и орга-
низаторы их успешно дости-
гают.

Раз упомянули учрежде-
ния культуры и их работни-
ков, то хотел бы отметить, 
что в этом году мы провели 
долгожданный ремонт в ху-
дожественной школе и да-
же сделали там больше, чем 
планировали (поменяли ог-
раждение и другое). Так-
же провели ремонт и в му-
зыкальной школе, которая 
после его завершения была 
торжественно открыта. Сей-
час воспитанники данных 
учреждений обучаются в 
комфортных и современных 
условиях.

Но есть в культурной жиз-
ни города и момент, который 
расстраивает. Я говорю о му-
зее городского быта. Напом-
ню, в 2019 году министерст-
вом культуры РФ был сделан 
подарок городу Магадану. 

Подарок – это и есть этот му-
зей. Да, несколько затянулось 
его строительство, мы не мо-
гли на это (строительство) 
использовать средства феде-
рального бюджета, поэтому 
и было принято решение для 
завершения работ передать 
его в управление капиталь-
ного строительства области. 
Но мы не предполагали, что 
после завершения стройки 
здание резко перестанет быть 
городским музеем.

Изначально музей должен 
был быть народным, поэто-
му на призыв о сборе экспо-
натов для него откликнулись 
многие жители нашего горо-
да. Кто-то приносил старые 
фотографии, кто-то – пла-
стинки и посуду, чайники, 
картины, письма и другие 
вещи. Все экспонаты прини-
мались и сейчас находятся в 
ведении городского музей-
ного комплекса.

К слову, создание этого му-
зея – прямое пожелание жи-
телей Магадана, которые оз-
вучили мне его в 2016 году 
на городском форуме «Век-
тор развития – 2020». И тог-
да мы пообещали, что их по-
желание выполним, и у ма-
гаданцев будет такой музей. 
Мы сразу приступили к рабо-
те над проектно-сметной до-
кументацией, сделали ее быс-
тро, приступили к строитель-
ству объекта, но завершить 
его нам не удалось. Не могли 
мы в силу Федерального за-
кона воспользоваться выде-
ленными нам федеральными 
деньгами, ну, не могли…

 У нас порядка 15 
человек в сборной РФ по 
горным лыжам, сноуборду, 
двоеборью, прыжкам на 
лыжах с трамплина
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На сегодняшний день зда-
ние построено, но на каком-
то моменте что-то пошло не 
так, возникло недопонима-
ние. Мы пока не будем ста-
вить точку в данном вопро-
се, пусть это будет многото-
чие, я уверен, что рано или 
поздно все встанет на свои 
места.

– Переходим к важной со-
ставляющей жизни многих 
жителей города – спорту. 
магадан – спортивный го-
род? что предпочитают ма-
гаданцы?

– Это те виды спорта, в ко-
торых наши спортсмены до-
стигают наилучших резуль-
татов. Я говорю о видах 
спорта, которым обучают в 
магаданской Русской горно-
лыжной школе. Сегодня там 
занимается около 500 детей, 
что говорит о востребован-
ности зимних видов спорта.

У нас порядка 15 человек в 
сборной РФ по горным лы-
жам, сноуборду, двоеборью, 
прыжкам на лыжах с трам-
плина. Недавно у нас зарабо-
тало новое отделение «Фри-
стайл», и оно уже набирает 
популярность среди детей.

Для занятий зимними ви-
дами спорта у нас созданы 
все необходимые условия. 
Недавно мы построили но-
вый подъемник и сдали его в 
этом году. Сейчас заканчива-
ем проектирование кресель-
ного подъемника. Мы заку-
пили инвентарь (за что от-

дельная благодарность соци-
альным партнерам), практи-
чески начата стройка нового 
трамплина.

Стоит отметить, что парал-
лельно на противоположной 
стороне склона развивает-
ся и частная база «Снегор-
ка», где тоже создают новые 
трассы, подъемники, арт-
объекты.

– За подрастающим поко-
лением – будущее города. 
как себя чувствуют юные 
магаданцы в областном 
центре, чего им не хватает?

– Времени на саморазви-
тие. Я уже столько раз гово-
рил, что правильно органи-
зованный день любого чело-
века – это 24/3. Восемь часов 
мы должны спать, восемь 
часов работать и восемь ча-
сов отдыхать. Отдых подра-
зумевает и спорт, и прогул-
ки, и чтение книг, и другие 
направления. Так вот, на-
ше подрастающее поколение 
тратит восемь часов, а то и 
больше, на жизнь в социаль-
ных сетях и, с одной сторо-
ны, это неплохо, но нужно, 
чтобы молодежь формирова-
ла свои интересы на основе 
реального мира. Молодежь 
мало что знает о том месте, 
где она живет, молодые лю-
ди мало ходят в библиоте-
ки, мало читают книги. Всю 
информацию об окружаю-
щем мире они получают че-
рез социальные сети и узко-
направленные информаци-

онные каналы. Нам их нуж-
но вытащить на другой уро-
вень, на живое общение, в 
реальную жизнь.

– как себя чувствуют в 
нашем городе представи-
тели бизнеса? всем ли до-
вольны и взаимодействуют 
ли они с местной властью?

– Бизнесу всегда было тя-
жело, в любое время. Нало-
гов много, доходов мало – 
об этом мы слышим посто-
янно. Мы, в свою очередь, 
их не бросаем и делаем все, 
чтобы хоть как-то смягчить 
нагрузку на предпринима-
телей.

Напомню, в период панде-
мии очень сильно упали обо-
роты, какие-то мелкие биз-
несмены ушли с рынка. При 
этом хочу отметить, что Ма-
гадан в том числе живет за 
счет доходов (налогов) мало-
го и среднего бизнеса.

Но показателем того, что 
у нас бизнес все-таки идет 
в плюс, является прирост 
в 2022 году на 78 субъек-
тов малого и среднего пред-
принимательства. В уходя-
щем году тоже наблюдается 
прирост. Нас критикуют, что 
у нас нет социально ориен-
тированных организаций, и 
это действительно пробле-
ма. Они фактически есть, но 
мы не можем до конца до-
работать с предпринимате-
лями, чтобы легализовать их 
как субъекты малого и сред-
него предпринимательства, 

как социально ответствен-
ный бизнес.

– в следующем году ма-
гадан отметит 95-летие со 
дня основания и 85-летие  
со дня присвоения ему ста-
туса города. какие меро-
приятия будут проведены в 
честь этого события?

– Нам в 2024 году в этом на-
правлении предстоит очень 
много работы. У нас плани-
руется приезд большого ко-
личества гостей – это пред-
ставители Союза городов За-
полярья и Крайнего Севера, в 
который входит 90 городов-
участников. Вот и было при-
нято решение провести оче-
редной съезд у нас в Магада-
не в дни празднования дня 
рождения города.

Также в Магадане будет 
проходить фестиваль «Сия-
ние Севера» (6+), на который 
приедет множество участни-
ков, организаторов и членов 
жюри. Нам предстоит при-
нять около 300 детей.

Конечно, будет концерт-
ная программа, организует-
ся работа тематических до-
суговых площадок, конкур-
сы, выставки и т. д.

– как планируете встре-
чать новый год и провес-
ти новогодние выходные, и 
будут ли они у вас?

– Я уже раньше рассказы-
вал, что встречаю Новый год 
с семьей. Потом сажусь в ав-
томобиль и еду на Театраль-
ную площадь, где поздрав-

ляю магаданцев с наступив-
шим Новым годом, делаю 
выстрел из ракетницы, и на-
чинается праздничный са-
лют. В этом году будет все 
точно так же. Но в праздни-
ки я буду работать, всегда 
возникает много вопросов, 
связанных с электроснаб-
жением, теплоснабжением, 
расчисткой улиц и т. д. От-
дыхать времени не будет.

– и в завершении нашего 
интервью хотела бы попро-
сить вас поздравить жите-
лей магадана с наступаю-
щими праздниками.

– Дорогие магаданцы, 2024 
год будет насыщен очень 
важными событиями в жиз-
ни нашего города и страны 
в целом. Я говорю о пред-
стоящих выборах президен-
та Российской Федерации. 
Уверен, что Магадан сдела-
ет правильный выбор и про-
голосует за будущее России.

Я очень хочу, чтобы 2024 
год был годом Победы, что-
бы мы успешно завершили 
специальную военную опе-
рацию, чтобы наши военные, 
герои вернулись с Победой к 
своим семьям.

Детям – хороших отметок, 
взрослым – терпения. Но 
главное – здоровья и семей-
ного счастья!

наталья
миФТаХуТдинОва
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Пресс-служба мэрии города магадана

дОрОГие друЗья! 

27 декабря свой профессио-
нальный праздник отмеча-
ют спасатели – люди, кото-
рые ежедневно рискуют своей 
жизнью, чтобы сохранить чу-
жую. Вы герои, благодаря ко-
торым магаданцы могут рас-
считывать на помощь в любой 
сложной ситуации. Служба, 
которую вы несете с честью и 
достоинством, связана с высо-
чайшей ответственностью, му-
жеством и полной самоотда-
чей. В праздники и выходные 

дни вы на посту защищаете город от чрезвычайных и экстре-
мальных происшествий.

На счету вашей службы – невероятные истории спасения, 
ведь вы всегда принимаете грамотные решения в сложней-
ших ситуациях. Ваша профессия по праву считается одной 
из самых тяжелых в мире. Отвага, отзывчивость, решитель-
ность, умение подавить свой страх и действовать – качест-
ва, которые присущи всем спасателям. Примите мою искрен-
нюю благодарность за труд, спасатели, которые сегодня на 
боевом посту, и ветераны службы!

От всей души желаю, чтобы ваше дело, такое опасное и ри-
скованное, приносило только радость. Пусть каждый день бу-
дет наполнен уважением, признанием, восхищением. Спо-
койных трудовых будней, крепкого здоровья и выносливо-
сти! С праздником!

Глава мО «Город магадан»,
мэр города магадана Юрий Гришан

Для юных магаданцев

О доходах и расходах

«Многоликая Россия»
В областном центре стартовали традиционные елки мэра

Бюджет Магадана на 2024 год утвержден

Развлекательная программа для 
представителей национальных объединений

в Центре культуры мага-
дана стартовали традици-
онные елки мэра (0+). 

На первое декабрьское тор-
жество пришли 150 юных го-
рожан. Ребят и их родителей 
приветствовал в холле учре-
ждения Оркестр духовой и 
эстрадной музыки, исполняя 
знакомые с детства новогод-
ние мелодии. А волшебное 
убранство учреждения по-
гружало всех магаданцев в 
настоящую сказку.

Далее для гостей в зеркаль-

ном зале началась яркая ин-
термедия «Здравствуй, Новый 
год» (0+). Здесь участников 
торжества приветствовал мэр 
магадана Юрий Гришан.

«Дорогие друзья! Приближа-
ется пора самых добрых, яр-
ких и душевных праздников. Се-
годня мы празднуем елку мэра. 
Вы, юные гости, преобразились 
в сказочных персонажей – зай-
чиков, снежинок, самых различ-
ных героев. Для вас мы приго-
товили замечательную сказ-
ку, надеюсь, она вам очень пон-

равится! Поздравляю всех вас 
с наступающим Новым годом! 
Пусть обязательно сбудутся 
самые заветные желания! Здо-
ровья, любви и мира», – поже-
лал градоначальник.

Далее веселая интермедия 
закружила всех гостей в хо-
роводе, традиционно на тор-
жество прибыли Дед Мороз 
со Снегурочкой, которые вме-
сте с ребятами зажгли ново-
годнюю елку, после чего все 
отправились в зрительный 
зал. В этом году коллектив 
Центра культуры подготовил 
музыкальную сказку «В неко-
тором царстве» (0+). Это заво-
раживающая история о добре 
и зле, любимые сказочные ге-
рои и красочное вокально-хо-
реографическое шоу.

По окончании представле-
ния всех ребят ждали подар-
ки от мэрии Магадана.

Отметим, что все желаю-
щие могут попасть на пред-
ставления в 11.00 и 14.00 до 
30 декабря и с 2 по 6 января 
2024 года. Подробная инфор-
мация, а также билеты – на 
сайте Центра культуры.

Состоялось XXXIX оче-
редное заседание магадан-
ской городской думы. 

Депутаты утвердили бюд-
жет Магадана на 2024 год. По 
доходам он составил 11 млрд 
445 млн 351 тысячу 792 рубля, 
по расходам – 11 млрд 645 
млн 351 тысячу 792 рубля с 
дефицитом в 200 млн ру-
блей.

«Цифры будут расти, в том 
числе в рамках финансирова-
ния региональных программ 
на выполнение капремонтов 
социальных объектов, стро-
ительство, благоустройство 
общественных пространств, 
дорожные работы», – сказал 
председатель магаданской 
городской думы Сергей 
СмирнОв.

Утвержден и бюджет 2023 
года в новой редакции. По 
доходам – 11 млрд 232 млн 
583 тысячи рублей, по расхо-
дам – 11 млрд 600 млн 808 
тысяч рублей, дефицит – 368 
млн.

На заседании Думы депу-
таты также утвердили чет-
верых членов Общественной 
палаты. Это Виталий Блаж-
чук, (региональная Федера-
ция тенниса), Петр Бурми-

стров (региональная Федера-
ция бокса), Сергей Давыден-
ко (областная медицинская 
ассоциация) и Владимир Ши-
банов (Ассоциация педагогов 
и соцработников).

«На общем собрании пред-
ставителей общественных 
объединений избрали девяте-
рых кандидатов, четверых 
утвердил мэр, сегодня утвер-
ждено еще четверо кандида-
тов от городской Думы. Фор-
мирование нового состава Об-
щественной палаты Магада-
на завершено», – прокоммен-
тировал заместитель пред-
седателя магаданской го-
родской думы виктор ба-
ринОв.

Установлены пороговые 
значения размера дохода и 
стоимости имущества для 
признания граждан малои-
мущими и их постановки на 
учет в качестве нуждающих-
ся в жилье. На 2024 год раз-
мер дохода на одного чело-
века равен 42 тысячам 467 
рублям, размер стоимости 
имущества установлен на 
одного человека в 2,3 млн ру-
блей.

Откорректировано Положе-
ние о порядке предоставле-

ния служебных квартир му-
ниципального специализи-
рованного жилфонда. В свя-
зи с обращением министер-
ства здравоохранения, с уче-
том кадрового дефицита, жи-
лье спецфонда будут предо-
ставлять медицинским спе-
циалистам и их семьям, при-
бывшим из других регионов.

«Сейчас в 52 квартирах фон-
да проживают медработники. 
Жилье им было предоставле-
но во времена, когда муници-
палитет обладал таким пра-
вом. Теперь в случае выезда 
этих специалистов, квартиры 
будут также предоставлять-
ся вновь прибывшим в Магадан 
специалистам по ходатайст-
ву министерства здравоохра-
нения», – рассказал предсе-
датель думы Сергей Смир-
нОв. Он также отметил, сей-
час свободных квартир нет, 
но строится новое жилье, 
также департаментом иму-
щественных отношений про-
водится процедура монито-
ринга брошенных квартир и 
их признания выморочным 
имуществом. Такие кварти-
ры впоследствии также ста-
новятся собственностью му-
ниципалитета.

в Центре культуры про-
должается череда новогод-
них мероприятий. 

Здесь радовалась предсто-
ящим праздникам «Много-
ликая Россия» (0+). Так назы-
вается совместная развлека-
тельная программа для юных 
представителей националь-
ных объединений Магадана 
(бурятского, киргизского, та-
тарского, башкирского, ар-
мянского, азербайджанского 
народов, а также КМНС).

Ребята пришли на празд-
ник в традиционных костю-
мах своих народов и поздра-
вили всех с наступающим Но-
вым годом на родных язы-
ках. Участников мероприятия 
приветствовал мэр областно-
го центра Юрий Гришан.

«В Магадане всегда в ми-
ре и согласии жили и труди-
лись люди разных националь-
ностей. В эти дни мы вместе, 
одной большой семьей встре-
чаем Новый год. Уверен, вы по-
радуете Деда Мороза и Снегу-
рочку стихами и своими кра-
сивыми костюмами. Желаю 
вам исполнения всех новогод-
них желаний, крепкого здоро-
вья, счастья и тепла. С насту-
пающим!».

Для юных гостей арти-
сты показали увлекательную 
сказку. Конечно, праздник не 
обошелся без новогодних по-
дарков.

Мероприятие прошло по 
инициативе членов город-
ского Консультативного Со-
вета по национальным во-
просам, организаторами вы-
ступили Магаданская об-
ластная общественная ор-
ганизация «Бурятское зем-
лячество «Байкал» и управ-
ление по делам молодежи и 
связям с общественностью 
мэрии города Магадана.

«Совместная организа-
ция и проведение новогоднего 
праздника для детей позволя-
ют сблизить представите-
лей разных народов, прожи-
вающих в Магадане, служат 
укреплению межнациональ-
ного согласия. А новогодние 
подарки способствуют созда-
нию волшебной праздничной 
атмосферы, сохраняют у де-
тей веру в чудо», – отмеча-
ют организаторы меропри-
ятия.

На праздник пришли по-
веселиться более 100 юных 
представителей националь-
ных объединений города.

https://mck49.ru/
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события недели

Пресс-служба мэрии города магадана

ГраФик
приема граждан по личным вопросам

руководителями мэрии города магадана
на январь 2024 года

11 Троицкий
вениамин Юрьевич

заместитель мэра
города Магадана

с 14.00 до 17.30 часов

по вопросам инвестиций, 
предпринимательской де-
ятельности, налогов, сбо-
ров, транспортного обслу-
живания, связи, банков, 
аренды земли и имущест-
ва, переселение из ветхо-
го жилья, предоставление 
жилой площади

16 малашевский
александр валентинович

первый заместитель
мэра города Магадана
с 14.00 до 17.30 часов

по вопросам благоустрой-
ства, ЖКХ, содержание 
жилфонда

18 аверьянов
Олег владимирович

заместитель мэра
города Магадана

с 14.00 до 17.30 часов

по вопросам обеспечения 
общественного порядка, 
безопасности и админи-
стративно-контрольным 
полномочиям на муници-
пальном уровне, вопро-
сы призыва в вооружен-
ные силы Российской Фе-
дерации

25 колмогорова
Светлана леонидовна

заместитель мэра
города Магадана

с 14.00 до 17.30 часов

по вопросам образования, 
организации отдыха, оздо-
ровления, занятости детей 
и подростков в летний пе-
риод, вопросы отдела ЗАГС

Запись к руководителям мэрии производится
в кабинете № 105 с 09.00 до 17.00 или по тел. 62-71-54

Пример искренней любви
Супруги Алешины отметили 

«золотой» юбилей семейной жизни

магаданская супруже-
ская чета алешиных отме-
тила полувековой юбилей 
семейной жизни. 

Торжественная церемония, 
как и 50 лет назад, состоя-
лась в магаданском отделе 
ЗАГС. Светлану и Юрия со-
брались поздравить мэр Ма-
гадана Юрий Гришан, род-
ные и близкие.

«Всегда радует, когда в на-
шем городе у ЗАГСа много ма-
шин, женихи, невесты. Здесь 
у молодых людей только на-
чинается семейная жизнь, 
все впереди – и дети, и вну-
ки. Стать гостем «золото-
го» юбилея особенно приятно. 
У вас богатая семейная исто-
рия, вы достойный пример для 

молодежи. Желаю вам еще дол-
гих лет счастливой семейной 
жизни в окружении детей, вну-
ков и правнуков», – обратился 
к юбилярам мэр, вручая па-
мятные адрес и подарок.

Супруги скрепили под-
писями запись о празднике 
своей семьи в почетной кни-
ге, обменялись кольцами и 
порадовали гостей вальсом 
молодоженов.

Юрий и Светлана Алеши-
ны воспитали двух дочерей, 
внучку, правнуков. Юбиля-
ры признались, что спустя 
столько лет стали любить 
друг друга еще сильнее. Их 
многолетний союз – пример 
искренней любви, безгранич-
ной мудрости и верности.

Здесь учат детей учиться

Город в безопасности

Магаданская гимназия № 30 отмечает юбилей

Состоялось заседание антитеррористической комиссии

Гимназия № 30 областно-
го центра в этом году отме-
чает 35-летие. 

Педагоги, учащиеся, роди-
тели, спонсоры и друзья по-
здравили учреждение с кру-
глой датой. С теплыми сло-
вами процветания и успе-
хов обратились заместитель 
председателя Магаданской 
областной Думы Виктория 
Голубева, председатель Ма-
гаданской гордумы Сергей 
Смирнов. Почетные грамо-
ты и благодарственное пись-
мо вручил учителям мэр об-
ластного центра Юрий Гри-
шан.

«На протяжении 35 лет 
здесь учат детей учиться. Это 
я знаю не понаслышке, а как 
родитель. У меня сын учился 
в этих стенах. Здесь мощный 
педагогический коллектив, а 
ученики занимают первые 
места не только в городских 
и областных олимпиадах и 
соревнованиях, но и пока-
зывают результат на всерос-
сийском уровне. С успехом 
управляет учреждением ди-
ректор Татьяна Викторовна 
Фризон, – сказал глава горо-
да. – Поздравляю с юбиле-
ем! 35 лет – это возраст, ког-
да кипит энергия, а уже на-
копленный опыт подсказы-
вает верные пути. Только по-

путного ветра и пусть все ва-
ши желания в канун Нового 
года сбудутся!».

Учреждение основано в 
1981 году, с этого времени из 
его стен вышли порядка двух 
тысяч выпускников. Считает-
ся, что гимназия – самая мо-
лодая среди городских школ, 
отмечающая круглую дату. 
Гимназия № 30 входит в ре-
естр лучших школ России. 
Гордость учреждения – ее 
ученики, которые занима-
ют призовые места на сорев-
нованиях и олимпиадах му-
ниципального, областного и 
всероссийского уровней. На 
торжественной части поощ-
рили ребят-победителей му-
ниципального этапа Всерос-

сийской олимпиады: Злату 
Ермолаеву, Григория Овча-
рова, Трофима Баранова, Ан-
ну Павлову, Романа Карбула-
кова.

Помогают ученикам мо-
лодые учителя, в этом году 
их стало на три специалиста 
больше, и мудрые наставни-
ки.

Неоценимую помощь уч-
реждению оказывают роди-
тели и спонсоры, которых 
также отдельно отметило ру-
ководство учреждения. Неда-
ром гимн и девиз гимназии: 
«Мы вместе», объединяющий 
школьную семью.

После официальной части 
мероприятия прошел празд-
ничный концерт.

Под председательством 
мэра Юрия Гришана состо-
ялось заседание антитерро-
ристической комиссии му-
ниципального образования 
«Город магадан». 

В ходе работы рассмотрели 
десятки вопросов, в которых 
приняли участие представи-
тели силовых ведомств и ру-
ководители городских струк-
тур.

Главной темой стали ме-
ры безопасности и обеспе-
чение общественного поряд-
ка в период проведения но-
вогодних праздников. Под-
робно о каждой сфере рас-
сказали руководители про-
фильных ведомств. Личный 
состав городского отдела по-
лиции с 29 декабря 2023 го-
да по 9 января 2024 года пе-
реводится на усиленный ва-
риант несения службы. На 
этот период предусмотрено 
усиление следственно-опе-
ративных групп, увеличение 

плотности наружных наря-
дов, создание необходимого 
резерва на случай осложне-
ния оперативной обстанов-
ки. Произведен расчет сил 
и средств, необходимых для 
обеспечения охраны общест-
венного порядка при прове-
дении новогодних и рожде-
ственских праздников. Раз-
работан график круглосу-
точного дежурства ответст-
венных от руководящего со-
става ОМВД России по г. Ма-
гадану.

Обеспечена готовность де-
журной части к действиям 
при возникновении чрезвы-
чайных обстоятельств. Для 
предупреждения преступле-
ний в жилом секторе, в том 
числе и террористической 
направленности, патруль-
но-постовыми нарядами и 
участковыми уполномочен-
ными осуществляются про-
верки подъездов жилых до-
мов на предмет выявления 

чердаков и подвалов, имею-
щих свободный доступ.

В целях недопущения тер-
рористических актов в ме-
стах проведения празднич-
ных мероприятий особое 
внимание решили уделить 
местам массового пребыва-
ния людей, предусмотреть 
мероприятия по их обсле-
дованию с использованием 
служебных собак. Кроме то-
го, силами сотрудников от-
дела участковых уполномо-
ченных полиции и по делам 
несовершеннолетних прове-
дут разъяснительную работу 
с гражданами.

Глава областного центра 
Юрий Гришан отметил, что 
для проведения новогодних 
и рождественских праздни-
ков в Магадане приняты все 
меры безопасности: профиль-
ные ведомства и представи-
тели силовых структур го-
товы обеспечить спокойное 
прохождение мероприятий.
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трибуна депутатов

Пресс-служба магаданской областной думы

В интересах женщин
в москве состоялась от-

четно-выборная конферен-
ция Союза женщин россии, в 
которой приняли участие 83 
делегата. Колыму представи-
ла заместитель Председателя 
магаданской областной ду-
мы виктория ГОлубева, ко-
торая возглавляет региональ-
ное отделение Союза.

Председатель СЖр екате-
рина лаХОва, выступая с до-
кладом, рассказала об основ-
ных этапах проделанной ра-
боты за пять лет – с 2018 по 
2023 год. По ее словам, отчет-
ный период стартовал со зна-
кового события, когда в 2018 
году Указом Президента стра-
ны Союз женщин России был 
преобразован в общероссий-
скую общественно-государст-
венную организацию. Кроме 
того, Екатерина Лахова расска-

зала об опыте, приобретенном 
в период пандемии Covid-19, 
который помог оперативно ор-
ганизовать работу для поддер-
жки российских военнослужа-
щих, оказать помощь бежен-
цам и жителям освобожден-
ных территорий.

На встрече обсудили реа-
лизацию Национальной стра-
тегии действий в интере-
сах женщин. Соответствую-
щим распоряжением в конце 
прошлого года ее утвердил 
Председатель Правительст-
ва РФ Михаил Мишустин. По 
словам Виктории Голубевой, 
«это одно из важнейших на-
правлений в нашей работе».

– Ключевые цели Страте-
гии – соблюдение принципа 
равноправия мужчин и жен-
щин в различных сферах жиз-
ни, повышение экономической 

независимости и политиче-
ской активности россиянок, а 
также профилактика женско-
го неблагополучия. Российские 
женщины ориентированы на 
полную занятость и карьер-
ный рост в сочетании с семей-
ными обязанностями и воспи-
танием детей, – сказала Вик-
тория Голубева.

Депутат отметила, что Стра-
тегия будет реализована в два 
этапа – с 2023-го по 2026 год и 
с 2027-го по 2030 год.

В завершении конференции 
Екатерину Лахову единогласно 
избрали на пост главы Союза 
на новый пятилетний срок. От-
мечая работу активисток жен-
ской организации, она побла-
годарила тех, кто щедро делит-
ся своими идеями и интерес-
ными практиками с новыми 
руководителями отделений.

Итоги работы ТФОМС

в магадане состоялось 
заседание Правления Тер-
риториального фонда обя-
зательного медицинского 
страхования магаданской 
области. На нем были подве-
дены основные итоги работы 
фонда за 2023 год и согласо-
вано штатное расписание на 
2024 год. Участие в заседании 
Правления принял первый 
заместитель Председателя 
магаданской областной ду-
мы, глава депутатского ко-
митета по социальной по-
литике андрей ЗыкОв.

Об итогах работы ТФОМС 
рассказала его директор 
анастасия ЩербакОва. В 
2023 году исполнение дохо-
дов бюджета терфонда пла-
нируются в объеме 7,8 млрд 
рублей, в том числе 53,4 млн 
рублей – за счет поступаю-
щих неналоговых доходов 
и 7,7 млрд рублей – за счет 
безвозмездных поступлений. 
Расходы бюджета планиру-

ются в объеме 8 млрд рублей. 
Дефицит покрывается остат-
ками на начало года на сче-
те Фонда в объеме 239,1 млн 
рублей. В течение года про-
водилась работа по разме-
щению информации в госу-
дарственной интегрирован-
ной информационной сис-
теме управления обществен-
ными финансами «Электрон-
ный бюджет».

Также в течение года про-
изводились расчеты и эконо-
мическое обоснование стои-
мости территориальной про-
граммы обязательного меди-
цинского страхования и от-
четов о ее реализации, со-
трудники Фонда принима-
ли участие в работе Комис-
сии по разработке террито-
риальной программы ОМС, 
осуществлялась работа по 
перспективному и текущему 
планированию финансирова-
ния медицинских организа-
ций, обеспечивалась разра-

ботка нормативно-методиче-
ской документации по орга-
низации системы обязатель-
ного медицинского страхова-
ния, в том числе разработка 
способов и форм оплаты, ме-
тодик ценообразования, рас-
чета тарифов на медицин-
ские услуги по обязательно-
му медицинскому страхова-
нию и подготовку тарифно-
го соглашения. Фондом в по-
стоянном режиме проводит-
ся работа по формированию 
тарифной политики в систе-
ме обязательного медицин-
ского страхования на терри-
тории Магаданской области.

Для обеспечения доступно-
сти оказания медицинской 
помощи и эффективного рас-
ходования средств ОМС Ко-
миссией осуществляется по-
стоянный контроль исполне-
ния объемов медицинской 
помощи и объемов финансо-
вого обеспечения медицин-
ской помощи, в рамках ко-
торого принято 10 решений 
о перераспределении объе-
мов медпомощи между ме-
дицинскими организациями.

Продолжается работа по 
реализации федерально-
го проекта «Развитие систе-
мы первичной медико-сани-
тарной помощи» националь-
ного проекта «Здравоохране-
ние». Участниками системы 
ОМС на территории Магадан-
ской области достигнут ряд 
показателей: доля обосно-
ванных жалоб, урегулиро-
ванных ТФОМС и СМО в до-

судебном порядке составляет 
100%; доля лиц от общего чи-
сла застрахованных, получа-
ющих информацию о правах 
на получение бесплатной ме-
дицинской помощи, состав-
ляет 93%; доля лиц, индиви-
дуально проинформирован-
ных от общего числа застра-
хованных лиц с хронически-
ми неинфекционными забо-
леваниями, при наличии ко-
торых устанавливается ди-
спансерное наблюдение при 
получении медицинской по-
мощи, при плане 37 %, состав-
ляет 45%.

Территориальный фонд 
обязательного медицинско-
го страхования Магаданской 
области осуществляет посто-
янное взаимодействие с пра-
воохранительными органа-
ми и прокуратурой по во-
просу возмещения расхо-
дов на оплату оказанной ме-
дицинской помощи застра-
хованному лицу вследствие 
причинения вреда его здоро-
вью.

За 2023 год ТФОМС Мага-
данской области проведено 11 
проверок медицинских орга-
низаций, 2 проверки страхо-
вых медицинских организа-
ций. Восстановлено нецеле-
вого использования средств 
ОМС 57,8 тыс. руб., оплаче-
но штрафов и пени на сумму 
384 тыс. руб. Выявлены так-
же нефинансовые нарушения 
законодательства, касающи-
еся требований по ведению 
бухгалтерского учета, трудо-

вого законодательства, иных 
нормативных актов.

– С каждым годом повы-
шается эффективность рабо-
ты Территориального фон-
да обязательного медицин-
ского страхования Магадан-
ской области. Выстраивают-
ся конструктивные взаимо-
отношения с медицински-
ми и страховыми организа-
циями, застрахованными ли-
цами, органами власти всех 
уровней, – прокомментиро-
вал Андрей Зыков. – Сегодня 
перед нами стоит задача сов-
местными усилиями добить-
ся снятия ограничения по 
значению коэффициента до-
ступности медицинской по-
мощи, чтобы увеличить рас-
четный объем субвенций из 
бюджета Федерального фон-
да обязательного медицин-
ского страхования на осу-
ществление переданных ор-
ганам государственной влас-
ти субъектов РФ полномо-
чий. Соответствующее обра-
щение было подготовлено и 
направлено в Правительст-
во РФ в ноябре текущего го-
да. Положительное решение 
вопроса позволит повысить 
эффективность работы ме-
дицинских организаций не 
только в нашем регионе, но 
и на всех территориях с низ-
кой плотностью населения в 
отдаленных и труднодоступ-
ных местностях Дальнево-
сточного федерального окру-
га.

дОрОГие Земляки!

Сердечно поздравляю вас с са-
мыми волшебными праздника-
ми – Новым годом и Рождест-
вом! Пусть они наполнят каж-
дый дом добротой, гармонией, 
счастьем. Исполнят заветные 
желания, воплотят мечты, укре-
пят радость созидания, уваже-
ние друг к другу, любовь к ма-
лой родине и Отчизне.

2024-й объявлен Годом семьи 
в России. Семья всегда была и 
остается у нас непреходящей 

ценностью, достоянием Отечества. Еще полтора века назад 
русский поэт, художник и публицист Алексей Хомяков точ-
но подметил: Русская земля «признает семью главною, своею 
основою и лучшею порукою своего преуспеяния и своего ду-
ховного достоинства».

Процветания и счастья вашим семьям, земляки! Пусть 
крепнет достаток, в любви, нежной заботе и понимании рас-
тут дети, в ненастье и стужу согреет вас тепло домашнего 
очага! Желаю оптимизма и только солнечных дней в судь-
бе. Новогодней сказки и рождественского чуда, дорогие ко-
лымчане!

Председатель магаданской областной думы
Сергей абрамОв
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трибуна депутатов

Пресс-служба магаданской городской думы

Ремонт автодорог

в 2024 году в рамках нац-
проекта «безопасные и ка-
чественные дороги» в ма-
гадане потратят более 100 
миллионов рублей. Об этом 
рассказал председатель ма-
гаданской городской ду-
мы, региональный коорди-
натор проекта «единой рос-
сии» «безопасные дороги» 
Сергей СмирнОв.

Финансирование поступит 
в рамках реализации регио- 
нального проекта «Дорож-

ная сеть» в рамках государ-
ственной программы разви-
тия транспортной системы в 
области, а также нацпроекта 
«Безопасные и качественные 
дороги».

Также координатор расска-
зал о работах, выполненных 
в рамках проекта в 2023 го-
ду. Работы выполнялись по 
четырем контрактам.

«Это ремонт автодороги 
на Якутской (участок от Га-
гарина до Карла Маркса), 

масштабный проект ремон-
та кольцевой развязки 31-го 
квартала и капремонт ав-
тодороги от кольца 31-го до 
Берзина, 33. В рамках дорож-
ного строительства проведе-
но благоустройство прилега-
ющих территорий. Кроме то-
го, в этом году разработан 
проект ремонта автодоро-
ги на улице Право-Набереж-
ной от перекрестка с улицей 
Транспортной до пересече-
ния с улицей Пролетарской. 
Срок завершения работ – но-
ябрь 2026 года», – рассказал 
Сергей Владимирович.

Всего в рамках проекта 
«Безопасные и качественные 
дороги» в уходящем году на 
совершенствование дорож-
ной сети города потратили 
более 202 миллионов рублей. 
В качестве подрядчиков бы-
ли задействованы ООО «Ма-
гаданская дорожная компа-
ния» и ООО «Тенькинская до-
рожная компания».

Обращение жителей

Председатель магадан-
ской городской думы 
Сергей СмирнОв провел 
рабочую встречу с руко-
водителем департамен-
та ЖкХ мэрии магадана 
анатолием Худининым. 
Встречу посвятили обраще-
нию жителей дома на При-
морской, 7, корп. 1, которые 
осенью обратились к своему 
депутату с просьбой оказать 
содействие в переносе пло-
щадки для ТКО ближе к тор-
цевой стене. Сейчас контей-
неры расположены прямо 
под окнами.

«Это портит эстетику. Бла-
гоустройство города для лю-
дей начинается с собственно-
го двора, нужно учесть их по-
желание», – отметил Сергей 
Смирнов.

На встрече с председателем 
Думы руководитель департа-
мента ЖКХ рассказал, что пе-
ренос площадки на Примор-
ской, 7, к.1 запланирован на 
следующее лето. Всего в 2024 
году в рамках муниципаль-
ного задания и региональной 
программы «Столица» в Мага-
дане планируется обустроить 
47 контейнерных площадок.По наказам избирателей

депутат магаданской го-
родской думы игорь ры-
ЖенкОв рассказал о рабо-
те в избирательном округе 
№ 12. Основной пласт обраще-
ний магаданцев традицион-
но связан с работой комму-
нальных служб, ремонтом и 
благоустройством дворовых 
территорий.

В этом году в рамках про-
граммы исполнения наказов 
избирателей во дворе на Набе-
режной реки Магаданки, 45 и 
65, корп. 3 проведен ямочный 
ремонт, приведено в порядок 
дорожное покрытие между 
домами на Пролетарской, 59 и 

Набережной реки Магаданки, 
55, корп. 4, установлены ма-
лые архитектурные формы по 
пр. Карла Маркса, 61, корп. 1.

Одно из обращений в адрес 
депутата было связано с не-
корректным начислением 
платы за общедомовые нуж-
ды. Решение вопроса потре-
бовало проведения проверки 
электрооборудования дома 
на Набережной р. Магаданки, 
51, установки выключателей 
и энергосберегающих све-
тильников во всех подъездах.

«На сегодняшний день про-
блема завышенных счетов за 
ОДН частично снята, благо-

дарю за оперативную рабо-
ту специалистов предпри-
ятия «Магаданэлектросеть» 
и управляющей компании 
РЭУ-6», – прокомментиро-
вал ситуацию Игорь Рыжен-
ков.

Он также отметил: вопросы 
граждан не накапливаются, 
по каждому обращению ра-
бота проводится незамедли-
тельно. Прием граждан депу-
тат по избирательному окру-
гу № 12 проводит каждый чет-
верг с 18.00 до 19.00 по ад-
ресу: Колымское шоссе, 4, 
корп. 4 (ООО «Территория 
Спорта»).

Правовая помощь

магаданская городская 
дума подключится к про-
екту бесплатной правовой 
помощи гражданам.

Специалисты правового 
отдела будут предоставлять 
консультации гражданам в 
рамках соглашения, заклю-
ченного с региональной Ас-
социацией юристов России. 
Ежеквартально на протяже-
нии 10 лет Ассоциация про-
водит День бесплатной юри-
дической помощи населе-
нию. Проект рассчитан, пре-
жде всего, на граждан соци-
ально незащищенных кате-
горий.

«О дате проведения мы со-
общаем заблаговременно. В 
день поступает до сотни об-
ращений различного харак-
тера», – пояснила председа-

тель региональной ассоци-
ации Оксана билык.

«Считаю, участие юристов 
городской Думы окажет зна-
чительную поддержку тако-
му важному проекту, повы-
сит оперативность и каче-
ство консультаций. Тем бо-
лее, что основная доля об-
ращений связана с вопро-
сами социальных гарантий, 
которые решаются на муни-
ципальном уровне», – от-
метил председатель мага-
данской городской думы 
Сергей СмирнОв.

В свою очередь, представи-
тели региональной Ассоциа-
ции теперь будут принимать 
участие в заседаниях Думы 
при рассмотрении наиболее 
значимых вопросов социаль-
ной направленности.

уваЖаемые маГаданЦы! 
ПОЗдравляЮ ваС С нОвым ГОдОм!

Уходящий год был непростым и многогранным. Требовал во-
левых решений и терпения, заставлял менять планы, учил це-
нить каждый день и ставить правильные цели. 2023 год подарил 
надежный опыт. Сделал нас сильнее. Пусть предстоящий год об-
новит наши планы и надежды, поможет нам стать увереннее и 
успешнее.

За этот год Магадан похорошел, стал уютнее и гостеприим-
нее. Появились новые общественные пространства, благоустро-
ены любимые территории отдыха горожан. Готовятся к вводу в 
эксплуатацию объекты, о которых всего несколько лет назад да-
же не мечтали. Мы уверенно приближаемся к новому уровню 
жизни, к той зоне комфорта, в которой хочется жить и работать, 
построить дом, создать семью.

Искренне желаю вам удивительных свершений и счастливых 
событий, множество личных достижений, возможностей для роста и самореализации.

Мечтайте, любите, стройте планы на будущее и не сомневайтесь в победе!
Счастья и благополучия вам и вашим близким в новом, 2024 году!

Председатель магаданской городской думы
Сергей СмирнОв
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ОСФР по 
Магаданской 
области 
информирует

Пособия станут 
больше

С 1 января 2024 года для на-
значения единого пособия и 
ежемесячной выплаты из 
средств материнского капи-
тала будут применяться но-
вые прожиточные миниму-
мы. Их утвердили в Магадан-
ской области в более высоком 
размере для всех категорий 
граждан.

Так, с нового года величина 
прожиточного минимума на 
душу населения составит 26 
888 рублей, для трудоспособ-
ного населения – 29 308 ру-
блей. Для детей прожиточный 
минимум в регионе утвер-
жден в размере 29 501 рубля.

С учетом данных величин 
со следующего года размеры 
единого пособия на детей в 
возрасте до 17 лет и беремен-
ным женщинам увеличатся. В 
частности, размер выплаты на 
ребенка составит от 14 750 ру-
блей до 29 501 рубля. Для жен-
щин, вставших на учет до 12 
недель беременности, макси-

мальный размер составит 29 
308 рублей. Право на данную 
меру социальной поддержки 
может быть предоставлено се-
мьям, имеющим доходы ниже 
прожиточного минимума на 
душу населения и имущест-
во в пределах установленной 
нормы.

Также с нового года у мага-
данских семей увеличится и 
ежемесячная выплата из мате-
ринского капитала. Получить 
ее можно, если размер сред-
недушевого дохода семьи не 
превышает двукратную вели-
чину прожиточного миниму-
ма на душу населения, уста-
новленную в субъекте Рос-
сийской Федерации. В нашей 
области это – 53 776 рублей с 
2024 года. Со следующего го-
да размер выплаты составит 
29 501 рубль (в 2023 году – 28 
231 рубль).

Всего на Колыме данные по-
собия получают свыше 4500 
человек.

актуально

Пресс-служба магаданского регионального отделения всероссийской политической партии «единая россия» Пресс-служба ОСФр, елена лохманова

Выплаты по уходу
на колыме 430 жителей 

региона получают ежеме-
сячные компенсационные 
выплаты по уходу за нетру-
доспособными гражданами. 
На обеспечение этих целей От-
делением Социального фонда 
по Магаданской области выде-
лено более 55 миллионов ру-
блей.

Право на получение ком-
пенсационной выплаты име-
ют люди трудоспособного воз-
раста старше 14 лет, которые 
не работают, не получают по-
собие по безработице и осу-
ществляют уход:

– за гражданами с инвалид-
ностью I группы;

– за престарелыми гражда-
нами, нуждающимися в по-
стоянном уходе по заключе-
нию лечебного учреждения;

– за гражданами, достигши-
ми 80 лет.

Размер выплаты в регионе с 
учетом районного коэффици-
ента составляет 2040 рублей. 
В нашей области ее получают 
117 человек. Оформить выпла-
ты по уходу можно на порта-
ле «Госуслуги», в клиентских 
службах ОСФР по Магаданской 
области и в МФЦ. Для этого по-
требуется подать два заявле-

ния: от человека, осуществля-
ющего уход, а также от нетру-
доспособного гражданина о 
согласии на осуществление за 
ним ухода.

Право на получение ежеме-
сячной выплаты имеет нера-
ботающий трудоспособный 
родитель, усыновитель или 
опекун, ухаживающий за ре-
бенком с инвалидностью или 
инвалидом с детства I группы. 
Ее размер в нашем регионе со-
ставляет 17  000 рублей. Дан-
ную выплату получают 313 ко-
лымчан.

важно! С 1 января 2024 го-
да родители с частичной за-
нятостью смогут получать вы-
платы по уходу за ребенком с 
инвалидностью в возрасте до 
18 лет или инвалидом с детст-
ва I группы. Их решено выпла-
чивать не только неработаю-
щим, но и частично занятым 
родителям (усыновителям) 
или опекунам (попечителям), 
осуществляющим такой уход. 
Речь идет о лицах, занятых на 
условиях неполного рабочего 
времени, в т. ч. дистанционно 
или на дому. Такую деятель-
ность можно подтвердить тру-
довым договором или справ-
кой от работодателя.

«Я в России»
На портале появились разделы для людей с инвалидностью

на портале «единой рос-
сии» и минцифры «я в рос-
сии» появились разделы для 
людей с инвалидностью.

Жителям ЛДНР, Запорож-
ской и Херсонской областей 
представлена информация обо 
всех существующих в новых 
регионах мерах поддержки.

В разделе о парковке инва-
лиды, передвигающиеся на 
автомобилях самостоятельно 
или с водителем, могут офор-
мить бесплатную парков-
ку, узнать, какие документы 
нужны и где подать заявле-
ние. Здесь собрана информа-
ция о том, как инвалиду или 
его законному представите-
лю получить компенсацию за 
полис ОСАГО. Вернуть 50% от 
стоимости можно, если ма-
шина нужна по медицин-
ским показаниям.

На портале разъясняется, 
где и как людям с инвалидно-
стью, у которых есть показа-
ния для санаторно-курортно-
го лечения, получить путевку 
в санаторий бесплатно, какие 
для этого нужны документы.

В разделе «Признание гра-
жданина нуждающимся в 
соц обслуживании» представ-
лена информация о том, ка-
кие меры поддержки поло-
жены людям, оказавшимся 
в трудной жизненной ситуа-
ции. Это лечение на дому и в 
полустационаре, предостав-
ление временного жилья, до-
ставка продуктов и другие 
услуги – бесплатно. Можно 
узнать, как получить статус 
нуждающегося в соцобслу-
живании.

Создан раздел, касающийся 
назначения выплаты по ухо-

ду за нетрудоспособным гра-
жданином, условиях и спосо-
бах ее получения.

Также на портале «Я в Рос-
сии» можно найти инфор-
мацию о трудоустройстве: 
как получить документы для 
устройства на работу, где 
оформить справку МВД о на-
личии или отсутствии нака-
зания за употребление нарко-
тиков или справку об отсут-
ствии судимости, как найти 
работу через Центр занятости 
населения (ЦЗН) или полу-
чить статус безработного, как 
зарегистрироваться в качест-
ве самозанятого.

Представлена пошаговая 
инструкция о том, как со-
трудничать с маркетплейсом 
«ПСБ Маркет»: от регистра-
ции бизнеса до формирова-
ния накладных.

Создан раздел о том, как 
получить разрешение на пе-
ревозки и зарегистрировать 
свою деятельность в специ-
альном реестре.

«Я в России» – единый он-
лайн-портал на базе Госуслуг 
для жителей новых регионов. 
Он позволяет ознакомиться 
с инструкциями для разных 
жизненных ситуаций и полу-
чить онлайн-услуги. Портал 
запущен Минцифры и пар-
тией «Единая Россия» в сен-
тябре 2023 года. Им уже вос-
пользовались почти 3,5 млн 
человек.

Будь здоров!
Появятся новые фельдшерско-акушерские пункты

в магаданской области 
до конца года откроют но-
вые ФаПы в отдаленных 
колымских поселках.

Модернизация первичного 
звена здравоохранения явля-
ется приоритетным направ-
лением народной програм-
мы «Единой России».

Новые фельдшерско-аку-
шерские пункты откроют в 
поселках Верхний Парень 
и Ямск Северо-Эвенского и 
Ольского районов Магадан-
ской области. Они полностью 
отстроены, оснащены необ-
ходимым медицинским обо-
рудованием.

Оба пункта возведены из 
специальных модульных 
конструкций, которые из-
готовлены по современным 
технологиям из теплосбере-
гающих негорючих матери-
алов. На закупку каждого из 

госказны было выделено по 
27,5 миллиона рублей.

В настоящее время сотруд-
ники уже переезжают в но-
вые помещения и в конце не-
дели будут готовы встречать 
пациентов на новом месте.

Напомним, программа мо-
дернизации первичного зве-
на здравоохранения реали-
зуется по инициативе Прези-
дента и при поддержке «Еди-
ной России». Строительство 
новых ФАПов и амбулаторий 
включено в народную про-
грамму партии.

Тема качества оказания 
медпомощи, а также доступ-
ности медицинской помощи 
для людей, живущих в отда-
ленных районах региона, не-
однократно поднималась ко-
лымчанами. В Магаданской 
области произведены ремон-
ты медицинских учрежде-

ний, которые позволили зна-
чительно изменить ситуа-
цию в больницах и поликли-
никах.

Начато в мае 2021 года стро-
ительство нового родильно-
го дома, предусматривающе-
го размещение всех необхо-
димых для населения обла-
сти акушерско-гинекологи-
ческих служб в одном месте 
(гинекология, женская кон-
сультация, центр семейной 
медицины, отделение пато-
логии беременности, родиль-
ный дом, отделение выхажи-
вания новорожденных).

Важно напомнить, что с 
2023 года на Колыме зара-
ботает программа расши-
ренного скрининга новоро-
жденных. Ее цель – выявле-
ние сложных патологий на 
ранних сроках жизни ре-
бенка.

https://novorossiya.gosuslugi.ru/pension_benefits/parking
https://novorossiya.gosuslugi.ru/pension_benefits/osago_disability
https://novorossiya.gosuslugi.ru/pension_benefits/osago_disability
https://novorossiya.gosuslugi.ru/pension_benefits/free_travel_package
https://novorossiya.gosuslugi.ru/pension_benefits/free_travel_package
https://novorossiya.gosuslugi.ru/pension_benefits/free_travel_package
https://novorossiya.gosuslugi.ru/pension_benefits/social_services
https://novorossiya.gosuslugi.ru/pension_benefits/social_services
https://novorossiya.gosuslugi.ru/pension_benefits/social_services
https://novorossiya.gosuslugi.ru/pension_benefits/care_elderly_disabled
https://novorossiya.gosuslugi.ru/pension_benefits/care_elderly_disabled
https://novorossiya.gosuslugi.ru/other/drugs_certificate
https://novorossiya.gosuslugi.ru/other/drugs_certificate
https://novorossiya.gosuslugi.ru/other/criminal_certificate
https://novorossiya.gosuslugi.ru/other/criminal_certificate
https://novorossiya.gosuslugi.ru/job_search/payments_unemployed
https://novorossiya.gosuslugi.ru/job_search/payments_unemployed
https://novorossiya.gosuslugi.ru/job_search/payments_unemployed
https://novorossiya.gosuslugi.ru/finance/self-employed
https://novorossiya.gosuslugi.ru/finance/self-employed
https://novorossiya.gosuslugi.ru/other/psb_market
https://novorossiya.gosuslugi.ru/other/psb_market
https://novorossiya.gosuslugi.ru/other/psb_market
https://novorossiya.gosuslugi.ru/news/15
https://novorossiya.gosuslugi.ru/news/15
https://novorossiya.gosuslugi.ru/news/15
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Когда холодно в квартире
Управление Роспотребнадзора по Магаданской области информирует

управление роспотреб-
надзора по магаданской 
области напоминает, что 
температура воздуха в 
помещениях жилых зда-

ний в холодный период 
года должна быть не ни-
же +18-20°C, в угловых 
комнатах – не ниже +20-
22°C.

Что делать, если температу-
ра ниже положенных норма-
тивов?

1. Обратитесь в организа-
цию, которая обслуживает 
ваш дом (управляющая орга-
низация или ТСЖ). Если же до-
говоры подписаны напрямую 
с поставщиками услуг, то и 
разбираться с ними придется 
самостоятельно.

2. Составьте претензию (2 эк-
земпляра), один вручается ис-
полнителю, на другом ставит-
ся отметка о принятии. Если 
претензию не принимают, то 
надо отправить ее по почте с 
уведомлением о вручении.

3. В претензии укажите, что 
температура в квартире ни-

же нормативной, в связи с 
чем требуйте провести заме-
ры температуры воздуха в 
квартире. Ссылаться при этом 
можно на Постановление Пра-
вительства РФ от 6 мая 2011 
года N 354 «О предоставлении 
коммунальных услуг собст-
венникам и пользователям по-
мещений в многоквартирных 
домах и жилых домов».

Также можно провести за-
мер температуры в квартире, 
обратившись в ФБУЗ «Центр 
гигиены и эпидемиологии в 
Магаданской области» по те-
лефону: 8(413-2) 65-08-68.

Если на ваше письмо нет от-
вета или не приняты меры по 
устранению, обращайтесь:

– в государственную жи-
лищную инспекцию по месту 
жительства;

– в суд, чтобы потребовать 
возместить вам убытки (к 
примеру, если в холода вы 
пользовались обогреватель-
ными приборами и счет за 
электроэнергию существен-
но превышает обычные сум-
мы).

Если возникают трудности 
в составлении претензии, то 
вы всегда можете обратить-
ся в Управление Роспотреб-
надзора по Магаданской об-
ласти по адресу: г. Магадан, 
ул. Якутская, 53 к.2, а так-
же по электронному адресу: 
petition@49.rospotrebnadzor.ru

Уровень шума в квартире
Управление Роспотребнадзора по Магаданской области информирует

управление роспотребнад-
зора по магаданской обла-
сти обращает внимание гра-
ждан на гигиенические тре-
бования к уровням шума в 
помещениях жилых зданий 
и на территории жилой за-
стройки.

В действующих санитар-
ных правилах и нормативах 
СанПиН 1.2.3685-21 «Гигиениче-
ские нормативы и требования 
к обеспечению безопасности и 
(или) безвредности для челове-
ка факторов среды обитания» 
изложены гигиенические тре-
бования к уровням шума в по-
мещениях жилых зданий и на 
территории жилой застройки.

Предельно допустимые 
уровни звукового давления, 
эквивалентные и максималь-
ные уровни звука нормиру-
ются как в жилых комнатах 
квартир, так и на территори-
ях, непосредственно прилега-

ющих к жилым домам. При 
этом, допустимые уровни шу-
ма нормируются в зависимо-
сти от времени суток, то есть 
для дневного времени суток с 
7:00 до 23:00 и для ночного – с 
23:00 до 7:00.

Наиболее значимым из физи-
ческих факторов, оказывающих 
влияние на среду обитания че-
ловека, является акустический 
шум, воздействие которого на 
людей в условиях плотной за-
стройки населенных пунктов 
продолжает возрастать.

Значимыми причинами по-
вышенного уровня шума на 
селитебной территории и в 
жилых помещениях являет-
ся функционирование встро-
ено-пристроенных объектов 
и инженерно-технологическо-
го оборудования зданий, про-
ведение строительных работ 
и эксплуатация строительной 
техники.

При поступлении жалоб от 
населения на шум от работы 
объекта (магазин, кафе, ма-
стерская и т. д.), по поруче-
нию Управления и террито-
риальных отделов Роспотреб-
надзора ФБУЗ «Центр гигиены 
и эпидемиологии в Магадан-
ской области» и его филиалы 
проводят лабораторные ис-
следования физических фак-
торов в жилых помещени-
ях и на территории жилой 
застройки для определения 
их соответствия требовани-
ям действующих норм и пра-
вил СанПиНа. При проведе-
нии проверки проводятся за-
меры уровней шума. В случае 
выявления нарушений прини-
маются меры административ-
ного воздействия в виде ад-
министративного штрафа или 
приостановки деятельности 
объекта или шумящего обору-
дования. Выдаются предписа-

ния об устранении выявлен-
ных нарушений и/или пред-
ставления об устранении при-
чин и условий, способствовав-
ших совершению админист-
ративного правонарушения.

За 2023 год поступило 21 об-
ращение граждан на условия 
проживания, связанных с воз-
действием шума, из которых 
в 50% были выявлены превы-
шения гигиенических норма-
тивов, то есть обоснованность 
претензий подтверждена ла-
бораторно.

Из общего количества по-
ступивших жалоб 70% рассмо-
трены с применением инстру-
ментальных методов исследо-
ваний.

Среди объектов – источни-
ков шума, являющихся осно-
ванием для жалоб, первое 
место занимают предприя-
тия общественного питания 
и торговли, имеющие значи-

тельное количество вентиля-
ционного, холодильного обо-
рудования, а также встроен-
ные (пристроенные) к жи-
лым домам ночные клубы.

еСли шумяТ СОСеди – 
ОбраЩайТеСь в ПОлиЦиЮ

При поступлении жалоб на 
шум от соседей (громкая му-
зыка, работа строительных 
инструментов и т. д.) с прось-
бой замерить уровень шу-
ма и принять меры к соседу, 
Управлением измерения шу-
ма не проводятся.

Контроль за нарушением ти-
шины и покоя граждан не от-
носится к компетенции Управ-
ления.

Прием письменных обра-
щений граждан осуществ-
ляется по адресу: г. Мага-
дан, ул. Якутская, 53 к.2, а так-
же по электронному адресу: 
petition@49.rospotrebnadzor.ru

Через единый портал
Налоговые уведомления и требования в ЕПГУ

уведомления на упла-
ту имущественных нало-
гов, а также требования 
об уплате задолженности 
по налогам налогопла-
тельщики – физические 
лица могут получать че-
рез личный кабинет на 
едином портале государ-
ственных и муниципаль-
ных услуг (еПГу).

Для получения указанных 

документов в электронной 
форме через ЕПГУ необходи-
мо выбрать услугу «Получение 
налоговых уведомлений на Го-
суслугах». После оформления 
услуги документы от налого-
вых органов дублироваться в 
бумажном виде по почте за-
казными письмами не будут.

Получение налоговых уве-
домлений и требований в 
электронном виде позволяет 

своевременно узнавать о на-
числении налогов, а в случае 
возникновения задолженно-
сти – уплачивать ее в мини-
мальные сроки.

Ознакомиться с подробной 
информацией можно на про-
мостранице «Налоговые уве-
домления на Госуслугах».

Пресс-служба уФнС 
россии по магаданской 

области
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«Туйгивин»
Корякский Новый год отметили в Магадане

колымчане отпраздновали 
корякский новый год. Празд-
ник традиционно проходит 
в день зимнего солнцестоя-
ния. Представители древней-
шего северного народа про-
водили обряды очищения и 
благодарения в этнологиче-
ском парке «дюкча».

На праздник собрались де-
сятки зрителей и участников. 
Отмечали Туйгивин с полудня 
до середины дня.

«Традиция передавалась 
корякским народом из уст 
в уста на протяжении ты-
сячелетий, сколько имен-
но, узнать невозможно, 
так как сформировавшей-
ся письменности у коряков 
не было», – рассказала ру-
ководитель центра нацио- 
нальных культур анна 
рябОва.

уХа

Костер в рамка Туйгивина 
разводят не только для про-
ведения обрядов. Уха из крас-
ной рыбы – главное блюдо се-
верных народов, традиционно 
готовится только на открытом 
огне. Вкусное блюдо подава-
ли в одноразовой посуде всем 
желающим. Силы при помо-
щи угощения восполняли как 
участники, так и посетители 
Туйгивина.

Бодрость пришла через не-
сколько минут после съеден-
ной тарелки ухи. Эффект от на-
ционального блюда удалось 
ощутить в аутентичном коряк-
ском жилище – посетил вы-
ставку с тарелкой в руках.

кОрякСкая ЮрТа

Выставка, посвященная бы-
ту малочисленного народа, 
расположилась рядом с ме-
стом проведения обрядов. Юр-
та – традиционное жилище 
коряков, выполненное в ви-
де конуса, покрытого оленьи-
ми шкурами. Очаг занимает 
центр жилища, у стен распо-
ложены лежанки из шкур жи-
вотных. Бубен – обязательный 
атрибут любой яранги – ко-

ряки издревле выражали свои 
эмоции через танцы и музыку. 
Шкуры животных используют 
в качестве стен – они коптятся 
и приобретают водоотталкива-
ющие свойства, становясь ма-
териалом для создания тради-
ционной одежды. Огонь коря-
ки добывали при помощи тре-
ния – высушенный древесный 
гриб располагали в углублени-
ях на специальной доске и вра-
щательными движениями тер-
ли круглой деревянной палоч-
кой.

Жилище древних северян 
дает возможность ощутить 
первобытный уют – шкуры 
дарят тепло и защиту, предме-
ты быта повествуют о непро-
стой жизни за пределами юр-
ты. Семья в первобытном ми-
ре – одно из условий выжива-
ния.

ярмарка

Рукодельницы из группы 
малочисленных народов Севе-
ра традиционно участвуют в 
праздничном «Гиллэне». Рас-
продажа национальных ко-
рякских украшений и изде-
лий ежегодно проходит в рам-
ках празднования Туйгивина. 
Сувениры продавали в выста-
вочном павильоне этнологиче-
ского парка «Дюкча». Традици-

уваЖаемая редакЦия 
«вечернеГО маГадана»!

Разрешите через вашу газету поблаго-
дарить дружный и сплоченный коллек-
тив Дома-интерната для престарелых и 
инвалидов за добросовестное отноше-
ние к своей работе. Своих родных ра-
ботников социального отдела, пищебло-
ка, санитарок, медсестер поздравляю с 
Новым годом, годом Дракона! Желаю 
здоровья, богатства, уюта, комфорта и 
счастья!

Еще поздравляю коллективы библиотеки 
им. Пушкина и «Вечернего Магадана». 

Жительница дома-интерната для 
престарелых и инвалидов 

любовь иннокентьевна Гантимурова

письма

онные изделия – малахаи, чи-
жи, кухлянки и многое другое 
предлагали пять мастериц.

Уникальные ковры, сумки 
и украшения из меха нерпы, 
куклы, серьги, браслеты, ки-
сеты, рукавички, ловцы снов, 
сделанные руками северных 

мастериц, можно было прио-
брести на протяжении всего 
праздника.

кОнЦерТ

Сцена праздника была от-
дана в распоряжение наци-
ональных коллективов. Тан-
цы и песни под звуки буб-
нов, варганов и других на-
родных инструментов ис-
полняли «Дэнер» «Ачачген», 
«Улэн», «Тюллипиль» «Ярар-
Тор», «Энер» и колымский ка-
зачий хор. Артисты предлага-
ли зрителям двигаться вме-
сте с ними, чтобы не замерз-
нуть. 

Движение – один из немно-
гих способов согреться, высту-

пающие активно призывали 
зрителей не стоять на месте. 
Мороз может быть как другом, 
так и врагом, утверждает од-
на из национальных северных 
песен. Нестрашен холод тем, у 
кого горячее сердце и подвиж-
ный образ жизни.

СевернОе мнОГОбОрье

Спортивные испытания на 
праздновании Туйгивина – 
обязательная процедура, по-
зволяющая согреться и повесе-

литься одновременно. Состяза-
ния по перетягиванию каната 
и палки, прыжки через препят-
ствия, эстафета определяют са-
мых сильных и выносливых 
среди корякских мужчин. Тра-
диционно спортивные сорев-
нования проводят среди всех 

посетителей, изъявивших же-
лание поучаствовать, предло-
женные упражнения являют-
ся элементами северного мно-
гоборья. Желающие активно 
учавствовали в личных и ко-
мандных зачетах.

ПОСеТиТели

Григорий попал на празд-
нование корякского Нового 
года впервые, по совету дру-
зей.

Заряд, полученный на Туй-
гивине, по словам Григория, 
пригодится для последней 
рабочей недели года. 

Елена посещает Туйгивин 
ежегодно и признается, что 
влюблена в национальную 

культуру северных народов. 
Праздновала женщина вместе 
с дочерью – ели уху, проходи-
ли обряды и завязывали лен-
точки на «дереве желаний».

Дочь поддерживает Елену 
во всех начинаниях и часто 
отправляется с мамой на го-
родские праздники. Вместе с 
ней на подобных мероприя-
тиях Илона заряжается пози-
тивом и энергией.

дмитрий булыГин 
Фото: автор
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Как встретишь – так и проведешь
Встречаем год Зеленого Деревянного Дракона по всем правилам

многие считают новый 
год главным праздником, 
и это не просто еще одна 
«красная» дата в календа-
ре, а важное событие, ко-
торое принято отмечать в 
кругу семьи и друзей. Не-
смотря на различные куль-
турные веяния, многие рус-
ские новогодние традиции 
остаются неизменными: ел-
ка, новогодний стол с тради-
ционными угощениями, Дед 
Мороз и Снегурочка, празд-
ничный фейерверк, поздрав-
ления и подарки.

2024 год пройдет под зна-
ком Зеленого Деревянного 
Дракона, и тем, кто угодит 
этому мифическому суще-
ству в новогоднюю ночь, все 
365 дней будет сопутствовать 
удача. Что подать на стол, ка-
кие подарки подарить род-
ным и близким, и что надеть 
в новогоднюю ночь, чтобы 
Дракон точно обратил вни-
мание и покровительствовал 
во всех начинаниях?

нОвОГОдний СТОл

Дракон в культуре Восто-
ка традиционно ассоцииру-
ется с щедростью, поэтому в 
ваших интересах сделать так, 
чтобы новогодний стол ло-
мился от яств и был красиво 
сервирован.

Рыба и морепродукты счи-
таются любимыми лаком-
ствами огнедышащего змея, 
поэтому их обязательно нуж-
но подать гостям. Но как ни 
крути, Дракон – настоящий 
хищник, поэтому, вкусно 
приготовленное мясо тоже 
будет кстати, особенно, если 
его приправить острым соу-
сом.

Еще на столе обязательно 
должны быть свежие фрукты, 
особенно апельсины и ман-
дарины, которые олицетво-
ряют изобилие.

На десерт можно подавать 
все, что душе угодно, но по-
старайтесь приготовить сла-
дости по новому рецепту – 
Дракон, символ наступающе-
го года, не чужд эксперимен-
тов.

Если верить легендам, хо-
зяин 2024 года имеет осо-
бое отношение к пище. Дра-
кон любит, когда еды много 
и она разнообразна, но есть 
и исключения. На празднич-
ный стол лучше не подавать 
блюда из зайца или кроли-
ка – считается, что это мо-
жет оскорбить мифического 
покровителя года. Кроме то-
го, чтобы не отпугнуть удачу, 
стоит избежать блюд на осно-
ве полуфабрикатов.

Сервируем ПравильнО

Правильно подобранное 
меню – это еще не все, сер-
вировка вашего празднично-
го стола должна не только 
быть разнообразной и кра-
сочной, но и соответство-
вать предпочтениям симво-
ла года. Желательно серви-
ровать стол в цветах, кото-
рые нравятся Дракону: зеле-
ном, красном, золотом. В эту 
новогоднюю ночь белый цвет 
в декоре лучше не использо-
вать. Нелишними будут и де-
ревянные фигурки символа 
года. Украсить стол можно 
даже съедобными предмета-
ми. Самые обычные манда-
рины и яблоки разных цве-
тов добавят вашему праздни-
ку яркость и восточные нот-
ки, и не забудьте, сервируя 
новогодний стол, обязатель-
но поставьте на него зажжен-
ные свечи, поскольку огонь – 
главная и самая прочная ас-
социация с Драконом.

в чем вСТречаТь 
нОвОГОднЮЮ нОчь?

Дракона любят и почитают 

в Китае – родине Восточно-
го календаря, поэтому встре-
тить его нужно ярко и с раз-
махом. Самые удачные цвета 
и оттенки – те, что ассоции-
руются с землей и огнем, и 
не забывайте про блеск и си-
яние, которые сымитируют 
драконью чешую.

Это мифическое животное 
любит все, что ассоциирует-
ся с благополучием и достат-
ком, поэтому не бойтесь бли-
стать, отдайте предпочтение 
яркому насыщенному золо-
тому оттенку. Нежное розо-
вое золото также будет акту-
альным. Также Дракон будет 
благосклонен к тем, кто сме-
ло и решительно примерит 
на себя красный цвет, а если 
в новогоднюю ночь все при-
сутствующие на торжестве 
женщины наденут новые на-
ряды красного цвета, то на-
ступающий год будет особен-
но благополучным.

чТО мОЖнО и 
нельЗя дариТь

В отношении подарков у 
этого сказочного существа 
тоже есть свои предпочте-
ния и запреты. Несмотря на 
то, что Дракон привык к ши-
ку, он ценит уют и домашнее 
тепло, поэтому можно оста-
новить свой выбор на милых 
вещицах, которые весь год 
будут поднимать настрое-
ние. Это могут быть деревян-
ные шкатулки, фигурки или 
украшения. Также Дракону 
понравятся вещи, сделанные 
своими руками. Удачу в дом 
привлекут любые изображе-
ния деревьев. Можно смело 
дарить картины с лесными 
пейзажами. Хорошим подар-
ком станет домашнее денеж-
ное дерево в горшочке. Тут и 
зеленый цвет, и заряд на де-

нежную удачу и процвета-
ние.

Что точно не годится для 
подарка – это огонь. Лучше 
не дарить предметы, которые 
как-либо связаны со стихией 
огня. Пускай огонь остается у 
его обладателя.

Пустая посуда, тоже не го-
дится в подарок. По древ-
ним поверьям незапол-
ненный сосуд олицетворя-
ет опустошение, недоста-
ток чего-либо. Дарить пу-
стые чашки, вазы, чайники, 
графины и кастрюли на Но-
вый год – к бедности и ра-
зорению. Как и в случае с 
кошельком, ситуацию легко 
исправить, поставив в нее 
цветы или наполнив ново-
годними сладостями, кон-
фетами и орехами – тог-
да она приобретет положи-
тельный смысл.

Привлекаем удачу

Для каждого из нас встре-
ча Нового года сопровожда-
ется надеждами, мечтами 
и ожиданиями, и помимо 
традиционных празднова-
ний, существуют и особые 
приметы, которые помогут 
привлечь удачу и благопо-
лучие.

Дракон – символ силы и 
мощи, поэтому многие счи-
тают, что подготовка к году 
Дракона должна быть осно-
вательной. В этот год реко-
мендуется очистить дом от 
старых и ненужных вещей, 
чтобы освободить место для 
новых возможностей.

Символическое пригла-
шение Дракона в дом мо-
жет стать особенным риту-
алом для встречи года Дра-
кона. Например, можно на-
рисовать дракона на крас-
ном плакате и повесить его 

на стену или сделать бумаж-
ного дракона и развесить его 
в комнате.

Чем больше на столе в но-
вогоднюю ночь будет разно-
образных блюд, тем богаче 
будут трапезы в течение все-
го года. А если посреди стола 
поставить фигурку животно-
го, которое является симво-
лом года, то благосостояние 
и счастье настигнет каждого 
члена семьи.

Очень верная примета: 
«Если на Новый год надеть 
что-нибудь новое, то год бу-
дет удачным», «В новогод-
нюю ночь с обновкой – це-
лый год ходить в обновках». 
Шопинг – прекрасный спо-
соб снятия стресса и, выби-
рая подарки близким, не за-
будьте о себе.

Чтобы привлечь успех 
в новом году, вам пона-
добится творческая энер-
гия Дракона. Перед встре-
чей Нового года придумай-
те планы и цели на сле-
дующий год и напишите 
их на ярких карточках. Во 
время заката старого года 
спрячьте их в ящике, а на 
рассвете нового года до-
станьте их и повесьте в ме-
сте, где вы будете видеть 
их каждый день. Это по-
может вам воплощать свои 
планы в жизнь.

Чтобы привлечь деньги в 
новогоднюю ночь, обрати-
тесь к символу богатства – 
Золотому Дракону. Подго-
товьте себе золотые моне-
ты, небольшие драгоценно-
сти или золотистые предме-
ты. В новогоднюю ночь вый-
дите на улицу и дайте осве-
тить ваши сокровища лунно-
му свету.

Подготовлено 
редакцией «вм»
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Ох уж эти законы
Подборка императивов, вступающих в силу с 1 января 2024 года

ПриЗывнОй вОЗраСТ 
увеличиТСя

С 1 января вступает в силу 
закон о повышении верхней 
границы призывного возра-
ста. Теперь в армию будут 
призывать с 18 до 30 лет, а не 
с 18 до 27 лет, как это было 
ранее. Переход на новые пра-
вила будет одномоментным, 
без поэтапного увеличения 
призывного возраста.

При этом нижнюю планку 
призывного возраста подни-
мать не стали. Глава комите-
та Госдумы по обороне Анд-
рей Картаполов объяснял это 
тем, что очень много ребят 
хотят пойти служить имен-
но с 18 лет.

Военнообязанные росси-
яне, которые уже достигли 
27-летнего возраста до вступ-
ления закона в силу, подле-
жать призыву не будут – они 
автоматически зачисляются 
в запас. Новые правила кос-
нутся только тех, кому 27 лет 
исполнится в 2024 году.

ПОвыСяТ ПенСиЮ

С начала 2024 года пенсии 
проиндексируют на 7,5 про-
цента. В результате размер 
фиксированной выплаты к 
страховой пенсии увеличит-
ся до 8134,88 рубля, а средний 
размер страховой пенсии по 
старости, как отмечал гла-
ва Минтруда Антон Котяков, 
вырастет на 1628 рублей и со-
ставит 23 405 рублей.

По словам спикера Госду-
мы Вячеслава Володина, это 
решение коснется 32 милли-
онов россиян. На их пенсии 
дополнительно выделят из 
бюджета порядка 234 милли-
ардов рублей, уточнял он.

Кроме того, с начала 2024 
года поднимется стоимость 
одного пенсионного коэффи-
циента – его размер достиг-
нет 133,05 рубля вместо 123,8 
рубля в 2023 году.

дОХОды выраСТуТ 
блаГОдаря мрОТ

МРОТ с 1 января 2024 года 
проиндексируют на 18,5 про-
цента – до 19 242 рублей. В 
деньгах прибавка составит 
порядка трех тысяч рублей. 
Ожидается, что благодаря но-
вому МРОТ повышение зара-
ботной платы затронет около 
4,8 миллиона россиян.

«Кроме того, от величины 
МРОТ зависит размер посо-
бия по временной нетрудо-
способности, по беременно-
сти и родам, больничных и 
других обязательных выплат 

социального страхования», – 
заявил Вячеслав Володин. 
При этом на размер пенсий и 
социальных выплат МРОТ не 
влияет, поскольку они зави-
сят от величины прожиточ-
ного минимума.

ПрОиндекСируЮТ 
на 7,5 ПрОЦенТа

Согласно проекту бюджета 
на 2024 год, прожиточный ми-
нимум на душу населения уве-
личится до 15 453 рублей. Для 
трудоспособного населения 
показатель достигнет 16 844 ру-
блей, для пенсионеров – 13 290 
рублей, для детей – 14 989 ру-
блей. Этот показатель проин-
дексируют на прогнозный уро-
вень инфляции по итогам 2023 
года – 7,5 процента. В целом 
по стране этот показатель вы-
растет на 1078 рублей.

маТкаПиТал 
ПереСчиТаЮТ

После индексации на 7,5 
процента 1 февраля 2024 го-
да сумма материнского капи-
тала при рождении первенца 
составит 631 тысячу рублей, а 
при рождении второго ребен-
ка – 833,8 тысячи. В 2023 году 
выдавали сертификат на 586 
946 рублей за первого ребенка 
и 775 628 – за второго.

Тем, кто уже получал мат-
капитал ранее и потратил 
часть средств, остаток проин-
дексируют на те же 7,5 про-
цента. Семьи, которые еще 
не использовали средства из 
маткапитала, ждет макси-
мальное повышение – на 44 
тысячи рублей за первенца и 
58 тысяч за второго ребенка.

Если родители уже получа-
ли маткапитал на первенца и 
ожидают пополнение в 2024 
году, то за второго ребенка 
им «доплатят» около 203 ты-
сяч рублей.

При этом с 1 января всту-
пит в силу закон о праве на 
получение материнского ка-
питала только на детей, име-
ющих российское гражданст-
во по рождению. Кроме того, 
согласно принятой норме, на 
момент рождения детей ро-
дители также должны быть 
гражданами России. Данное 
нововведение не коснется 
россиян, постоянно прожи-
вающих на территории но-
вых регионов страны на день 
их принятия в состав России.

декреТные ПОСОбия 
выраСТуТ

С начала 2024 года в России 
вырастет максимальный раз-

мер пособий по беременно-
сти и родам и уходу за деть-
ми до полутора лет, а также 
выплат по больничному.

Предельный размер посо-
бия по беременности и ро-
дам поднимут с 383 тысяч до 
565 тысяч рублей. А выплаты 
по уходу за ребенком до по-
лутора лет для работающих 
матерей составят максимум 
49 тысяч рублей в месяц (33,2 
тысячи рублей в 2023 году).

Максимальная величина 
начислений по больничному 
в 2024 году превысит 122 ты-
сячи рублей в месяц (в 2023 
году было до 83 тысяч ру-
блей).

ПОСОбие ПО уХОду 
За ребенкОм

С 1 января вступает в силу 
закон, согласно которому по-
собие по уходу за ребенком 
до полутора лет сохраняется, 
даже если родитель досрочно 
выходит из декрета работать 
на полный день. Право на вы-
платы также останется, если 
родитель в декретном отпу-
ске работает на дому или не-
полный день.

Помимо этого, новый закон 
распространяет право на по-
собие на родителей, работаю-
щих дистанционно, и на ма-
терей, уволенных во время 
беременности и декрета из-
за ликвидации компании.

В 2024 году средний размер 
пособия по уходу за ребен-
ком до полутора лет соста-
вит 17,8 тысячи рублей.

ПОддерЖка 
для рОдиТелей

Родители и опекуны несо-
вершеннолетних детей с ин-
валидностью, а также ин-
валидов I группы с детства 
смогут одновременно рабо-
тать и получать пособие по 
уходу. Сейчас эта выплата 
составляет 10 тысяч рублей.

Предоставить такую воз-
можность планируется тем 
родителям, кто работает не-
полный рабочий день, ди-
станционно, на дому, по до-
говорам авторского заказа 
и гражданско-правового ха-
рактера, связанным с выпол-
нением работ и оказанием 
услуг, а также индивидуаль-
ным предпринимателям и 
самозанятым, разъяснил гла-
ва Минтруда Антон Котяков.

Изменение вступит в силу 1 
января 2024 года.

ПлаТиТь ПО ОбЩей 
СТавке

С 1 января 2024 года для 
штатных сотрудников рос-
сийских компаний, уехав-
ших за рубеж и работающих 

в удаленном режиме, уста-
навливается та же ставка на-
лога на доходы физических 
лиц (НДФЛ), что и внутри 
страны – 13 процентов или 
15 процентов для заработка 
свыше 5 миллионов рублей 
в год.

Теперь находящиеся за гра-
ницей сотрудники россий-
ских компаний (вне зависи-
мости от того, сохранили они 
за собой налоговое резидент-
ство Российской Федерации 
или нет) будут платить на-
логи как все. При этом изна-
чально налог для переехав-
ших за границу работников 
хотели увеличить, так как 
они тратят заработанные в 
России деньги за пределами 
страны.

В итоге от этой идеи отка-
зались. Новый же порядок 
налогообложения работаю-
щих из-за границы россиян, 
помимо прочего, упростит 
налоговым агентам админи-
стрирование, и они смогут 
не проверять, являются их 
работники налоговыми рези-
дентами или нет.

нОвый инСТруменТ 
инвеСТирОвания

С 1 января начинает дейст-
вовать закон, разрешающий 
использование долгосрочных 
индивидуальных инвестици-
онных счетов.

– ИИС-3. Согласно доку-
менту, граждане смогут от-
крывать ИИС-3 на срок от пя-
ти лет к уже существующим 
трехлетним ИИС-1 и ИИС-2, а 
сумма внесения будет нео-
граниченной (сейчас можно 
вносить до одного миллиона 
рублей в год).

Срок действия нового ти-
па ИИС для получения на-
логовых льгот при заключе-
нии договора в 2024-2026 го-
дах составит пять лет, после 
чего начнет увеличиваться 
ежегодно (в 2027 году до ше-
сти лет и так далее) вплоть 
до десятилетнего срока. Одо-
бряться будет одновремен-
ное открытие россиянами 
до трех ИИС. Гражданам раз-
решат изымать все средст-
ва или их часть с ИИС-3 без 
потери налоговых льгот для 
оплаты дорогостоящего ле-
чения или при потере кор-
мильца.

Согласно ранее подготов-
ленному Минфином проекту 
постановления правительст-
ва, покупка бумаг иностран-
ных эмитентов на ИИС будет 
запрещена. Налоговые выче-
ты по долгосрочным ИИС ог-
раничат не более чем на 400 
тысяч рублей в год для вне-
сения и 30 миллионов в це-

лом по договору для поло-
жительного финансового ре-
зультата.

За лечение 
и ОбраЗОвание

С 1 января вступает в си-
лу закон об увеличении пре-
дельного размера социаль-
ных налоговых вычетов. Ли-
мит вычета из налогооблага-
емого дохода на лечение, по-
купку медикаментов и собст-
венное обучение вырос со 120 
до 150 тысяч рублей. Макси-
мальный размер вычета на 
обучение ребенка вырос бо-
лее чем в два раза – с 50 до 
110 тысяч рублей.

Таким образом, предель-
ный размер суммы, которую 
смогут вернуть те, кто тра-
тил за один календарный год 
большие деньги на лечение 
и образование, составит 19,5 
тысячи рублей вместо 15,6 
тысячи. А те, кто оплачивал 
обучение ребенка, смогут по-
лучить до 14,3 тысячи рублей. 
Раньше они могли рассчиты-
вать максимум на 6,5 тысячи 
рублей.

ТеХОСмОТр ПОдОрОЖаеТ

В большинстве российских 
регионов стоимость техос-
мотра (ТО) легковых авто-
мобилей с 1 января 2024 го-
да увеличится на 12 процен-
тов. Введение новых тарифов 
предусмотрено приказом Фе-
деральной антимонопольной 
службы (ФАС).

О намерении повысить сто-
имость ТО заявили в 68 реги-
онах. В половине из них та-
риф для самой массовой 
категории транспортных 
средств М1 (легковые автомо-
били) с начала 2024 года по-
высится с действующих 913 
до 1022 рублей.

Дороже всего техосмотр 
будет стоить для автомоби-
листов Чукотки – в этом ре-
гионе стоимость ТО для лег-
ковушек поднимется с 4,1 ты-
сячи рублей до 4,5 тысячи. В 
свою очередь, в Санкт-Петер-
бурге цена на такую услу-
гу увеличится с 1,54 тыся-
чи рублей до 1,72 тысячи, а в 
Амурской области – с 1,4 ты-
сячи до 1,57 тысячи. Подоро-
жание ТО затронет также жи-
телей Ненецкого автономно-
го округа (с 1,37 тысячи до 1,5 
тысячи), Камчатки (с 1,33 ты-
сячи до 1,49 тысячи) и других 
регионов. Самыми низкими 
окажутся тарифы для автов-
ладельцев Ивановской (с 586 
до 913 рублей), Волгоград-
ской (с 576 до 913 рублей) и 
Кемеровской (с 913 до 947 ру-
блей) областей.
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Криминальные новости
Преступления недели 
в подборке от «ВМ»

ЗареЗал СуПруГОв

18 декабря 2023 года в ноч-
ное время по месту житель-
ства в квартире одного из 
домов в поселке Сокол го-
рода Магадана обнаружены 
тела 51-летнего мужчины и 
52-летней женщины с мно-
жественными колото-реза-
ными ранами в области ту-
ловища и конечностей.

Лицо, причастное к совер-
шению убийства, задержано. 
Им оказался 55-летний жи-
тель иного региона, прихо-
дивший к супругам в гости.

Предварительно установ-
лено, что в ночь с 17 на 18 де-
кабря 2023 года в ходе сов-
местного употребления ал-
когольных напитков между 
гостем и хозяевами возни-
кла ссора, и подозреваемый 
нанес ножом потерпевшим 
колото-резаные раны, от ко-
торых последние скончались 
на месте.

Проведен осмотр места 
происшествия, изъято пред-
полагаемое орудие преступ-
ления, допрашиваются сви-
детели, назначены судебные 
экспертизы.

Следственными органа-
ми СУ СК России по Мага-
данской области возбуждено 
уголовное дело по призна-
кам преступления, предус-
мотренного п. «а» ч. 2 ст. 105 
УК РФ (убийство двух и бо-
лее лиц).

лЖевнучка

В Отдел МВД России по го-
роду Магадану с заявлени-
ем по факту кибермошен-
ничества обратилась 68-лет-
няя жительница поселка Ар-
мань. Женщина пояснила, 
что на стационарный теле-
фон предприятия, где она 
работает поступил звонок от 
«внучки» об оказании помо-
щи после ДТП.

Женщина была уверен-
на, что разговаривает со сво-
ей родственницей, поэтому 
попыталась перевести че-
рез мобильное приложение 
200 тысяч рублей на указан-
ный счет. Однако сотрудни-
ки банка посчитали данную 
операцию подозрительной и 
заблокировали.

Колымчанка перезвонила 
по известному номеру горя-
чей линии в банк, где поин-
тересовалась почему ее опе-
рация отклонена. Оператор 
переспросила с какой це-
лью она осуществляла пере-
вод. Пенсионерка рассказа-
ла, что помогает внучке, ко-

торая попала в беду. Сотруд-
ник банка посоветовала пе-
резвонить родственнице на 
известный номер, так как со-
держание разговора похо-
же на один из сценариев мо-
шенников.

Действительно, когда жен-
щина позвонила своей внуч-
ке, то та сообщила, что ни о 
каком дорожно-транспорт-
ном происшествии не знает 
и ей сама не звонила.

Пришел ПОГОвОриТь 
С нОЖОм

Как установлено следст-
вием и судом, днем 26 авгу-
ста 2023 года потерпевший 
вызвал для разговора своего 
знакомого, который пришел 
на встречу с ножом. Отойдя 
за дом 35 на улице Когодов-
ского в поселке Синегорье 
Ягоднинского района, обви-
няемый из личной неприяз-
ни нанес потерпевшему удар 
ножом в грудную клетку, по-
сле чего отправился в ор-
ганы полиции и сообщил о 
случившемся.

Собранные следственными 
органами СУ СК России по 
Магаданской области дока-
зательства признаны судом 
достаточными для поста-
новления приговора в отно-
шении жителя Ягодного. Он 
признан виновным в совер-
шении преступления, пред-
усмотренного ч. 1 ст. 105 УК 
РФ (убийство).

Пьяный вОдиТель 
вреЗалСя в ГруЗОвик

Днем 22 декабря в дежур-
ную группу отдельной спе-
циализированной роты ДПС 
ГИБДД регионального УМВД 
поступило сообщение о до-
рожно-транспортном проис-
шествии на Объездном шос-
се в городе Магадане.

Сотрудниками Госавтоин-
спекции установлено, что 
38-летний водитель автомо-
биля «Хонда Орхия», нахо-
дясь в состоянии опьянения, 
выехал на полосу встреч-
ного движения и совершил 
столкновение с большегру-
зом «Вольво» в составе полу-
прицепа.

В результате дорожной 
аварии транспортным сред-
ствам причинены механи-
ческие повреждения, постра-
давших нет.

Сотрудниками Госавтоин-
спекции по факту ДТП про-
водится проверка, устанав-
ливаются все обстоятельства 
произошедшего.

Подготовила наталья миФТаХуТдинОва

Пусть сбудется мечта!
УФССП России по Магаданской области сообщает

руководитель управления 
Федеральной службы судеб-
ных приставов по магадан-
ской области – главный су-
дебный пристав магадан-
ской области Сергей якунин 
принял участие во всерос-
сийской благотворительной 
акции «елка желаний» (0+).

В 2023 году на Елке жела-
ний в Магадане разместили 
600 открыток, 153 из них – из 
подшефного города Жданов-
ка Донецкой Народной Респу-
блики.

Это письма с пожелания-
ми маленьких мечтателей и 
детей постарше, попавших в 

сложную жизненную ситуа-
цию, от воспитанников дет-
ских домов, оставшихся без 
родительской заботы и ласки, 
ребят с ограниченными воз-
можностями здоровья.

Елочный шарик с завет-
ным желанием 15-летней 
Кристины из далекого посел-
ка Эвенск, которая мечтает о 
сенсорном телефоне, принял 
к исполнению главный судеб-
ный пристав региона Сергей 
Якунин.

Все ждут чудес в преддве-
рии Нового года, ведь это са-
мый яркий и волшебный 
праздник детства. Взрослые 
должны сделать так, чтобы 
все дети были окружены вни-
манием и теплом, а их мечты 
сбывались.

Знакомство с профессией
УФСИН России по Магаданской области сообщает

в Центре занятости насе-
ления магаданской обла-
сти состоялась специали-
зированная ярмарка вакан-
сий с участием представи-
телей региональных сило-
вых структур для студентов.

В мероприятии приня-
ли участие сотрудники от-
дела кадров УФСИН Рос-
сии по Магаданской обла-
сти. Они рассказали студен-
там о социальных гарантиях 

и компенсациях сотрудни-
кам уголовно-исполнитель-
ной системы и членам их 
семей, преимуществах про-
хождения службы. Учащим-
ся, имеющим среднее обра-
зование, изъявившим жела-
ние поступить на обучение 
в высшие учебные заведения 
ФСИН России, разъяснили ус-
ловия поступления.

Всем заинтересованным 
лицам, обратившимся к со-

трудникам УФСИН, выдали 
информационные буклеты с 
подробной информацией о 
службе в уголовно-исполни-
тельной системы Магадан-
ской области.

Ознакомиться со спи-
ском вакантных должно-
стей сотрудников УФСИН 
России по Магаданской об-
ласти можно на официаль-
ном сайте регионального 
УФСИН.

Погасил долги
УФССП России по Магаданской области сообщает

в преддверии ново-
го года отец двоих детей 
устроился на работу и по-
гасил алиментную задол-
женность.

На исполнении в Мага-
данском городском отделе-
нии судебных приставов № 2 
УФССП России по Магадан-
ской области находится ис-
полнительное производст-
во в отношении 27-летнего 
колымчанина о взыскании 
алиментов.

На содержание двоих не-
совершеннолетних детей 
отец обязан по решению су-
да платить 1/3 часть от всех 
видов своего дохода. Вы-

платы на содержание де-
тей отец производил нере-
гулярно, длительное время 
не трудоустраивался.

За неуплату алиментов 
свыше двух месяцев ра-
нее привлекался к адми-
нистративной ответствен-
ности с назначением на-
казания в виде обязатель-
ных работ.

На приеме судебный при-
став-исполнитель разъяс-
нил должнику, что за даль-
нейшее уклонение от упла-
ты алиментов может после-
довать уголовное наказание 
по ст. 157 УК РФ вплоть до 
лишения свободы.

Для содействия в трудо-
устройстве неплательщика 
судебный пристав направил 
его в ЦЗН города Магадана, 
благодаря чему мужчина 
нашел работу. В настоящее 
время алиментные платежи 
удерживаются из его зара-
ботной платы.

В преддверии Нового го-
да отец двоих детей изыскал 
средства и оплатил нако-
пленный ранее долг по али-
ментам в размере 160 000 
рублей. Уплаченные алимен-
ты направлены на счет взы-
скателя, и наверняка помо-
гут маме подготовить ново-
годние сюрпризы для детей.
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Атмосфера праздника

Новогодние каникулы

Носки и кастрюли

Статус «дарителя»
Россияне рассказали о любимых новогодних традициях

В Роструде напомнили о десятидневных выходных

Эксперты назвали самые неуместные новогодние подарки

Почему дарить подарки 
приятнее, чем их получать

большинство россиян со-
блюдают новогодние тра-
диции, только у 16 процен-
тов соотечественников их 
нет, следует из опроса, про-
веденного сервисом рабо-
та.ру (есть в распоряжении 
«рГ»).

Так, каждый второй отве-
тил, что в новогоднюю ночь 
слушает по телевизору речь 
главы государства. Столько 
же опрошенных любят зага-
дывать желания под бой ку-
рантов. Примерно 47 про-
центов респондентов отда-

ют предпочтение просмотру 
новогодних фильмов и шоу 
в домашней обстановке, 45 
процентов готовят новогод-
ние салаты, а 38 процентов 
наряжают елку всей семьей.

Бенгальские огни зажига-
ют 26 процентов россиян, а 
14 процентов предпочитают 
запускать фейерверки после 
полуночи. Столько же сооте-
чественников обожают по-
здравлять всех родственни-
ков с Новым годом в соци-
альных сетях, 13 процентов 
идут к друзьям, 8 процен-

тов делятся историями в се-
мейном кругу, а 5 процентов 
встречают праздник у глав-
ной елки города.

С семьей новогодние тра-
диции связаны у 76 процен-
тов россиян, у 13 процентов 
респондентов праздничные 
ритуалы появились вместе 
с любимым человеком, у 10 
процентов – с друзьями, у 
одного процента – с колле-
гами. При этом 55 процен-
тов считают, что от новогод-
них традиций зависит празд-
ничная атмосфера, поэтому 
необходимо их соблюдать, 
37 процентов уверены в важ-
ности сохранения семейного 
наследия, примерно столько 
же участников опроса с их 
помощью поддерживают от-
ношения с друзьями, 34 про-
цента россиян ответили, что 
соблюдают традиции только 
потому, что уже привыкли 
им следовать.

Отмечается, что в исследо-
вании приняли участие бо-
лее 3,5 тысячи пользователей 
сервиса старше 18 лет со всех 
регионов России.

елена манукиян

на новогодних каникулах 
2023-2024 года россияне бу-
дут отдыхать 10 дней, на-
помнили в роструде.

Так как 30 и 31 декабря вы-
падают на субботу и воскре-
сенье, то для сотрудников на 
пятидневной рабочей неде-
ле последний рабочий день в 
этом году будет 29 декабря.

К нерабочим празднич-
ным дням относятся 1-8 ян-
варя согласно ст. 112 Трудо-
вого кодекса.

Первым рабочим днем 
станет вторник, 9 января. 
Обычные выходные дни ян-
варя выпадают на 13 и 14 ян-
варя, 20 и 21 января, 27 и 28 
января.

Свой профессиональный 
праздник в январе отмеча-
ют: 12 января – День работ-
ника прокуратуры, 13 янва-
ря – День российской печа-
ти, 31 января – День ювели-
ра. А также 25 января в Рос-
сии отмечается День студен-
та.

ирина ЖандарОва

По мнению специалистов 
по этикету, не стоит дарить 
на новый год подарки, ко-
торые разрушают атмосфе-
ру праздника, а также на-
поминают о работе и быте.

«Неуместным подарком 
считается все, что забирает 
нас от праздника и возвраща-
ет нас в быт. Кастрюли, ско-
вородки, например. Детям 
какие-то учебники или что-
то, что связано со школой, то 
есть как бы с их «работой». 
Мужчины очень устали от но-
сков», – цитирует РИА Ново-

сти специалиста по этикету 
Элеонору Басманову.

Также при выборе подар-
ка нельзя забывать о степе-
ни дистанции между даря-
щим и тем, кому преподно-
сят подарок.

«Если своим деловым со-
ратникам, партнерам и так 
далее, то подарки должны 
быть деловыми. То есть это 
какие-то деловые аксессуа-
ры: ручки, блокноты, изделия 
из кожи, допустим, портмо-
не, кошельки, какие-то карт-
холдеры возможно. То есть 

подарок не должен вторгать-
ся в личную сферу», – пояс-
нила бизнес-консультант по 
этикету Татьяна Николаева.

По мнению экспертов, 
универсальный подарок 
для мужчин – это крепкое 
спиртное, а для женщин – 
некрепкое спиртное, цветы и 
конфеты. Близкие люди мо-
гут подарить друг другу все, 
что угодно, предварительно 
прислушавшись к их поже-
ланиям и вспомнив об увле-
чениях.

елена нОвОСелОва

несмотря на непредска-
зуемую экономическую си-
туацию, уральцы старают-
ся положить под елку хотя 
бы скромный презент до-
машним и оказать знаки 
внимания коллегам. 

Доцент кафедры общей 
и социальной психологии 
УрФУ Любовь Оконечнико-
ва рассказала, какие факто-
ры влияют на эмоции людей, 
предпочитающих статус «да-
рителя» вместо «получателя».

«Во-первых, это потреб-
ность в аффилиации. То есть 
мы стремимся создавать те-
плые, доверительные отно-
шения с другими людьми. И 
приобретение подарка для 
другого – это шаг навстре-
чу в построении таких свя-
зей, их можно трактовать 
как стремление сблизиться с 
другим человеком», – пояс-
няет ученый.

Вторая причина связана с 
эмоциональным интеллек-
том: при выборе подарка да-
ритель пытается осознать 
свои и чужие эмоции, чувст-
ва и желания.

«Выбор подарка – это сво-
еобразный тренажер своего 
эмоционального интеллекта. 
Подбирая подарок, мы раз-
виваем свой эмоциональный 
интеллект и пробуем мы-
сленно ответить на вопросы, 
связанные с чувствами зна-
чимых для нас людей. Какие 
эмоции вызывает у меня по-
дарок, который я бы хотел 
подарить? Какие эмоции вы-
зовет этот подарок у того, ко-
му я бы хотел его подарить? 
Смогу ли я подобрать такой 
подарок, который будет при-
ятен, понравится или приго-
дится близкому человеку? И 
когда мы угадываем жела-
ние человека, это приносит 
нам положительные эмо-
ции», – добавляет Любовь 
Оконечникова.

Третья причина покуп-
ки подарков – это правило 
взаимного обмена: если нам 
оказали услугу, то в ответ хо-
чется сделать так же: человек 
чувствует себя обязанным 

«отплатить той же монетой».
«Взаимный обмен может 

проявляться и на эмоцио-
нальном уровне. Подарок – 
новая вещь, которая вызывает 
спектр положительных эмо-
ций, таких как радость, вос-
торг, удивление у того, кому 
дарят, и в процессе дарения, 
согласно взаимному обмену, 
они возвращаются тому, кто 
дарит. Желание пережить по-
ложительные эмоции с близ-
кими нам людьми подталки-
вает нас к выбору подарка», – 
констатирует психолог.

Интересный феномен, вли-
яющий на покупку подар-
ков, отражает прямо проти-
воположные социальные яв-
ления: массовидность и ин-
дивидуализм.

«С одной стороны, мы под-
вергаемся массовому влия-
нию, когда, попадая в мага-
зин, проявляем типичное по-
купательское поведение: об-
ращаем внимание на нечто 
привлекательное, пережива-
ем разные эмоциональные 
состояния, выстраиваем ар-
гументы «за» и «против», на-
конец, приобретаем товар. 
С другой стороны, мы про-
являем свою индивидуаль-
ность. При покупке подар-
ка другому, мы делаем свой 
выбор, реализуем свои жела-
ния. Наиболее ярко наша ин-
дивидуальность проявляет-
ся, когда мы делаем подарок 
своими руками или сами его 
упаковываем. Процесс даре-
ния такого подарка – это са-
мореализация нашей лич-
ности, именно такие подар-
ки мы запоминаем больше 
всего», – заключает Любовь 
Оконечникова.

Эксперт также отмечает та-
кую психологическую потреб-
ность, как желание стать сви-
детелем чего-то необычного: 
когда даритель вручает пода-
рок, он надеется увидеть что-
то волшебное, разделить ра-
дость вместе с тем, кто при-
нимает сюрприз. Однако этот 
феномен, как поясняет специ-
алист, еще малоизучен.

Ольга ФаТкуллина
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Главный враг сердца и сосудов
Состояние, угрожающее здоровью людей

врачи называют одиноче-
ство главным врагом сердца 
и сосудов.

«О одиночество, как твой ха-
рактер крут», – интуитивный, 
чисто эмоциональный вывод 
Беллы Ахмадулиной подтвер-
ждается научными исследо-
ваниями. Всемирная органи-
зация здравоохранения (ВОЗ) 
предупредила, что состояние 
одиночества, столь характер-
ное для современной жизни, 
серьезно угрожает здоровью 
людей.

Врачи говорят: одинокие лю-
ди подвержены депрессии, у 
них чаще возникают заболе-
вания сердца и сосудов, диа-
бет, артрозы и прочие недуги, 
включая даже рак. И Россия – 
в общем ряду стран, в которых 
ушли в прошлое большие мно-
гопоколенческие семьи, и лю-
ди все больше страдают от не-
достатка любви, общения.

«Это ужасно»

По данным ВЦИОМ, за по-
следние полгода одиноким 
себя чувствовал каждый чет-
вертый, а время от времени – 
каждый пятый. Не так мало – 
4% участников опроса (а среди 
пенсионеров – вдвое больше) 
признались в «тотальном оди-
ночестве».

Сервис знакомств Mamba 
провел собственный опрос, бо-
лее «точечный», так как людей 
просили рассказать о последст-
виях отсутствия пары. В одино-
честве признались более поло-
вины, причем 15% мужчин и 7% 
женщин назвали свое положе-
ние без пары «ужасным».

ВОЗ озаботилась проблемой 
и создала недавно комиссию 
по социальным связям, кото-
рая будет заниматься пробле-
мой одиночества. Но, собст-
венно, Америки тут никто не 
откроет – давно известно и 
подтверждено исследования-
ми, что если человек чувству-
ет себя одиноким, это плохо 
влияет на здоровье и укорачи-
вает жизнь. Особенно у муж-
чин.

Где одиночество зарыто

Еще 20 лет назад ученые на-
чали масштабное исследова-
ние, пытаясь понять, как ге-
ны и образ жизни влияют на 
склонность человека к отшель-
ничеству. Они изучили исто-
рии 9 тыс. близнецов, живу-
щих в Бельгии и Нидерландах. 
После пяти лет работы было 
установлено, что генетика се-
рьезно (аж на 37%) определя-
ет, будет человек стремить-
ся к обществу себе подобных 
или нет. Еще через шесть лет 
в Кембриджском университе-
те проанализировали данные 
500 тыс. человек и, наконец, 
нашли участки ДНК, которые 
определяют, насколько силь-
но люди не переносят одино-
чество.

Профессор Чикагского уни-
верситета Джон Качиоппо 
объясняет: мучительное чув-
ство одиночества – это зало-
женный в нас в процессе эво-
люции адаптационный ме-
ханизм, который заставляет 
стремиться к общению с себе 
подобными. Потому что вне 
группы древний человек вы-

жить просто не мог. Инстин-
ктивная потребность в другом 
человеке рядом – это психо-
логическая и физиологиче-
ская норма, хотя в современ-
ных условиях – если говорить 
просто о выживании – мно-
гие вполне способны обойтись 
без близких. Но, очевидно, наш 
организм до сих пор, как и ты-
сячи лет назад, считает одино-
чество опасным и заставляет 
с ним бороться. Либо жертво-
вать здоровьем, считает про-
фессор Качиоппо.

удар под дых

Долговременные исследова-
ния на больших когортах по-
казали: социальная изоляция 
на треть повышает риск раз-
вития сердечно-сосудистых 
заболеваний.

Те, кто никогда не состоял 
в браке, живущие замкнуто, с 
минимумом контактов, в по-
жилом возрасте чаще стра-
дают деменцией. Убежден-
ные холостяки в зрелые годы 
расплачиваются за такую же-
ланную в молодости свобо-
ду – у них риск деменции по-
сле 65 лет почти в 1,5 раза (на 
42%) выше, чем у тех, кто был 
женат или имел постоянного 
партнера.

Одиночество воспринима-
ется организмом как постоян-
ный, хронический стресс. От-
сюда – воспалительные про-
цессы и гормональные нару-
шения. А значит, проблемы с 
сердцем и сосудами. Более то-
го, у одиноких на 15% выше 
смертность от рака.

Интересно, что тот же меха-
низм «саморазрушения» уче-
ные наблюдали у серых крыс. 
В организме животных, кото-
рых содержали отдельно от 
сородичей, нарушалась выра-
ботка важных гормонов и воз-
никали опухоли.

Пожилые люди, живущие 
одни, больше подвержены ин-
фекциям, так как у них сла-
бее иммунная система. В пан-
демию во время вспышек ко-
ронавирусной инфекции в до-
мах престарелых выживали 

люди, у которых были родст-
венники, и они могли с ними 
общаться, хотя бы дистанци-
онно.

С широко закрытыми 
глазами

Тревожный факт: сами лю-
ди часто недооценивают опас-
ность социальной изоляции. 
Опрос, проведенный учены-
ми Университета Квинсленда, 
показал, что только 15% аме-
риканцев и британцев счи-
тают, что одиночество мо-
жет быть значимым факто-
ром преждевременной смер-
ти. Люди привыкают жить за-
мкнуто, им трудно перебороть 
страх перед социумом. Они не 
понимают, что несчастливы, 
и эта ситуация разрушает их 
здоровье.

Между тем, по расчетам 
ученых, одиночество ежегод-
но убивает больше людей, чем 
курение, алкоголь и ожирение.

мнение

евгений Фомин, руководи-
тель направления менталь-
ного здоровья медтехкомпа-
нии «доктор рядом»:

Человек – существо соци-
альное. В ходе эволюционно-
го развития мы усвоили пра-
вило: без социума человек не 
выживет. Это убеждение ле-
жит у нас глубоко в подсозна-
нии. Поэтому возникают эмо-
циональные переживания, ко-
торые подталкивают нас к вы-
страиванию социальных свя-
зей.

Женщины более адаптив-
ны, им проще подстраивать-
ся к ситуации, в которой они 
оказались. У мужчин более 
«жесткая» психика, измене-
ния им даются сложнее. Если 
у мужчины есть внутреннее 
убеждение, что ему необхо-
димо иметь семью, детей или 
быть в паре, то отсутствие это-
го он будет воспринимать как 
катастрофу. Если мужчина 
сжился с определенной жиз-
ненной парадигмой, то изме-
нить ее ему невероятно слож-
но. Например, военному, кото-

рый всю жизнь жил «по уста-
ву», при выходе на пенсию бу-
дет непросто изменить образ 
жизни и свои правила на бо-
лее свободные.

Бывает, что человек не мо-
жет себе признаться, что ему 
не хватает общения. Чувствует 
неудовлетворенность, но ви-
дит только верхушку айсбер-
га, от первопричины прячет-
ся. В такой ситуации возмож-
ны внешние негативные ре-
акции – раздражительность, 
гневливость, обидчивость.

Что делать? Во-первых, быть 
честным с самим собой, осоз-
нать проблему. Во-вторых, 
взять ответственность на себя. 
Не ждать, не требовать, чтобы 
кто-то пришел и помог, даже 
если это родные дети. Один из 
самых доступных способов – 
найти тематическое сообще-
ство, группу по своим интере-
сам. Это может быть что угод-
но: клуб цветоводов, любите-
лей поэзии, спортивная сек-
ция, театральная или танце-
вальная студия для взрослых, 
что угодно, лишь бы вам нра-
вилось этим заниматься. Если 
рядом будут такие же увле-
ченные люди, социальные 
контакты установятся сами 
собой. Сейчас сделать это про-
сто – есть соцсети, можно вы-
брать любой удобный фор-
мат – и онлайн, и офлайн.

Что касается детей, даже 
если родители их не обреме-
няют просьбами, не жалуют-
ся, они должны понимать, что 
для пожилых, уже не столь 
мобильных людей их внима-
ние особенно важно. Дети мо-
гут помочь и материально – 
оплатить родителям экскур-
сию, поездку в санаторий, 
абонемент в клуб по интере-
сам. Спросите у своих роди-
телей, о чем они мечтают? У 
одной моей пациентки такой 
мечтой оказалось научиться 
играть на фортепиано. Дочь 
помогла ей, нашла учителя – 
и благодаря занятиям эта по-
жилая женщина буквально 
преобразилась.

ирина невинная

Нет научного подтверждения
Развеян миф об опасном для человека излучении от смартфонов

руководитель роскачест-
ва максим Протасов назвал 
мифом, что смартфоны пред-
ставляют для человека по-
тенциальную опасность в ка-
честве источника радиации. 

По его словам, излучение 
этих гаджетов сравнимо с 
бытовыми приборами.

Протасов подчеркнул, что 
у утверждения о том, что те-
лефоны излучают радиацию, 

нет никакого научного под-
тверждения.

«Среднестатистический 
россиянин более чем 2,5 ча-
са в день пользуется мо-
бильным телефоном, что, 

скорее, вредно для глаз, 
психики, шеи, рук, но это 
не вопрос радиации», – по-
яснил руководитель Роска-
чества (цитата по РИА Но-
вости).

Он также добавил, что со-
гласно измерениям, излуче-
ние от смартфона находится 
в пределах того, что видно в 
бытовых приборах.

нина еГОршева
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что ждет?

Гороскоп на 2024 год
Что готовит нам Зеленый Деревянный Дракон?

Овен

21 марта – 20 апреля
Водоворот идей, собы-

тий и впечатлений – на-
столько феерическим ста-
нет год Дракона для Ов-
нов. Они буквально выиг-
рают в «звездную рулет-
ку»! В делах, бизнесе, по-
строении карьеры упря-
мых и активных Овнов ждет успех. Но придется 
приложить усилия – генерировать новые идеи, 
конкурировать, заниматься профессиональным 
маркетингом.

ТелеЦ

21 апреля – 20 мая
Многолетняя полоса 

препятствий наконец-
то заканчивается. Тель-
цы могут расслабиться 
и ждать приятных пере-
мен. Все задачи в насту-
пающем году будут им 
по плечу! Тельцы лег-
ко смогут освоиться в новых для себя ролях – от 
профессиональных до родительских. Финансовый 
уровень представителей этого знака заметно под-
растет.

блиЗнеЦы

21 мая – 21 июня
Общительные и дру-

желюбные Близнецы до-
ждутся своего счастли-
вого случая и смогут об-
рести личное счастье или 
укрепить отношения с 
партнером. Даже расста-
вания не будут болезнен-
ными. Звезды сулят Близнецам: открытие новых 
денежных потоков – доходы могут прийти через 
сферы транспорта и образования; крупные по-
купки и удачные инвестиции.

рак

22 июня – 22 июля
Извечные романти-

ки и интроверты – ра-
ки всегда себе на уме 
и немного «пятятся на-
зад». Излишняя осто-
рожность может поме-
шать этому знаку стать 
счастливым. С момента 
вступления Дракона в свои права Ракам стоит 
начинать копить, создавать прочную матери-
альную базу и не совершать бездумных поку-
пок. В личной жизни Раков ожидает укрепле-
ние отношений с партнерами.

лев

23 июля – 22 авгу-
ста

Горделивые Львы 
и Львицы в 2024 го-
ду смогут по-настоя-
щему расслабиться и 
не наступать на гор-
ло своим желаниям 
и амбициям. Нападки 
со стороны Дракона им не грозят. Год принесет 
приятные знакомства в июле-августе, соверши-
те серьезные покупки, но не следует забывать о 
планировании бюджета.

дева

23 августа – 23 
сентября

В год Дракона Де-
ву ждет укрепление 
материального по-
ложения – бонусы, 
премии на работе. А 
вот инвестировать в 
сомнительные пред-
приятия не стоит. Приятные неожиданности в 
любви, но и разочарования не исключены. Де-
вы могут оказаться в неприятных зависимых 
отношениях, поэтому стоит всегда быть наче-
ку.

веСы

24 сентября – 23 
октября

Весов ждет не са-
мый простой год. Воз-
можны трудности в 
отношениях: астроло-
ги говорят, что в от-
дельных случаях мо-
жет даже дойти до се-
рьезной размолвки. Также возможны и про-
блемы со здоровьем, особенно если вы зло-
употребляете вредными привычками. Впро-
чем, будет и хорошее – вы сможете значитель-
но улучшить свое финансовое положение.

СкОрПиОн

24 октября – 22 
ноября

Новый год при-
несет представите-
лям знака весомые 
финансовые труд-
ности. Чтобы их не 
усугублять, при-
дется быть макси-
мально осторожным со всеми денежными 
операциями. Если вы давно хотели начать 
свое дело, в первую половину года лучше об 
этом забыть. Зато во втором полугодии дела 
начнут налаживаться.

СТрелеЦ

23 ноября – 21 дека-
бря

Вполне возможно, что 
в личной жизни пред-
ставителей знака ждут 
сложности и сканда-
лы. Нужно просто взять 
себя в руки, набрать-
ся терпения и достойно 
пережить этот период. Зато в денежных вопро-
сах уже в начале года Стрельцам будет сопут-
ствовать удача. Самым тяжелым периодом бу-
дет начало весны.

кОЗерОГ

22 декабря – 20 ян-
варя

Козерогам пережи-
вать не о чем. По сло-
вам астрологов, они 
точно не понесут 
больших потерь в год 
Дракона. Уже в нача-
ле года представите-
лей знака ждет значительное пополнение ко-
шелька. При этом важно не лениться и про-
должать свое развитие. Астрологи также со-
ветуют ни в коем случае не забывать об от-
дыхе.

вОдОлей

21 января – 18 фев-
раля

Спокойствие, ста-
бильность, позитив во 
всех сферах – Водоле-
ям в наступающем го-
ду не о чем волновать-
ся. У этого знака будет 
шанс встретить свою 
любовь и начать счастливые и гармоничные 
отношения, получить хорошую должность за 
счет протекции влиятельного человека, старых 
связей.

рыбы

19 февраля – 20 мар-
та

Рыб в год Зелено-
го Дракона ждет много 
новых открытий. Пред-
ставители знака име-
ют все шансы круто по-
менять свою жизнь. Воз-
можно, год подарит вам 
не только вторую половинку, но и долгожданное 
бракосочетание. С финансами все тоже будет хо-
рошо, если вы сможете вовремя увидеть новые 
возможности.

Символ 2024 года – деревянный дракон. в последний раз он покровительствовал в 1964 году. Цикл восточного гороскопа повторяется каждые шесть 
десятилетий. властолюбивый, но благородный и справедливый, яркий и решительный, безудержный и стремительный – таким предстает новый сим-
вол будущего года, а как сложится год для каждого знака зодиака, расскажут звезды.

редакция «вм»
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свободное время

Отдыхаем!
Где и как провести свободное время

как провести выходные 
дни, чтобы не было мучи-
тельно больно за бесцель-
но потраченное время? мы 
всегда подскажем, куда 
сходить и чем заняться в 
нашем городе.

кинОТеаТр «ГОрняк»

что выбрать из множест-
ва фильмов и как не про-
пустить действительно ин-
тересное кино? Чтобы спра-
виться с этими задачами бы-
ло проще, мы предлагаем 
вам краткий анонс фильмов, 
представленных в кинотеа-
тре «Горняк» (проспект Ле-
нина, 19).

«новогодний ол инклю-
зив» (12+)

До 3 января в прокате ки-
нотеатра фильм «Новогод-
ний ол инклюзив» (12+). 
Жанр: комедия, семейный.

«31 декабря вся страна со-
бирается отмечать Новый 
год. Две совершенно разные 
семьи тоже торопятся на-
крывать праздничный стол и 
наконец-то отведать тради-
ционный оливье, когда вы-
ясняют, что у них арендо-
ван один и тот же роскош-
ный коттедж по системе «все 
включено». Отцы семей дав-
но знакомы и не ладят, нуж-
но решить, кто же останет-
ся в доме? Но именно в эту 
ночь в том же районе поли-
ция ищет беглых преступни-
ков, поэтому семьи не могут 
разъехаться и вынуждены 
провести время под одной 
крышей. Пока отцы конфлик-
товали, пропали дети. Теперь 
им нужно сплотиться: найти 
детей, принять роды, обез-
вредить преступников и до-
казать друг другу, что самое 
главное в жизни – семья», – 
сообщает kinomagadan.ru.

«вредная привычка» (12+)
До 3 января в прокате ки-

нотеатра фильм «Вредная 
привычка» (12+). Жанр: коме-
дия.

«Вася с Батей прожили в 

деревне всю жизнь. Но один 
непотушенный бычок нера-
дивого Бати оставляет сына 
и отца на улице без денег и 
дома. В отчаянии они едут в 
город и находят единствен-
ное место, где можно нахо-
диться 24 часа в сутки – фит-
нес-клуб. Теперь сельской 
парочке предстоит стать сво-
ими в мире смузи и пилатеса 
и показать местным обитате-
лям, что такое фитнес по-де-
ревенски. И, конечно же, най-
ти свою любовь», – сообщает 
kinomagadan.ru.

«Три богатыря и Пуп Зем-
ли» (6+)

До 10 января в прокате ки-
нотеатра мультфильм «Три 
Богатыря и Пуп Земли» (6+). 
Жанр: мультфильм, приклю-
чения, семейный.

«По сказкам мы знаем, что 
было давным-давно, но что 
было еще давным-давнее? 
Трем богатырям предсто-
ит узнать ответ на этот во-
прос, хоть они его и не зада-
вали. Тут такое началось, что 
игогошеньки! Горыныч вдруг 
находит динозаврика, а Але-
ша Попович с Князем и ко-
нем Юлием буквально про-
валиваются сквозь землю. 
Теперь надо срочно понять, 
как вернуть их назад в бу-
дущее. А главное – узнать, 
кто или что такое загадоч-
ный Пуп Земли», – сообщает 
kinomagadan.ru.

«великолепная пятерка» 
(6+)

До 10 января в прокате ки-
нотеатра мультфильм «Ве-
ликолепная пятерка» (6+). 
Жанр: мультфильм.

«Большой театр – ле-
генда, он известен по все-
му миру, а «Лебединое озе-
ро» (12+) – самый знамени-
тый балет. Именно эту по-
становку и предстоит спасти 
уличному псу Самсону. Од-
нажды, скрываясь от ловцов 
бродячих собак, он попада-
ет в Большой театр, где зна-
комится с любимицей при-

мы-балерины Анастасии – 
собачкой Марго. И именно в 
этот момент из гримерной 
комнаты пропадает уникаль-
ная диадема, принадлежав-
шая Екатерине Великой, ко-
торую в четвертом акте ба-
лета должна была бы надеть 
Анастасия. Спектакль под уг-
розой срыва. Марго и Самсо-
ну предстоит найти похити-
теля драгоценности и спа-
сти спектакль», – сообщает 
kinomagadan.ru.

маГаданСкий 
ОблаСТнОй ТеаТр кукОл

куда сходить с ребен-
ком, чтобы ему это было не 
только интересно, но еще и 
полезно? Познакомить ма-
лыша с миром искусства так, 
чтобы спектакли подходили 
по возрасту даже самым ма-
леньким, можно в Магадан-
ском областном театре кукол 
(ул. Парковая, 20).

30, 31 декабря, 1, 2, 3, 4 ян-
варя – спектакль «Щелкун-
чик и король мышей» (0+).

«Спектакль полон волшеб-
ства, чудес и приключений. 
На глазах у зрителей выра-
стает елка, увеличиваются и 
оживают игрушки, Щелкун-
чик храбро сражается с Ко-
ролем мышей и с помощью 
отважной Мэри побеждает 
противника, колдовские ча-
ры рассеиваются, и наш ге-
рой превращается в прекрас-
ного Принца», – говорится в 
описании.

30 декабря – начало в 11:00 
и 14:00; 31 декабря – нача-
ло в 11:00; 1 января – начало 
в 14:00; 2 января – начало в 
11:00 и 14:00; 3 января – нача-
ло в 11:00 и 14:00; 4 января – 
начало в 11:00 и 14:00.

«елка-paRty» (12+)
Совсем скоро в Центре 

культуры (проспект Карла 
Маркса, 35) дадут «старт» са-
мым долгожданным меро-
приятиям для детей и моло-
дежи. Встречайте: новая ве-
черняя танцевальная про-
грамма «Елка-party» (12+).

Вас ждет полное погруже-
ние в невероятную атмосфе-
ру, любимые музыкальные 
хиты и безграничное веселье. 
Отметьте любимый празд-
ник прямо на танцполе – 
каждый может стать героем 
вечера.

Присоединяйтесь к нам 3 
и 5 января в 17:00 и отпразд-
нуйте Новый год на самой 
шумной дискотеке города!

Билеты можно приобре-
сти в кассе Центра культу-
ры, а также на сайте учре-
ждения. Действует Пушкин-
ская карта.

редакция «вм»

Советуем почитать
Подборка книг от «ВМ»

до наступления нового 
года осталось совсем нем-
ного времени, а дальше 
нас с вами ждут долгие 
праздничные выходные. 
Один из лучших вариантов 
как провести их интерес-
но – это уютно устроиться 
в любимом кресле с видом 
на нарядную елку и рас-
крыть книгу с новогодним 
сюжетом. А какой именно 
вам стоит отдать предпоч-
тение, мы вам расскажем в 
нашей книжной подборке.

«в канун рОЖдеСТва» 
(6+) 

р. Пилчер
По воле случая перед Ро-

ждеством в старом провин-
циальном доме собирает-
ся пестрая компания – пяте-
ро человек разного возраста, 
разных занятий и интересов. 
Один пережил тяжкую утра-
ту, у другой разбито сердце, 
третий – на грани развода... 
В общем, у каждого свои го-
рести и печали. Но может, их 
развеет тепло горящего ка-
мина, аромат только что сва-
ренного кофе и дальний ро-
кот прибоя? Пять историй 
сплетаются в одну рождест-
венскую сказку, тихую, как 
падающий снег за окном. Это 
волшебное время, канун Ро-
ждества, всем дарит обеща-
ние счастья, и само ожида-
ние чуда становится лучшим 
рождественским подарком...

«мОй лучший нОвый 
ГОд» (6+) 

рубальСкая л.,  
лиТвинОв С., 
берСенева а.

В календаре есть особая 
дата, объединяющая всех 
людей нашей страны от ма-
ла до велика. Единый порыв 
заставляет их строгать оли-
вье, закупать шампанское и 
загадывать желания во вре-
мя боя курантов. Таково тра-
диционное празднование 
Нового года. Но иногда оно 
идет не по привычным кано-
нам. Особенно часто это слу-
чается у писателей, чья твор-
ческая натура постоянно во-
влекает их в приключения.

В этом сборнике – самые 
яркие и позитивные расска-
зы о Новом годе из жизни 
лучших современных писа-
телей.

«ПОдарОк ОТ кОТа бОба. 
как уличный кОТ ПОмОГ 

челОвеку ПОлЮбиТь 
рОЖдеСТвО» (16+) 

бОуЭн дЖ.
Уже больше четырех лет 

книга «Уличный кот по име-
ни Боб» (16+) возглавляет 
списки бестселлеров во всем 
мире. История о том, как ры-
жий кот спас жизнь бездом-
ному уличному музыканту, 
покорила миллионы людей 
во многих странах.

«Подарок от кота Боба» – 
это продолжение истории 
Джеймса и его рыжего дру-
га. Ведь этой парочке всегда 
есть о чем рассказать своим 
читателям!

Д о  в с т р е ч и  с  Б о б о м 
Джеймс не любил Рождество, 
но рыжий кот все изменил. 
Он в буквальном смысле по-
дарил своему хозяину новую 
жизнь, сотворив настоящее 
рождественское чудо.

«раССкаЗы к нОвОму ГОду 
и рОЖдеСТву» (12+) 

абГарян н.,  
арТемьева м., 

ЗиСман в.
Канун Нового года и Ро-

ждества – наверное, луч-
шее время в году. Люди под-
водят итоги уходящего го-
да, строят планы и загады-
вают желания на год на-
ступающий, наряжают ел-
ки, запасаются подарками 
и с нетерпением ждут ка-
никул. А еще ждут волшеб-
ства и чудес. И чудеса слу-
чаются. Кто-то, уже давно 
отчаявшийся, вдруг нахо-
дит любовь. Кто-то встреча-
ет своего ангела-храните-
ля или просто хорошего че-
ловека, который помогает в 
трудную минуту. У кого-то 
исполняются желания, кто-
то сам исполняет чужие же-
лания. Обо всех этих разно-
образных чудесах и расска-
зывают истории, собранные 
в этой книге.
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Магадан –
спортивный город!

Региональные новости спорта 
за неделю в подборке от «ВМ»

ТанЦевальный СПОрТ

Сборная Магаданского 
областного союза танце-
вального спорта при под-
держке ООО «Тихоокеан-
ская рыбопромышленная 
компания» блестяще вы-
ступила в Москве в двух 
всероссийских этапах Куб-
ка Российского танцеваль-
ного союза (6+). Соревнова-
ния Golden Step (6+) в сто-
лице состоялись в начале 
декабря.

Магадан представля-
ли две пары воспитанни-
ков танцевальной студии 
Modest Лолита Алешко – 
Артем Залевский и Или-
ана Ромашкина – Рости-
слав Рейнтов. В ноябре на 
областном турнире «Зве-
зды Охотского моря» ребя-
та выиграли главный приз 
от спонсора ООО «Тихрыб-
ком» – поездку в Москву 
на престижные соревнова-
ния.

3 декабря Артем Залев-
ский и Лолита Алешко ста-
ли первыми в категории 
Ювеналы-2 Rising Stars по 
латиноамериканской про-
грамме. Через неделю пара 
подтвердила лидерство в 
этой же категории на тур-
нире Magic Dance и попро-
бовала силы в более стар-
шей возрастной группе – 
Юниоры 1 Rising Stars, где 
также стала победителем в 
латине.

По результатам соревно-
ваний копилка команды 
магаданского клуба Modest 
пополнилась призовыми 
местами и в других кате-
гориях, в том числе «брон-
зой» в латине на Magic 
Dance, которую взяли Рос-
тислав Рейнтов и Илиана 
Ромашкина.

ГОрнОлыЖники – в ТОПе

Горнолыжники, представ-
ляющие Магаданскую об-
ласть на Кубке России по 
слалому и слалому-гиган-

ту (6+), по итогам заездов 
попали в топ-10.

Сезон 2023-2024 по горно-
лыжному спорту стартовал. 
Первые этапы Кубка России 
по слалому и слалому-ги-
ганту прошли в Кировске, 
Полярных Зорях и Кусе.

Горнолыжники, представ-
ляющие Магаданскую об-
ласть по итогам заездов, 
попали в топ-10:

Сергей Ли:
1 эт. слалом – 7 место;
2 эт. слалом – 8 место;
2 эт. слалом-гигант – 8 

место;
3 эт. слалом-гигант – 6 

место.
Иван Бушмин:
2 эт. слалом-гигант – 9 

место;
3 эт. слалом-гигант – 8 

место.
17 декабря в Кусе (Челя-

бинская обл.) прошли про-
фессиональные соревнова-
ния в слаломе-гиганте. (6+) 
Наши ребята также попа-
ли в 10-ку сильнейших: Ли 
Сергей занял 7 место, Си-
монов Даниил стал 10.

ГОрОдСкая 
СПарТакиада

В течение нескольких ме-
сяцев в областном центре 
проходила 16-я городская 
спартакиада «Спортивная 
семья» (6+). Об этом сооб-
щили РИА «КОЛЫМА-ИН-
ФОРМ» в пресс-службе мэ-
рии г. Магадана.

До конца всех этапов до-
шли 29 команд. В минувшие 
выходные состоялся за-
ключительный, десятый – 
спортивное многоборье. Се-
мьям предложили посорев-
новаться в челночном беге, 
подтягивании на перекла-
дине, прыжках на скакалке, 
бросании на дальность на-
бивного мяча, полосе пре-
пятствий, испытать силу 
пресса и гибкости.

Подготовила наталья 
миФТаХуТдинОва

разное

Как встретить Новый год?
12 необычных идей для семей, компаний, пар и одиночек

близится новый, 2024 год, 
и многие из нас задумыва-
ются, как провести празд-
ничную ночь. Ведь даже без 
оглядки на расхожую пого-
ворку встретить Новый год 
хочется так, чтобы он запом-
нился надолго. «РГ» предла-
гает несколько вариантов 
встречи праздника, один из 
которых точно подойдет к 
вашей ситуации.

1. идеи для вСТречи 
нОвОГО ГОда 

Семьей С деТьми

уехать на природу
Хорошо, если у вас или 

ваших друзей есть дача, где 
можно собраться всей семь-
ей. Если нет – забронируй-
те дом за городом. Вариан-
тов масса: можно выбрать 
избу в деревне с настоя-
щей русской печкой, баней 
и скрипучими половицами 
или современный коттедж с 
караоке и сауной. Выбирай-
те на свой вкус и кошелек. 
Главное – это возможность 
насладиться природой, по-
валяться в снегу, всем вме-
сте слепить снеговика, по-
играть в снежки.

Провести домашний квест

Хотите отметить Новый 
год дома, но надоело про-
сто складывать подарки под 
елочкой? Отличным спосо-
бом нетривиально подарить 
подарки, а заодно развлечь 
и взрослых, и детей станет 
квест, например, охота за по-
дарками. Нарисуйте «пират-
скую карту» и разложите по 
дому записки с подсказками 
и заданиями, выполняя кото-
рые участники игры придут 
к заветному «кладу». Пусть 
это будут несложные, но ин-
тересные новогодние зада-
ния в зависимости от возра-
ста участника.

2. идеи для вСТречи 
нОвОГО ГОда в 

бОльшОй кОмПании

Отправиться в парк 
на зимний пикник

Надоело сидеть дома и 
хочется встретить год Дра-

кона на свежем возду-
хе? Тогда устройте зимний 
пикник в парке. Этот вари-
ант подойдет, если компа-
ния на машинах, ведь с со-
бой нужно взять много ве-
щей: от мангала и угля до 
новогодних угощений. Кро-
ме того, автомобиль ста-
нет отличным способом со-
греться для тех, кто быст-
ро мерзнет. Найдите подхо-
дящую для разведения ко-
стра поляну, для создания 
особенной атмосферы возь-
мите с собой бенгальские 
огни и фейерверки. Чтобы 
праздничная ночь не омра-
чилась неприятными про-
исшествиями, не забывайте 
про технику безопасности: 
используйте петарды вдали 
от деревьев и заранее из-
учите правила проведения 
пикников в парках вашего 
города.

Спуститься 
с горнолыжного склона

Встретить Новый год на 
горнолыжном склоне – по-
чему бы и нет? Любите-
ли активного отдыха мо-
гут плавно спуститься под 
бой курантов на поляну с 
нарядной елкой, а там под-
нять с друзьями бокал шам-
панского и съесть манда-
ринку в честь праздника. 
Благо, для этого не обяза-
тельно отправляться на гор-
нолыжный курорт.

3. как вСТреТиТь 
нОвый ГОд вдвОем

устроить романтическую 
прогулку по городу

Чтобы встретить Новый 
год на улице с шампанским 
и фейерверками, совершен-
но необязательно отправ-
ляться в центр города, где 
уже собрались толпы лю-
дей. Можно, например, за-
планировать маршрут по 
особенным для вашей пары 
местам. У ночных прогу-
лок – особая магия. Прой-
дитесь по улицам горо-
да, полюбуйтесь празднич-
ными декорациями. Пусть 
это будет вечер прекрасных 

воспоминаний и построе-
ния новых планов на буду-
щее. Не забудьте взять с со-
бой термос с вкусным чаем 
или какао. После полуночи 
город снова заполнится и 
радостные прохожие будут 
желать друг другу счастья. 
Согласитесь, такое нечасто 
увидишь.

Пожить в роскошном 
отеле

Не хотите снова стоять 
у плиты и впопыхах укра-
шать дом к празднику? 
Почему бы не провести 
новогоднюю ночь в ком-
фортном отеле. Позволь-
те себе расслабиться и не 
думать о привычных де-
лах, просто поваляться в 
белоснежном халате и по-
чувствовать себя героем 
«Один дома-2» (12+). К то-
му же, так у вас появится 
возможность сконцентри-
роваться друг на друге.

4. как вСТреТиТь 
нОвый ГОд ОднОму

Полюбоваться салютом, 
катаясь на катке

Встреча Нового года на 
катке – более традици-
онный вариант, но тоже 
нескучный. И уж точно это 
лучше, чем всю ночь жевать 
перед теликом! Здесь вы 
сможете быть в гуще собы-
тий, не чувствуя себя оди-
ноким. К тому же, каток – 
это одно из самых роман-
тичных мест для встречи 
своей половинки.

встретить праздник 
над облаками

Если вы празднуете Но-
вый год соло, то, вероят-
но, не ограничены в свобо-
де действий и можете со-
рваться в незапланирован-
ное путешествие. Будет это 
тропический остров или 
один из городов «Золото-
го кольца» – решать вам. 
По возможности подгадай-
те рейс так, чтобы празд-
ник наступил для вас в не-
бе. Самое запоминающее-
ся в праздничной ночи на 
борту самолета – это факт 
встречи Нового года на вы-
соте нескольких тысяч ме-
тров над землей. Кроме то-
го, в новЗгоднюю ночь мно-
гие авиакомпании дают хо-
рошие скидки на билеты. 
А если вы путешествуете с 
востока на запад, то може-
те успеть встретить Новый 
год дважды – в аэропорту 
вылета и паря над облака-
ми.

евгения акулОва
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вокруг света

Какие новости, сосед? Вы посмотрите, 
что творится!Еженедельно «ВМ» знакомит с самыми интересными 

и необычными новостями Дальнего Востока

Еженедельно «ВМ» знакомит
с подборкой федеральных новостей

кОмПенСаЦия 
За ямы на дОрОГаХ

Если авто было повре-
ждено из-за плохого со-
стояния дорожного полот-
на, неубранного снега и 
т. п., получить возмещение 
можно будет от страховой 
компании по ОСАГО, сооб-
щает «РГ». Это предполага-
ет законопроект, который 
внес в Госдуму председа-
тель комитета Госдумы по 
соцполитике Ярослав Ни-
лов (ЛДПР).

Речь идет о компенсации 
ущерба, который был по-
лучен из-за действий (или 
бездействия) органов влас-
ти, отвечающих за состоя-
ние автодорог. Это также 
касается плохой работы ор-
ганизаций коммунального 
комплекса.

Автомобиль может полу-
чить повреждения из-за ям 
и выбоин, а также неубран-
ного снега, падения сосу-
лек с крыш и не спилен-
ных вовремя гнилых дере-
вьев. Согласно законопро-
екту, компенсацию постра-
давший получит от стра-
ховщика, а тот в дальней-
шем подает в суд. И в по-
рядке регресса взыскивает 
суммы с виновных органов 
власти и коммунальщиков.

Это, по мысли автора, 
упростит процесс получе-
ния компенсации, ведь по-
страдавшему не придется 
самому обивать пороги чи-
новников и судиться.

Звери ПО СОСедСТву

«Аэрофлот» запустил те-
стирование услуги по пе-
ревозке животных в кон-
тейнере на соседнем пас-
сажирском кресле в сало-
не самолета, сообщает «РГ» 
со ссылкой на пресс-служ-
бу компании. Услуга будет 
доступна на собственных 
рейсах до 20 марта 2024 
года, а затем будет прини-
маться решение о ее про-
длении на постоянной ос-
нове. Отмечается, что один 
пассажир сможет провезти 
на соседнем кресле один 
контейнер с животным или 
птицей в любом классе об-
служивания. Оплачивать 

такое место будут по тари-
фу за взрослого пассажи-
ра. Контейнер можно будет 
разместить только на кре-
слах у иллюминатора, а об-
щий его вес вместе с пи-
томцем не должен превы-
шать 15 кг. В течение всего 
полета они должны оста-
ваться в переноске.

вакЦины ОТ кОри, 
краСнуХи и ПарОТиТа

В гражданский оборот 
введены более 367 тысяч 
доз вакцины для профи-
лактики кори, краснухи и 
паротита. Об этом сообщил 
«РГ» помощник главы Мин-
здрава Алексей Кузнецов.

Препараты прошли го-
сударственный контроль в 
лабораториях Росздравнад-
зора, в ближайшее время 
они поступят в регионы.

По словам Кузнецова, 
очередная партия вакцин 
будет поставлена во второй 
половине января.

Ранее в Минздраве пояс-
нили, что задержки поста-
вок вакцин для профилак-
тики кори, краснухи и па-
ротита связаны с техни-
ческими проблемами при 
производстве.

в деСяТи СТранаХ 
«мир»

Карты платежной систе-
мы «Мир» сейчас прини-
мают в десяти странах. Об 
этом заявил первый ви-
це-премьер Андрей Бело-
усов на заседании совета 
по нацпроектам, сообщает 
«РГ».

Кроме того, Россия ведет 
переговоры с рядом стран 
о расширении географии 
использования карт, доба-
вил он.

Ранее платежная систе-
ма «Мир» запустила прием 
российских карт в POS-тер-
миналах на Кубе.

Сеть приема будет рас-
крыта в наиболее попу-
лярных туристических ме-
стах, в том числе в Гава-
не и на Варадеро. Туристы 
смогут расплатиться кар-
тами в магазинах, отелях, 
ресторанах и других тор-
гово-сервисных предприя-
тиях.

Отшельника оштрафовали
Что удивило из мира новостей за неделю

Одна из ярких новостей за 
минувшую неделю, по на-
шему мнению, – это история 
про отшельника, который 17 
лет жил в лесу, потом вышел 
и был задержан полицейски-
ми за то, что распивал алко-
голь в общественном месте. 

Но и этим история не за-
кончилась, 44-летнего муж-
чину приговорили к выплате 
более 500 тыс. рублей.

Так, в Бурятии браконьер-
отшельник прожил в зимовье 
более 17 лет. Все это время он 

занимался незаконной охотой.
«Он продавал мясо и рыбу, а 

все необходимое закупал в ар-
телях. Зимой 2016-2017 годов 
охотник незаконно добыл 30 
баргузинских соболей. В февра-
ле 2017 года он приехал в Улан-
Удэ, чтобы продать шкурки 
убитых животных, но тяга к 
алкоголю нарушила все его пла-
ны, – говорят в суде.

Мужчину задержали полицей-
ские во дворе одного из домов. 
Его привлекли к администра-
тивной ответственности за 

распитие алкоголя в общест-
венном месте. Во время досмо-
тра у браконьера нашли шкур-
ки соболей. Сибиряка обвинили 
в незаконной охоте и ношении 
огнестрельного оружия (вин-
товка ТОЗ-8М, калибра 5,6 мм).

Уголовное дело было рас-
смотрено судом еще в 2021 го-
ду, но ущерб мужчина так и не 
возместил. Было решено взы-
скать с него 530 000 рублей. 
Заочное решение не вступило 
в законную силу», – сообщает 
«Комсомольская правда».

Подготовила наталья миФТаХуТдинОва

из нашей подборки вы 
узнаете о том, что в Хаба-
ровском крае выпустили 
настольную игру о природе 
региона, в бурятии нашли 
отшельника с ампутиро-
ванными пальцами, 25 лет 
жившего в землянке, хаба-
ровчанин подал в суд из-за 
хамства водителя автобу-
са, а амурчанин попытался 
вынести сейф из банка.

ЗаПОведная иГра
Сотрудники Комсомольско-

го заповедника разработали 
настольную краеведческую 
игру о Хабаровском крае.

В лото собраны вопросы 
обо всех заповедных терри-
ториях региона и особенно-
стях природы, сообщает «РГ» 
со ссылкой на объединенную 
дирекцию государственных 
природных заповедников и 
национальных парков Хаба-
ровского края «Заповедное 
Приамурье».

Авторы считают, что играть 
в настолку будет интересно и 
полезно. Рекомендуемый воз-
растной ценз от 10 лет.

Сотрудники заповедника 
проведут практические за-
нятия для педагогов и на-
ставников, а затем переда-
дут часть экземпляров игры 
в школы и центры дополни-
тельного образования.

ОТшельник 
иЗ Землянки

Добровольцы из Республи-
ки Бурятия нашли человека, 
который четверть века про-
жил в землянке в лесу, сооб-
щает «РГ».

У мужчины ампутирова-
ны пальцы рук. Ему требует-
ся оформить инвалидность. 
Как сообщили представите-
ли волонтерского движения 
«Рожденные помогать» Тар-
багатайского района Буря-
тии, об отшельнике Леониде, 
которому требуется помощь, 
им рассказали в начале лета.

18 декабря его, наконец, 
удалось вывезти из леса и 
свозить в больницу. Мужчину 
пришлось долго уговаривать.

Для отшельника собрали 
продукты питания и теплую 
одежду, купили ему валенки.

ПрОвеЗли и ОСкОрбили

Житель Хабаровска подал 
в суд на транспортную ком-
панию за хамство водителя 
автобуса, сообщает «РГ». Пас-
сажира провезли мимо оста-
новки и оскорбили, сообща-
ется в Telegram-канале суда.

Хабаровчанин ехал в авто-
бусе 24-го маршрута. По его 
словам, водитель весь путь (а 
это один из самых протяжен-
ных маршрутов в городе) бе-

седовал по телефону и отвле-
кался. Когда в салоне остался 
лишь один пассажир, авто-
бус свернул на площадку, не 
доехав до конечной. Мужчи-
не велели выходить из сало-
на. Во время расчета за про-
езд произошел конфликт. Во-
дитель стал оскорблять пас-
сажира и угрожать ему.

В заявлении в суд истец ука-
зал, что ему был нанесен мо-
ральный вред, он испытал фи-
зические и нравственные стра-
дания, душевное волнение, по-
терял сон. В качестве компен-
сации хабаровчанин потребо-
вал 50 тысяч рублей, но Же-
лезнодорожный районный суд 
Хабаровска обязал перевозчи-
ка выплатить только половину 
запрашиваемой суммы.

ПыТалСя украСТь СейФ

В Амурской области поли-
цейские задержали 28-лет-
него мужчину, который по-
дозревается в покушении 
на кражу сейфа из отделе-
ния банка, расположенного 
в селе Поздеевка Ромненско-
го района. Об этом сообщает 
«РГ» со ссылкой на УМВД по 
региону.

19 ноября утром мужчина 
взломал окно банка, проник в 
здание филиала. Но открыть 
замок сейфа у него не полу-
чилось. Тогда он решил уне-
сти металлический шкаф с 
собой. Но тот оказался слиш-
ком тяжелым, и к несчастью 
для злоумышленника срабо-
тала сигнализация. Тогда не-
состоявшийся вор покинул 
место преступления.

Подозреваемого удалось 
найти через пять дней. В от-
ношении него возбуждено 
уголовное дело по части 3 
статьи 30 и части 3 статьи 158 
(покушение на кражу в круп-
ном размере).
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Рогозин Владимир Иванович
Колымские истории

веХи биОГраФии

Родился 14 августа 1941 го-
да в деревне Машково (Тих-
винский район, Ленинград-
ская область).

В 1958 году во Владивостоке 
окончил среднюю образова-
тельную школу №17 и посту-
пил в Дальневосточный по-
литехнический институт им. 
Куйбышева на лесоинженер-
ный факультет.

В 1962 году переведен в 
Хабаровский политехниче-
ский институт для обучения 
по специальности «Механи-
ческая технология древеси-
ны», закончив который, по-
лучил квалификацию инже-
нера-механика. Одновремен-
но окончил военную кафедру 
и получил офицерское зва-
ние младшего лейтенанта за-
паса войска ПВО.

В 1963 году направлен на 
работу в учреждение АВ-261/3 
УВД Магаданского облиспол-
кома (лечебно-трудовой про-
филакторий) в должности 
технолога, а затем работал 
там главным инженером.

В 1971 году поступил на 
службу в МВД СССР, а в 
1975 г. назначен начальни-
ком лечебно-трудового про-
филактория в п. Талая (Ма-
гаданская область). Неодно-
кратно награждался медаля-
ми за безупречную службу.

В 1972-1973 годах – депутат 
поселкового и районного Со-
ветов народных депутатов в 
Хасынском районе Магадан-
ской области.

В 1974-1975 годах – секре-
тарь партийной организации 
учреждения АВ-261/3 УВД 
Магаданского облисполкома.

В 1985 году – председатель 
Тальского поселкового Сове-
та народных депутатов.

В 1993 году участвовал в за-
крытии лечебно-трудового 
профилактория п. Талая (Ара-
рат), после чего был уволен, 
вышел на пенсию и выехал на 
постоянное место за пределы 
Магаданской области.

Ниже публикуем выдержки 
из мемуаров Владимира Ива-
новича о его жизни на Колы-
ме, которые были переданы 
нам его родственниками.

наПравление 
в маГадан

В 1963 году я окончил Ха-
баровский политехнический 
институт и получил направ-
ление в Магаданскую об-
ласть. Когда мама узнала, ку-
да меня направили, то запри-
читала о том, что там одни 
зэки и меня убьют.

И вот 19 сентября 1963 года 
я прилетел в аэропорт горо-
да Магадана. Север встретил 
меня сурово и неприветли-
во – тяжелые свинцовые ту-
чи, пронизывающий ветер.

Аэропорта, как мы сейчас 
себе представляем, не су-
ществовало – была только 
взлетная полоса и несколько 
сарайчиков. К самолету по-
дошли автобусы и пассажи-
ров сразу повезли в Магадан.

В Магадане высадили у 
транзитки на 4-м километре. 
Я предъявил свои докумен-
ты, и нас определили в обще-
житие ИТР. В Магадан при-
летели вдвоем с женой Гали-
ной, мы поженились перед 
отъездом на Колыму.

Прилетели в субботу, и сле-
дующий день был свободен. 
Рядом с нашим общежити-
ем стоял киоск. Меня заинте-
ресовала цена на помидоры. 
Невзрачные на вид помидо-
ры здесь стоили 4 рубля, а в 
Хабаровске – 80 копеек.

В нашем общежитии ото-
пление было печное и же-
лезные кровати, обстановка 
очень скромная.

В понедельник мы пошли 
в ОМЗ (отдел мест заключе-
ния). Располагался он в зда-
нии КГБ на улице Пролетар-
ской. В кабинете за массив-
ным столом под зеленым 
сукном сидел офицер – за-
меститель начальника ОМЗа 
Рожков Леонид Михайлович. 

Он посмотрел на меня из-под 
очков в золотой оправе и ска-
зал: «Можем, при желании, 
оставить в управлении…» Я 
ответил, что у меня в направ-
лении стоит Талая, и мы по-
едем туда.

Талая

Утром на автобусе «Ика-
рус» выехали на Талую. На 
256-м километре колымской 
трассы нас встретила сани-
тарка («ГАЗ-51» с фургоном), 
на которой мы и добрались 
до пункта назначения.

Талая – это небольшой по-
селок в 31-м километре от 
256-го километра колымской 
трассы. Здесь располагается 
курорт с минеральной водой 
и лечебной грязью. В курорт-
ной части очень красивая ар-
хитектура – здания сталин-
ской постройки.

Сам лагерь располагался 
в 600 метрах от курортного 
поселка. В свое время он был 
создан для строительства ку-
рорта, все здания которого 
строили заключенные.

В лагерном поселке была 
одна двухэтажка и несколь-
ко одноэтажных деревянных 
домов. С жильем здесь бы-
ло туго, и нас поселили в ка-
бинете главного инженера – 
маленькая комната, стол и 
две кровати. С этого и нача-
лась наша семейная жизнь. В 
бухгалтерии выдали подъем-
ные, и мы в поселке купили 
самое необходимое.

На следующий день я в 
первый раз пошел на рабо-
ту. После института было не-
привычно идти на работу без 
звонка, когда тебя никто не 
подгоняет.

Погода была солнечная. 
На входе в зону меня встре-
тила решетчатая дверь. Над-
зиратель отодвинул задвиж-
ку, и я вошел в клетку. Подал 
пропуск, надзиратель открыл 
вторую задвижку, и я оказал-
ся в зоне. До меня эту долж-
ность занимал заключенный.

Ознакомился с производ-
ством, которое находилось в 
примитивном состоянии. В 
это время в лагере стало за-
рождаться собственное про-
изводство. До этого заклю-
ченные занимались только 
строительством – лагерное 
отделение № 3 водило заклю-
ченных на строительство ку-
рорта «Талая», птичников в 
совхозе «Талая».

В поселке был стройдвор, 
где стояли две пилорамы, и 
был тарный цех. В централь-
ной зоне были мебельный 
цех и сапожная мастерская.

Начальником лагеря был 
Ничиков Николай Кирилло-

вич. Начальником ОМЗа был 
Литвинов Василий Василье-
вич, а главным инженером 
ОМЗа – Франк Иосиф Макси-
мович.

Производство мебели на 
тот момент было кустарное, 
в то время колония выпол-
няла первый серьезный за-
каз для вновь построенного 
Дворца профсоюзов.

Осваивали изготовление 
фанерованной мебели. Скле-
ивание щитов производи-
ли костным клеем при по-
мощи самодельного винто-
вого пресса. Мебель каждый 
столяр делал индивидуаль-
но с начала и до конца. Ког-
да открывали сушилку, каж-
дый столяр брал себе доску, 
сам кроил, сам клеил и отде-
лывал.

В 1965 году мы получи-
ли первый гидравлический 
пресс «П-173». Мне дали четы-
рех рабочих для его установ-
ки. Сначала изготовили фун-
дамент, а потом начали мон-
таж непосредственно само-
го пресса. До этого момента 
я видел пресс только на пра-
ктике в Ленинграде.

После запуска пресса на-
чался переход на поточный 
метод изготовления мебели. 
Это был качественный скачок 
в производстве. Отделку ме-
бели стали делать методом 
распыления, для чего изгото-
вили отделочную кабину.

Что интересно – внедрение 
нового шло с большим тру-
дом. Я сам показывал, как ра-
ботать на новом оборудова-
нии. И только после того, как 
рабочие сами пробовали из-
готавливать мебель на новом 
оборудовании, они отказы-
вались работать по-старому. 
Отрабатывали режимы ра-
боты на оборудовании, мне 
приходилось самостоятель-
но проводить эксперименты.

Не обходилось без поло-
мок и прямого вредитель-
ства. Как-то мне сообщили, 
что пресс сломался. Я про-
вел весь день в поисках не-
исправности, и уже ближе 
к вечеру решил прощупать 
провода и у самого верха. В 
невидимом для глаза месте, 
обнаружил обрыв проводки. 
Кто-то перекусил провод, да 
так, что изоляция осталась 
целой, а жилы внутри бы-
ли оборваны. Были попытки 
вывести из строя насос высо-
кого давления. Все это при-
ходилось устранять самому, 
так что этот пресс стал знать 
в совершенстве.

балабанОвО

В 1967 году я прошел по 
конкурсу на работу во ВНИИ 

на должность старшего науч-
ного сотрудника спичечного 
производства и покинул Ко-
лыму, перебрался с семьей в 
Балабаново.

20 января 1965 года в нашей 
семье родилась дочь Ирочка. 
Мне очень нравилось это имя 
и поэтому дочь назвали так. 
Я ее очень любил. Приходи-
лось и ночью вставать – но-
сить ее на руках и укачивать, 
стирать подгузники и пелен-
ки. Радовался, когда Ирочка 
сделала свои первые шаги. Я 
ее вырастил до трех лет.

Работа во ВНИИ шла у ме-
ня успешно. Тему, которую 
мне дали, сделал быстро. Я 
тогда еще не осознал, что те-
ма давалась на год. В остав-
шееся время стал собирать 
материал на тему следующе-
го года. Работал в библиоте-
ке, ездил в отраслевые НИИ и 
предприятия. Стал готовить-
ся к госэкзаменам кандидат-
ского минимума. Для это-
го ездил в Обнинск на заня-
тия по английскому языку и 
философии. В институте нам 
дали двухкомнатную квар-
тиру, все складывалось не-
плохо. Только отношения в 
семье были напряженные по 
финансовым причинам, по 
этой причине я решил уво-
литься из НИИ и снова уехать 
на Север.

СнОва на ТалОй

В 1968 году я снова оказал-
ся на Талой, семья осталась в 
Балабаново. Через год поехал 
в отпуск к семье. В результа-
те после возвращения на Та-
лую оформил развод.

Где-то летом познакомил-
ся с Надеждой. Каждое утро 
вставал в шесть утра, делал 
пробежку и зарядку. Как-то 
утром подъехала машина-са-
нитарка. Это наш офицер пе-
ревез свою жену из поселка 
Оротукан. Вместе с ней при-
ехала подруга. Дмитров по-
просил меня помочь разгру-
зить машину. Пока разгружа-
ли машину, познакомился с 
Тамарой (жена Дмитрова) и 
с ее подругой Надеждой. Сле-
дующий день был выходным, 
и все поехали за грибами. 
Поездка была удачной – гри-
бов насобирали много, а по-
сле устроили праздничный 
обед. После этого мы с Надей 
стали общаться.

На 9 Мая я решил поехать в 
Оротукан, 11 мая у Надежды 
был день рождения. А 6 мая 
пошел снег и шел без пере-
рыва несколько дней. Утром 
9 Мая на автобусе я выехал 
из Талой, чтобы ко дню ро-
ждения быть у нее. Автобус 
проехал 4 километра и раз-
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вернулся, дорогу перемело, и 
проехать было невозможно. 
Несколько человек вместе со 
мной решили идти пешком, 
чтобы успеть к 16 часам к 
проходящему автобусу. Сне-
гу было по колено, ветер был 
такой силы, что ничего не 
было видно. Мы дошли до се-
редины перевала, смотрим – 
со стороны Талой идет ма-
шина высокой проходимости 
«ГАЗ-63». На этой машине мы 
и доехали до 256-го киломе-
тра. В гостиницу пришли мо-
крые по пояс. Разделись, об-
сушились до прихода автобу-
са. В 16 часов подошел авто-
бус, идущий до Ягодного, на 
нем я и добрался до Оротука-
на. В Оротукане мороз стоял 
такой, что в тумане ничего не 
было видно. У автобуса меня 
встретила Надя.

В эту нашу встречу мы ре-
шили, что поженимся, и 10 
июля мы с Надей зарегистри-
ровали брак.

уеЗЖаем на маТерик

После того, как мы поже-
нились, было принято реше-
ние покинуть Колыму и пе-
ребраться семьей в Целиног-
рад. Я уволился, и мы поеха-
ли на новое место жительст-
ва.

По пути решили съездить в 
свадебное путешествие в Ев-
паторию, где жила подруга 
Нади – Антонина Гиндель-
ман. Месяц провели в Евпа-
тории, где хорошо отдохну-
ли и накупались вволю в мо-
ре. В Евпатории берег каме-
нистый, но если пройти даль-
ше, то выйдешь на песчаный 
пляж.

Каждое утро по булыжной 
мостовой молочница тащи-
ла тележку с бидоном моло-
ка с криками: «Молоко, моло-
ко!». Я брал бидончик, поку-
пал молоко. Давал Наде лож-
ку меда и стакан молока за-
пить.

На подъезде к Евпатории 
есть местечко – Саки. Здесь 
озеро с лечебными грязями, 
где люди прямо в озере ма-
зались ею.

Позже Надя с детьми езди-
ла в Евпаторию к Антонине, 
дети были в восторге.

По возвращении из Евпа-
тории стали жить с родите-
лями, у них была трехком-
натная квартира. Я устро-
ился на работу в трест «Це-
линстрой-12» главным меха-
ником. Через шесть месяцев 
перевели главным инжене-
ром Управления подсобных 
предприятий. Занимались 
изготовлением железобетона, 
красного и силикатного кир-
пича, пришлось мне осваи-
вать и это производство.

вОЗвраЩение на ТалуЮ

По ряду причин наша се-
мья снова решила пере-
браться на Колыму. Я напи-
сал письмо Ничикову, он от-
ветил согласием, и я с семь-

ей в скором времени уехал 
на Талую. Здесь меня назна-
чили главным конструкто-
ром, а через несколько меся-
цев я аттестовался и стал ра-
ботать главным инженером в 
ИТК-3. В это время построили 
новый дом и нам дали двух-
комнатную квартиру на вто-
ром этаже.

Мы с Надей решили не за-
гадывать, сколько лет про-
живем на Севере. Поэтому 
решили обосноваться капи-
тально – приобрели мебель 
и все, что необходимо для 
жизни на Колыме.

Служба в ИТК-3 была по-
нятна, работал с удовольст-
вием. Практически все про-
изводство было на мне, и 
скучать было некогда. В мо-
ем подчинении были лесоза-
готовки на Буюнде, лесовоз-
ная дорога. Нравилось ездить 
на отводы леса, проверять 
работу лесоучастков, орга-
низовывать вывозку заготов-
ленной древесины.

Попутно была и рыбалка, и 
охота, в лес без ружья не вы-
езжал. Ружье я купил в 1965 
году с помощью Гаврилен-
ко Бориса Федоровича, кото-
рый был опытным охотни-
ком и помог мне с выбором 
оружия. С той поры я стал 
охотником. Весеннюю охоту 
не любил, а осеннюю старал-
ся не пропускать.

Когда купил ружье – пер-
вый выход мы сделали с Фи-
сулом Николаем Григорье-
вичем, старым и опытным 
охотником. Вот, после рабо-
ты идем с ним по берегу озе-
ра за совхозом «Талая», взле-
тает утка. Выстрел Николая 
Григорьевича и утка падает. 
Стреляю я – утка летит даль-
ше, как ни в чем не бывало. 
На следующий день на охоту 
пошел один. Обхожу озеро, 
вдруг слышу – деревья за-
шумели и на озеро сел табун 
уток. Залег за кочку, прице-
лился и выстрелил – полете-
ло перо, а утки плывут… Еще 
раз выстрелил – опять мимо.

Пришел домой с охоты и по-
ведал, как стрелял и как про-
махнулся. Тогда Борис Федо-
рович спросил, как я прице-
ливался. Я говорю – как учи-
ли, под яблочко. Тогда он мне 
и объяснил, что с ружьем так 
не целятся, так как утка, си-
дящая на воде, большей ча-
стью находится под водой, 
а на воздухе только перо, и 
чтобы утку убить, целиться 
нужно в голову или шею. Для 
этого цель накрывается ство-
лами и тогда дробь попадает 
в птицу. С той поры я прице-
ливался так, как научили ме-
ня старые охотники.

арараТ

В 1974 году мне предло-
жили должность начальни-
ка ЛТП «Арарат». Сомнений 
у меня было много – справ-
люсь ли? Ведь медицинского 
образования у меня не было. 

После раздумий ответил со-
гласием и начал работать в 
должности начальника. А раз 
я начальник ЛТП, то мне на-
до познать и процесс лече-
ния алкоголиков.

Утром, пока воздух в по-
мещении свежий, пришел в 
санчасть. Сел и смотрю, как 
идет процесс лечения. Вот 
так вот несколько раз посмо-
трел и привык. Потом был на 
курсах начальников ЛТП, где 
учили, что такое противоал-
когольное лечение.

Когда я принял ЛТП, то на-
чальник ИТК-3 Москалев Вик-
тор Федорович говорил мне, 
что не дай бог людям объе-
диниться. Я же считаю, что 
должен быть коллектив и лю-
ди должны работать созна-
тельно, это ведь не роботы 
и не рабы. Моя задача была 
в том, чтобы создать коллек-
тив, стремящийся работать.

Поэтому первым делом 
решил благоустроить посе-
лок. Посредине поселка Ара-
рат в то время была громад-
ная лужа. Прапорщик Грун-
ский Алексей подал мысль – 
сделать въезд в зону с другой 
стороны поселка.

Поставил скрепер трактор-
ный завозить грунт для буду-
щей дороги. Нарисовал схе-
му будущего благоустройст-
ва, дал задание коменданту 
ЛТП на озеленение поселка. 
Каждый день комендант да-
вал людей из карантина для 
благоустройства. Буквально 
за месяц посадили кустарни-
ки и деревья, дорожки отсы-
пали мелким сланцем. Вес-
ной поселок зазеленел.

Я поставил задачу – люди 
должны идти на работу по 
чистым дорожкам. На сле-
дующий год дорожки сдела-
ли бетонными. А посреди-
не сквера разбили фонтан, в 
ближайших планах было об-
лицевать его камнем.

Я по праву считал Арарат 
своим. Здесь я забивал пер-
вый кол на месте будущей 
пилорамы. На строительство 
цеха по производству изде-
лий с хохломской росписью 
брал ссуду в банке в размере 
60000 рублей. Производство 
было создано по идее Слуц-
кого Виктора Иосифовича, 
а организовывал его я. Хох-
ломскую роспись у нас дела-
ли на высоком художествен-
ном уровне.

В ЛТП было несколько ху-
дожников-профессионалов. 
Когда мы построили больни-
цу на 50 мест, то кабинеты 
оформлял художник Бреж-
нев. Он же обучал людей ху-
дожественной росписи.

По инициативе заместите-
ля начальника Беляева Ни-
колая Федоровича я созда-
вал камнеобрабатывающее 
производство. Для этого был 
построен цех ручной тески 
камня, а затем и большой 
камнеобрабатывающий цех.

У нас были хорошие от-

ношения с «Колымагэсстро-
ем», они нам дали два ди-
зельгенератора на 500 кВт и 
часть денег для строительст-
ва цеха. Камень мы пилили 
на камнерезных рамах и по-
ставляли Колымской ГЭС. Ка-
мень ручной тески – бордю-
ры и проступи поставляли в 
Магадан для благоустройст-
ва улиц. Проходя по улицам 
города, было приятно осозна-
вать, что этот камень сделан 
нами. Для добычи камня на 
Арарате разрабатывали два 
карьера. Первый карьер на-
ходился в 16 километрах от 
Арарата, и там добывали се-
рый гранодиорит. Во втором 
карьере, который находился 
в 40 километрах от поселка, 
добывали розовый гранит.

Изготавливали и памятни-
ки для кладбища. Помню, де-
лали большой памятник по 
заказу обкома КПСС, это был 
памятник секретарю обкома 
КПСС Комаровскому, состо-
явший из трех частей.

Мне нравилось работать 
в ЛТП и претворять идеи в 
жизнь. Основное строитель-
ство на Арарате пришлось на 
мое время – были построе-
ны новая ДЭС, котельная, цех 
ручной тески камня, камне-
резный цех, цех ширпотреба, 
гараж.

Много ездил в лес, карьеры. 
Попутно – рыбалка и охота. 
Летом в свободное время хо-
дил за поселок, за гостиницу, 
собирать жимолость. Выез-
жал с коллективом на Занге-
зур. Там были старые выруб-
ки леса, на них разрослись 
кусты жимолости и красной 
смородины.

На Зангезур я выезжал ча-
сто, там была богатая рыбал-
ка на хариуса и много ягоды. 
А где ягоды – там глухари и 
медведи, поэтому всегда но-
сил с собой дробовик.

Решили наладить на Ара-
рате телевидение. Сначала 
хотели поставить пассивный 
ретранслятор на горе Сион, 
куда сделали дорогу. Но из 
этой затеи ничего не полу-
чилось. Тогда связался с те-
левизионщиками, объезди-
ли все вершины гор, нашли 
точку, где ретранслятор мог 
принять сигнал. Организовал 
людей на прокладку линии 
электропередач, весь посе-

лок ходил ставить столбы по-
сле работы. А пациенты ЛТП 
строили домик под аппара-
туру. Управление дало денег 
на ретранслятор. Программа 
телевещания была для Сиби-
ри и была по времени сдви-
нута на четыре часа. Сколь-
ко было радости и восторга у 
народа, когда заработал теле-
визор. Это было событие – в 
глуши и смотреть телевизи-
онные передачи. Вообще, на 
моем счету было три ретран-
слятора – на Талой, Арарате 
и Буюнде.

Жизнь на Арарате кипела. 
Был у нас и спортзал, который 
построили еще при Москалеве 
Викторе Федоровиче. Это был 
старый колымчанин, который 
служил еще на Чукотке вместе 
с Шамраем Борисом Макси-
мовичем. Каждый вечер спор-
тзал был полон народу, я ввел 
обязательную физподготовку 
офицеров.

Первый раз сказал офице-
рам собраться в спортзале в 
определенное время. Пришел 
и увидел, что пришли счита-
ные единицы. Тогда объявил 
тревогу и собрал всех. Еще 
раз сказал о том, что ничто 
не может сорвать физподго-
товку. И с тех пор физподго-
товка была священна, каж-
дый вечер люди шли в спорт-
зал. В праздничные дни в 
спортзале проводили меро-
приятия, ставили эстраду и 
устраивали концерты. Народ 
не хотел уезжать с Арарата, 
жизнь была интересная.

***

Владимир Иванович Ро-
гозин снова вернулся в Ма-
гадан в 2007 году, где и на-
чал записывать воспомина-
ния о своей жизни. На ста-
дии подготовки к операции 
на сердце он умер в област-
ной больнице в ночь на 15 
марта 2009 года. Похоронен 
на Марчеканском кладбище 
(г. Магадан).

Моя признательность де-
тям и внукам Рогозина Влади-
мира Ивановича за сохранен-
ную память.

василий ОбраЗЦОв
Оригинал статьи: 

www.kolymastory.ru

Полную версию см. на сайте: 
vmagadanpress.com
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закон и порядок

т е л е ф о н  д о В е р и я  о М В д  р о С С и и  п о  Г .  М а Г а д а н у  –  6 9 - 6 6 - 5 5

О С Т О р О Ж н О !  м О ш е н н и к и  в  и н Т е р н е Т е  и  н а  С в я З и  П О  Т е л е Ф О н у !

внимание! адреС ГОСуСлуГ – 
www.gosuslugi.ru; 49.мвд.рф

у ваС вымОГаЮТ вЗяТку?
Сообщите в полицию – 69-66-55

Попытались 
обмануть

в Отдел мвд россии по 
городу магадану с заявле-
нием по факту кибермо-
шенничества обратилась 
68-летняя жительница по-
селка армань. Женщина по-
яснила, что на стационар-
ный телефон предприятия, 
где она работает поступил 
звонок от «внучки» об оказа-
нии помощи после ДТП.

Женщина была уверена, 
что разговаривает со сво-
ей родственницей, поэтому 
попыталась перевести че-
рез мобильное приложение 
200 тысяч рублей на указан-
ный счет. Однако сотрудни-
ки банка посчитали данную 
операцию подозрительной и 
заблокировали.

Колымчанка перезвонила 
по известному номеру го-
рячей линии в банк, где по-
интересовалась почему ее 
операция отклонена. Опера-
тор переспросила с какой це-
лью она осуществляла пере-
вод. Пенсионерка рассказа-
ла, что помогает внучке, ко-

торая попала в беду. Сотруд-
ник банка посоветовала пе-
резвонить родственнице на 
известный номер, так как со-
держание разговора похо-
же на один из сценариев мо-
шенников.

Действительно, когда жен-
щина позвонила своей внуч-
ке, то та сообщила, что ни о 
каком дорожно-транспорт-
ном происшествии не знает 
и ей сама не звонила.

Возбуждено уголовное де-
ло по признакам преступле-
ния, предусмотренного ч. 3 
ст. 30 ч. 2 ст. 159 УК РФ (по-
кушение на мошенничество).

Внимание! Если вам звонят 
от имени или по просьбе ва-
ших родственников (знако-
мых) с просьбой оказать мате-
риальную помощь, не спеши-
те переводить денежные сред-
ства. Перезвоните сами по из-
вестным вам номерам телефо-
нов, обсудите данную просьбу 
с другими членами вашей се-
мьи. Будьте бдительны.

наталья чемОдурОва

Продавала поддельные 
документы

Сотрудниками регио-
нальных управлений мвд 
и ФСб россии в ходе опе-
ративно-розыскных меро-
приятий раскрыт канал по-
ставки поддельных доку-
ментов. 

Установлено, что 44-лет-
няя жительница г. Магадана 
приобретала в центральных 
районах страны поддель-
ные удостоверения на право 

управления спецтехникой.
Оформляя их, женщина за 

денежное вознаграждение, в 
среднем – 40 тысяч рублей 
за одно удостоверение, сбы-
вала их гражданам.

Отделом дознания ОМВД 
России по г. Магадану воз-
буждено уголовное дело по 
признакам преступления, 
предусмотренного ч. 2 ст. 327 
УК РФ (подделка и сбыт удо-

стоверений, предоставляю-
щих права).

Устанавливается причаст-
ность фигурантки к 60 фак-
там противоправной дея-
тельности.

В отношении 37 граждан, 
которые представили при 
трудоустройстве поддель-
ные удостоверения машини-
стов-трактористов, приобре-
тенные у злоумышленницы, 
дознавателем возбуждены 
уголовные дела по призна-
кам преступления, предус-
мотренного ч. 3 ст. 327 УК РФ.

В настоящее время прово-
дятся следственные дейст-
вия, направленные на выяв-
ление всех обстоятельств со-
вершенного преступления.

Подозреваемая допрошена, 
в отношении нее избрана ме-
ра пресечения в виде подпи-
ски о невыезде.

денис андреев

О работе 
в праздники

Отдел по вопросам миг-
рации Омвд россии по 
г. магадану информирует, 
что 3, 4 и 5 января 2024 года 
гражданам российской Фе-
дерации будут предостав-
ляться государственные 
услуги по следующим на-
правлениям:

– регистрационный учет 
граждан Российской Федера-
ции по месту пребывания и 
по месту жительства в пре-
делах Российской Федера-
ции;

– выдача, замена па-
спортов гражданина Рос-

сийской Федерации, удо-
стоверяющих личность 
гражданина Российской 
Федерации на террито-
рии Российской Федера-
ции;

– предоставление адрес-
но-справочной информации 
гражданам Российской Фе-
дерации.

Часы приема: 3 января 
2024 года – с 10.00 до 14.00 
(без перерыва), 4 января 2024 
года – с 10.00 до 14.00 (без 
перерыва), 5 января 2024 го-
да – с 10.00 до 14.00 (без пе-
рерыва).

Полицейский 
Дед Мороз

на территории магадан-
ской области стартовала 
традиционная новогодняя 
акция мвд россии «Поли-
цейский дед мороз» (0+). В 
преддверии долгожданного 
праздника сотрудники орга-
нов внутренних дел вместе с 
главными зимними волшеб-
никами приходят в гости к 
ребятам, нуждающимся в 
особой заботе и внимании.

Первым в маршруте ма-
гаданского новогоднего па-
труля оказался приют «Ти-
хая обитель». Дед Мороз – 
заместитель начальника 
ОДУУП и ПДН ОМВД России 

по городу Магадану Артур 
Позоян, Снегурочка – стар-
ший инспектор по делам не-
совершеннолетних ОМВД 
России по городу Магадану 
Кристина Морданева и ин-
спектор ПДН Анна Соколова 
подготовились к встрече с 
ребятами. Многочисленные 
подарки для малышей едва 
уместились в багажник ав-
томобиля: полицейские при-
обрели игрушки и развиваю-
щие материалы. Ну и, конеч-
но, самое главное, чем при-
шлось запастись, – это но-
вогоднее настроение. Без не-
го – никуда!

В «Тихой обители» дети 
постарше с удовольствием 
рассказали гостями о сво-
их успехах и о школьных но-
востях. Малыши с восторгом 
встречали гостей и делились 
впечатлениями. Анна Соко-
лова напомнила ребятам, 
многих из которых инспек-
торы ПДН уже хорошо знают, 
о правилах безопасного по-
ведения на улице и в обще-
ственных местах, акценти-
ровав внимание на сохран-
ности личных вещей. Вручив 
воспитанникам долгождан-
ные подарки, полицейские 
Дед Мороз и Снегурочка от-
правились в областной спе-
циализированный дом ре-
бенка.

Крохи, которым еще не ис-
полнилось и трех лет, с удо-
вольствием водили вместе с 
главными зимними волшеб-
никами хоровод и старатель-
но пели новогодние песни. 
Их искренние эмоции и ра-
достные улыбки стали луч-
шим подтверждением необ-
ходимости проведения таких 
мероприятий.

анна бОлОТина

http://www.gosuslugi.ru
https://49
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А в городе моем

Фото: пресс-служба мэрии города Магадана, Борисова Анна
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А в городе моём

Глава города Юрий Гришан провел выездное совещание в 
новом Центре дополнительного образования «Юника» Корякский Новый год Туйгивин (6+) отметили в Магадане

В Центре культуры Магадана стартовали традиционные елки мэра (0+)

Парад Дедов Морозов в 2024 год стартовал от входа в Городской парк А на сцене Театральной площади собравшихся ждала праздничная программа


